
Биткойн 
выделки  
не стоит
Частный майнинг 
становится 
нерентабельным

Обвал цен на основные крипто-
валюты привел к коллапсу в май-
нинговом бизнесе. Это замет-
но как в промышленном секторе, 
где действуют крупнейшие ком-
пании, так и в частном, рента-
бельность которого стремится 
к нулю. В то же время, отмечают 
эксперты, майнинг как отрасль 
сокращается и в силу развития 
новых технологий. В ближайшем 
будущем, вероятно, небольшие 
компании и частные майнеры уй-
дут с рынка полностью, уступив 
место крупным организациям, 
имеющим ресурсы для техноло-
гической и рыночной перестрой-
ки бизнеса.

Стоимость биткойна в ночь 
на 25 ноября впервые с сентября 
2017 года опустилась ниже отмет-
ки $4 тыс. По информации портала 
Coinmarketcap, высчитывающего 
среднюю цену более чем по 20 бир-
жам, по состоянию на 01:17 по мос-
ковскому времени биткойн деше-
вел на 10,17%, до $3,879 тыс. За не-
полные 11 месяцев 2018 года капита-
лизация мирового рынка криптова-
лют сократилась более чем в 2,5 ра-
за — с $370 млрд до $140 млрд. Зна-
чительно потеряли в цене все веду-
щие монеты. Только в ноябре капи-
тализация биткойна менее чем за 
месяц сократилась почти в полтора 
раза — с $110 млрд до $75 млрд. Вто-
рая по востребованности криптова-
люта эфир (Ethereum) подешевела 
в ноябре более чем на 39%, а ее капи-
тализация снизилась до $12,5 млрд 
($20,5 млрд на 1 ноября).

Такая ситуация не могла не ска-
заться на майнинговой отрасли. В се-
редине ноября портал Cointelegraph 
сообщил со ссылкой на исследова-
ние трейдера Susquehanna, что ме-
сячный доход майнеров эфира упа-
дет до нуля. 21 ноября стало извест-
но о банкротстве успешной майнин-
говой Giga Watt (США), чьи долги 
оценили в $10–50 млн, тогда как ак-
тивы не превышают $50 тыс.
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Последняя капля в море
Украина подталкивает Россию  
к ответным действиям в Керченском проливе
У берегов Крыма 25 ноября произошло столкно-
вение российских и украинских военных кора-
блей. Его результатом стало закрытие Россией 
Керченского пролива и задержание украинских 
судов. Российская ФСБ называет нарушителями 
украинские суда, «незаконно» пересекшие гра-
ницу РФ. Украина считает незаконными действия 
российских пограничников и ссылается на согла-
шение с РФ, гарантирующее свободу судоход-
ства как в проливе, так и в Азовском море. Кон-
фликт может выйти на международный уровень, 
что чревато для России новыми санкциями. 

Две версии и один таран
Новости об инциденте в Черном море стали появ-
ляться вчера после 10:00 по московскому времени. 
По версии ФСБ России, которую в 11:00 опублико-
вало агентство «Интерфакс», во всем виновата укра-
инская сторона: «Около 7:00 по московскому време-
ни три корабля ВМС Украины в нарушение статей 19 
и 21 Конвенции ООН по морскому праву, определяю-
щих право прибрежного государства на обеспечение 
безопасности в морском пространстве, пересекли го-
сударственную границу РФ, неправомерно зашли во 
временно закрытую акваторию территориального 
моря Российской Федерации». 

О таране буксира никаких упоминаний в пресс-ре-
лизе ФСБ не было, но отмечалось, что «украинские 
военные корабли продолжают движение к Керчен-
скому проливу, в котором действует разрешитель-
ный порядок движения и стоянки судов, в соответст-
вии с графиком движения и расстановки судов, ут-
вержденным капитаном российского морского пор-
та». Отдельно в ФСБ подчеркивали: «До настоящего 
времени заявки установленным порядком не пода-
ны, в график прохода корабли не включены. Корабли 
опасно маневрируют, не подчиняются законным тре-
бованиям российских властей».

Параллельно свои сводки о ситуации у берегов Кры-
ма публиковали военно-морские силы (ВМС) Украины. 
Утром на странице ведомства в Facebook было опубли-
ковано сообщение, приведенное и на сайте ВМС. В нем 
говорится, что два малых бронированных артиллерий-
ских катера «Бердянск» и «Никополь», а также буксир 
«Яны Капу» осуществляли «плановый переход из пор-
та Одессы в порт Мариуполь Азовского моря». 
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Билет в тоннель  
оказался дорог
Новая «стройка века» на БАМе  
может обойтись в 261 млрд руб.

Постройка нового  Северомуйского 
 тоннеля на БАМе целесообразна для 
пропуска в восточном направлении рас-
тущих объемов грузов, но проект обой-
дется в 261 млрд руб. К такому выводу 
пришел отраслевой институт ИЭРТ, вы-
полнявший анализ проекта по заказу 
ОАО РЖД. По мнению экспертов, стои-
мость строительства и его сроки слиш-
ком велики, чтобы привлечь частных 
инвесторов, в том числе проявлявше-
го интерес к проекту «Сибантрацита» 
Дмитрия Босова.

”
Ъ“ ознакомился с ТЭО нового Северо-

муйского тоннеля, представленным 15 но-
ября Институтом экономики и развития 
транспорта (ИЭРТ). ИЭРТ работал по авгу-
стовскому техзаданию ОАО РЖД и анализи-
ровал два варианта пропуска перспектив-
ного грузопотока на восток: по БАМу (Тай-
шет—Таксимо—Тында—Комсомольск) и по 
Транссибу (Тайшет—Бамовская—Волочаев-
ская) с учетом увеличения пропускной спо-
собности БАМа за счет строительства но-

вого Северомуйского тоннеля и без него. 
В ОАО РЖД отказались от комментариев.

Тоннель, строившийся 23 года,— одно из 
основных узких мест на БАМе. Его пропуск-
ная способность — 16 пар поездов в сутки, 
или 16 млн тонн. Учитывая перспективы ро-
ста грузопотока на восток в августе был под-
нят вопрос строительства нового Северо-
муйского тоннеля, которое может занять 
не менее 10 лет. ТЭО сформировано из рас-
чета пропуска дополнительных 34 пар пое-
здов в сутки. ИЭРТ подсчитал, что инвести-
ции в пропуск этого груза по участку БАМа 
Тайшет—Комсомольск составят 950,2 млрд 
руб., по Транссибу — 1103,1 млрд руб. Наибо-
лее целесообразным сочтен вариант пропу-
ска по БАМу со строительством нового Севе-
ромуйского тоннеля. Однако ученые огова-
риваются, что приведенные показатели ре-
ализуемы только при очень плотном движе-
нии — с интервалом попутного следования 
поездов не более 10 мин.
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Космической группировке 
не хватило «Ресурса»
Два из трех спутников  
преждевременно вышли из строя

Как стало известно ”Ъ“, российская гра-
жданская орбитальная группировка ли-
шилась двух из трех спутников дистан-
ционного зондирования Земли (ДЗЗ) 
«Ресурс-П». Оба аппарата не отработа-
ли по целевому назначению положенных 
пяти лет из-за критических проблем, по-
явившихся уже после их запуска. В груп-
пировке остался один аппарат, который 
и так функционирует за пределами га-
рантийного срока. Следующие спутни-
ки данного типа планируется изготовить 
лишь в 2019–2020 годах.

Три аппарата «Ресурс-П» были отправлены 
в космос в июне 2013 года, декабре 2014-го 
и марте 2016-го соответственно. Они образо-
вали космическую систему для наблюдения 
земной поверхности в интересах граждан-
ских структур — госкорпорации «Роскосмос», 
Минприроды, Минсельхоза, Росрыболовст-
ва, Росгидромета, МЧС и Росреестра. Установ-
ленная на них основная оптико-электронная 
аппаратура «Геотон-Л1» позволяла «Ресурсу» 
с рабочей орбиты проводить панхроматиче-

скую съемку с разрешением 0,7–1 м и спект-
розональную — 2–3 м. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к Минобороны, возможности 

«Ресурса» №1 использовались не только для 
гражданских, но и для военных целей. На-
пример, наравне со спутниками оптико-элек-
тронной разведки «Персона» он привлекался 
для съемки местности в Сирии.

Спутники «Ресурс-П» созданы на базе аппа-
рата «Ресурс-ДК», который был запущен в июне 
2006 года и успешно отработал в космосе в три 
раза больше гарантийного срока, составлявше-
го три года. Гарантированный производите-
лем — Самарским ракетно-космическим цен-
тром (РКЦ) «Прогресс» — ресурс работы спут-
ников составляет пять лет. «У первого 

”
Ресурса-

П“ уже закончился положенный срок службы, 
однако аппарат, несмотря на многочисленные 
проблемы с системами, за счет их резервиро-
вания продолжает функционировать по целе-
вому назначению в интересах заказчиков»,— 
сообщил 

”
Ъ“ источник в космической отрасли.
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КИЕВСКИЙ СУД ВЕРНУЛ РОССИЮ В ОТВЕ ТЧИКИ
И С П О Л Н И Т Е Л Ь Н О Е  П Р О И З В О Д С Т В О  В  О Т Н О Ш Е Н И И  « Д О Ч Е К »  Г О С Б А Н КО В  О Т М Е Н Е Н О 

Российские госбанки оспорили постановления об открытии 
исполнительных производств в отношении акций и имущества их 
украинских дочерних структур. Отмену производств суд мотиви-
ровал тем, что произошла подмена ответчика: вместо РФ (в лице 
Минюста) санкции оказались наложены на российские госбанки. 
Но для отмены самого ареста активов понадобится соответствую-
щее решение Верховного суда Украины.

Информация о том, что Киевский апелляционный суд отменил решение 
об открытии исполнительного производства в отношении акций и имуще-
ства украинского Сбербанка, содержится в материалах суда от 20 ноября, 

опубликованных в Едином реестре судебных решений Украины. «Отменить 
постановление частного исполнителя исполнительного округа города Киева 
от 20 сентября 2018 года об открытии исполнительного производства и поста-
новление от 28 сентября 2018 года об аресте всего движимого и недвижимого 
имущества»,— говорится в материалах.

Апелляционный суд Киева в сентябре арестовал акции украинских Сбер-
банка, ВТБ и Проминвестбанка (дочерняя структура ВЭБа) в рамках обеспече-
ния исполнения решения Арбитражного суда Гааги о взыскании с РФ в лице 
Минюста компенсации имущества, утерянного в Крыму украинскими 
компаниями, на сумму около $130,5 млн.

Чтобы воспрепятствовать проходу через Керченский пролив украинских военных кораблей,  
Россия перекрыла его гражданским сухогрузом  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

с8
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 110

миллионов тонн составляет прогноз Минсельхоза по сбору зерновых в 2019 году, сообщил 
глава ведомства Дмитрий Патрушев. Отметим, что ожидания ведомства не отличаются от результатов 
2018 года (также 110 млн тонн). По оценке министерства на основе региональных данных, вся посев-
ная площадь увеличится на 1,6% по сравнению с текущим годом и составит 80,5 млн га, площадь 
ярового сева вырастет на 0,7%, до 52,9 млн га. Сев озимых культур под урожай 2019 года уже проведен 
на 17,6 млн га (на 2,4% больше прогноза), большинство посевов перед уходом на зимовку находились 
в хорошем и удовлетворительном состоянии.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Стагнация продаж  
испортила  
настроение бизнеса

Индекс деловой активности малого 
и среднего бизнеса (RSBI) по ито-
гам второго квартала 2018 года 
снизился на один процентный пункт, 
до 52,3 пункта. Индекс RSBI — это 
совместное исследование «самочув-
ствия» предпринимателей, которое 
с 2014 года проводят «Опора 
России», Промсвязьбанк и исследо-
вательское агентство Magram Market 
Research. Значение выше 50 гово-
рит о том, что настроения бизнеса 
находятся в положительной зоне.

Из исследования следует, что 
к середине года индекс потянули 
вниз продажи компаний — уже 
второй квартал они не растут, что 
приводит к снижению оптимизма 
у многих предпринимателей. 
Несколько лучше обстоит ситуация 
с готовностью малого бизнеса ин-
вестировать и с доступностью для 
него банковского кредитования.

«Тревожным фактором», 
по мнению авторов исследования, 

является оценка предпринимателя-
ми общей экономической ситуации 
в России. Всего 9% ждут ее улучше-
ния в ближайшие три месяца, 47% 
считают, что она ухудшится, 44% — 
что останется прежней. Последний 
раз столь низкие показатели оп-
тимизма наблюдались во время 
кризиса в четвертом квартале 2015 
года (см. диаграмму). Рост песси-
мизма в отношении российской 
экономики увязывается с осла-
блением национальной валюты 
и с остановкой прироста объемов 
импорта, что могло сказаться на 
инвестиционных планах предпри-
нимателей (например, на закупке 
оборудования, которое большей 
частью зарубежного производства).

Исполнительный директор 
Magram MR Наталия Турунова 
отмечает, что нынешнее общее 
настроение малого бизнеса 
нельзя назвать оптимистичным, 
притом что 55% предпринимателей 
говорят, что количество клиентов 
их компаний во втором квартале 
2018 года не изменилось и в бли-
жайшем будущем не изменится. 
«Предприниматели не планируют 
отказываться от своего бизнеса, 
однако не видят и перспектив к его 
расширению или к инвестициям»,— 
отмечает эксперт. Главный аналитик 
Промсвязьбанка Игорь Нуждин 
отмечает характерную особенность 
российских предпринимателей: 
они более пессимистично относятся 
к ситуации в экономике РФ в целом, 
но более оптимистичны в отноше-
нии своих компаний. По его словам, 
в начале четвертого квартала 
ситуация стала улучшаться — и это 
найдет отражение в индексе пред-
принимательских настроений.

Дарья Николаева

ОЦЕНКА МАЛЫМ БИЗНЕСОМ СИТУАЦИИ 
В ЭКОНОМИКЕ В БЛИЖАЙШИЕ ТРИ 
МЕСЯЦА (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИКИ: РАЙФФАЙЗЕНБАНК, РОССТАТ.
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Трети россиян старшего возра-
ста интересно профессиональ-
ное обучение за счет государства 
или работодателей, а еще почти 
18% готовы платить за него сами. 
Такие данные в пятницу совмес-
тно представили эксперты ВНИИ 
Минтруда и Российского эконо-
мического университета имени 
Плеханова. Причина относитель-
но высокого интереса к новым на-
выкам — опасения за свое рабо-
чее место как из-за технического 
прогресса (60%), так и из-за вы-
бора работодателей в пользу бо-
лее молодых сотрудников (51%).

Существенная часть россиян стар-
шего возраста готова пройти профес-
сиональное обучение за счет госу-
дарства или за свой собственный из-
за беспокойства за свое рабочее ме-
сто. Такие данные на Всероссийской 
научно-практической конференции 
«Образ будущего глазами старше-
го поколения» представили специ-
алисты ВНИИ Минтруда и Россий-
ского экономического университе-
та имени Плеханова. Напомним, из-
за пенсионной реформы возраст вы-
хода на пенсию в России начнет по-
вышаться уже в 2019 году (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 15 июня). Правительство 

считает одним из возможных нега-
тивных последствий реформы рост 
безработицы среди тех россиян, ко-
му придется дольше работать. Чтобы 
этого избежать, Минтруд планирует 
потратить на программы переобуче-
ния россиян старше 50 лет ежегодно 
5 млрд руб. Данные ВНИИ Минтруда 
и РЭУ Плеханова — одна из первых 

попыток оценить востребованность 
такой программы с учетом мнения 
самих пенсионеров.

Так, по данным экспертов конфе-
ренции, среди россиян в возрасте 
50–59 лет не готов учиться каждый 
третий, примерно каждый девятый 
заявляет, что ему обучение не требу-
ется, то есть в совокупности не хо-

тят учиться 44,5% респондентов это-
го возраста. За счет государства и ра-
ботодателей в целом по группе гото-
вы учиться 34,7%, еще 17,7% соглас-
ны делать это за свой счет. При про-
чих равных готовность учиться и по-
лучать новую профессию у работни-
ков снижается с возрастом, но растет 
с ростом заработной платы и с уров-
нем образования. Максимальная 
степень согласия с необходимостью 
обучения у жителей региональных 
центров, минимальная — у жителей 
сельских населенных пунктов, при 
этом и мужчины, и женщины готовы 
к повышению своей квалификации 
практически в равной мере.

Оценивая свои перспективы в бу-
дущем, большинство (57%) россиян 
старшего возраста говорят об изме-
нениях в своей профессии, которые 
принесут компьютерные техноло-
гии. Еще 37%, впрочем, не предпола-
гают такого развития событий. В пол-
ное исчезновение своей профессии 
в ближайшем будущем верят не бо-
лее 15% опрошенных. Большинство 
(63%) по этой же причине ожидают и 
роста требований к своим професси-
ональным умениям (около трети не 
видят такой перспективы). Впрочем, 
главной проблемой трудоустройст-

ва на новом месте россияне старше 
50 лет называют не отсутствие про-
фессиональных навыков, а свой воз-
раст (о том, что «работодатели хотят 
молодых», заявляет 51% опрошен-
ных). Еще треть (33%) жалуются на от-
сутствие работы в целом или в своей 
профессиональной сфере, а 10% ука-
зывают на неудовлетворительное со-
стояние собственного здоровья.

Относительно высокий интерес к 
переобучению, который пенсионе-
ры продемонстрировали в ходе ис-
следования, теоретически может по-
высить их конкурентоспособность 
на рынке труда. Сейчас, хотя даже 
после выхода на пенсию продол-
жают работать около 40% пенсионе-
ров, они в основном занимают низ-
кооплачиваемые позиции. Впрочем, 
расширение Минтрудом распро-
странения такого обучения потре-
бует как минимум специфической 
адаптации образовательного про-
цесса, а эффективная интеграция по-
жилых в трудовые отношения огра-
ничена еще и возможностью работо-
дателей инвестировать в новые тех-
нологии, в том числе в адаптацию 
рабочих мест для пожилых или ор-
ганизацию удаленной работы.

Анастасия Мануйлова

Готовы к труду и переподготовке
Половина российских пенсионеров готова переобучаться, чтобы сохранить работу
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Оценки динамики промышлен-
ного выпуска, и особенно ее 
 направления в октябре 2018 го-
да, Росстатом, Высшей шко-
лой экономики и ЦМАКП вновь 
заметно разошлись. В преды-
дущий раз такое расхождение 
стало причиной сильного пере-
смотра официальной статистики 
промпроизводства вверх, в этот 
раз Росстат выглядит  заметно 
оптимистичнее независимых 
экспертов.

Октябрьская сводка Росстата о 
промпроизводстве не представля-
ла особого интереса: хотя годовые 
данные указывали на ускорение ро-
ста выпуска, основными причина-
ми которого являлись быстрое уве-
личение добычи нефти и лишний 
рабочий день в октябре 2018 года, с 
учетом сезонности за октябрь пром-
производство по-прежнему демон-
стрировало отклонение от стаг-
нации на уровне конъюнктурных 
колебаний (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября). 

«Если исключить нефтяной эффект, 
динамика промпроизводства ока-
залась бы сейчас намного слабее — 
1,7–2% против фактических цифр в 
3,7%»,— комментировали данные 
Росстата в Райффайзенбанке. При 
этом опросные опережающие ин-
дикаторы указывали на заметное 
расхождение оценок состояния сек-
тора, а индекс деловой активности 
Росстата в октябре продолжил сни-
жаться (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября).

Интригу в статистику (Росстат 
подсчитал, что с учетом сезонно-
сти за октябрь выпуск вырос на 
0,3%) внесла публикация задержав-
шихся оценок ЦМАКП. «В октябре 
объем выпуска снизился по срав-
нению с сентябрем на 0,4% (сезон-
ность устранена), но с учетом пред-
шествующего роста говорить о спа-
де преждевременно. Ситуация на 
грани между ростом и стагнацией. 
Схожие оценки динамики выпуска 

получены и в НИУ ВШЭ»,— конста-
тируют там. Аналитики центра ука-
зывают на замедление добычи неф-
ти (до +0,2% в октябре после +0,5% 
в месяц в третьем квартале) как ре-
зультат выхода на новый уровень 
ее добычи, согласованный в рам-
ках ОПЕК+. «В подавляющем боль-
шинстве других секторов с точно-
стью до конъюнктурных колеба-
ний преобладает стагнация»,— от-
мечают они.

Между тем текущие оценки 
ЦМАКП и лаборатории исследова-
ния проблем инфляции и эконо-
мического роста ВШЭ, в отличие от 
Росстата, демонстрируют резкое за-
медление динамики промышлен-
ности в октябре (см. график). В 2017 
году, корректируя вручную исход-
ные данные статслужбы по отдель-
ным видам продукции, эти же экс-
перты находили в них сильные ко-
лебания, которые нельзя было объ-
яснить реальными процессами, и 
доказывали, что промышленность 

растет заметно быстрее, чем счи-
тает Росстат. Тогда статистики бы-
ли вынуждены заметно пересмо-
треть данные (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). 

Владимир Сальников из ЦМАКП не 
исключает, что на этот раз ситуация 
может оказаться схожей, но теперь, 
по его словам, фундаментальных 
факторов для ускорения промыш-
ленного роста нет.

Заметим, что в ноябрьской запи-
ске о первых результатах конъюн-
ктурных опросов промышленности 
ИЭП имени Егора Гайдара отмечает-
ся, что они «показывают сохранение 
темпа роста выпуска в окрестности 
нуля с июля; указанный индикатор 
не используется при расчете наших 
индексов, но до сих пор даже в усло-
виях растущей дискредитации дан-
ных Росстата по этому показателю 
является самым популярным среди 
чиновников и аналитиков».

”
Ъ“ продолжает следить за разви-

тием событий.
Алексей Шаповалов

Росстату снова не доверяют
Расхождение официальных и независимых оценок может изменить статистику промышленности

Последствия глобального поте-
пления в отсутствие последова-
тельной адаптационной полити-
ки к концу века будут ежегодно 
обходиться экономике США 
в $500 млрд в год, говорится 
в  докладе, обнародованном аме-
риканской администрацией в ми-
нувшую пятницу. В противовес 
политике нынешнего президен-
та Дональда Трампа, заявивше-
го о выходе из Парижского согла-
шения по климату и свернувшего 
ряд экологических инициатив 
своего предшественника, до-
кумент констатирует, что изме-
нения климата, уже ставшие ре-
альностью, затронут почти все 
сектора экономики. 

Доклад, подготовленный 13 пра-
вительственными органами, вклю-
чая НАСА, Агентство по защите окру-
жающей среды и Минобороны, явля-
ется четвертым по счету (первый вы-
шел в 2000 году) и первым со време-
ни прихода к власти нынешней ад-

министрации Белого дома. В отли-
чие от предыдущих томов, где речь 
шла в первую очередь о природных 
изменениях, в свежем 1600-странич-
ном документе приводятся конкрет-
ные прогнозы экономических по-
терь от глобального потепления для 
разных секторов экономики США с 
учетом различных сценариев.

При продолжении роста выбро-
сов нынешними темпами ожидает-
ся, что потери в некоторых секторах 
экономики достигнут сотен милли-
онов долларов к концу столетия,— 
«это больше, чем нынешний ВВП 
многих штатов США», отмечают ис-
следователи. Без значительных гло-
бальных усилий, направленных на 
предотвращение последствий из-
менения климата, и региональной 
адаптационной политики повыше-
ние температуры, подъем уровня мо-
ря и стихийные бедствия, как ожи-
дается, нанесут ущерб критической 
инфраструктуре — включая энер-
гетическую и транспортную систе-

мы, рассчитанные на иные условия 
эксплуатации. Наводнения угрожа-
ют рынку дорогой прибрежной не-
движимости, которая оценивается в 
триллионы долларов. Больше же все-
го пострадают люди: климатические 
изменения негативно отразятся на 
производительности труда и здоро-
вье граждан — от распространения 
вируса Зика до повышения аллерги-
ческого фона, причем сильнее всего 
пострадают бедные и социально не-
защищенные группы, предупрежда-
ют ученые. Затронутыми окажутся 
все регионы и отрасли промышлен-
ности, зависимые от природных ре-
сурсов и климатических условий: 
сельское хозяйство, туризм, рыбо-
ловство, повышение температуры 
одновременно снизит эффектив-
ность электрогенерации и повысит 
спрос, что приведет к росту цен, бо-
лее того, негативное влияние затро-
нет даже сектор внешней торговли, 
экспортные и импортные цены и це-
почки поставок. 

Так, в рамках неблагоприятно-
го сценария (бездействие и продол-
жение нынешних трендов) ежегод-
ные потери в области труда к 2090 
году будут достигать $155 млрд, тог-
да как реализация целей Парижско-
го соглашения и дополнительные 
усилия по декарбонизации эконо-
мики способны сократить эту сумму 
на 48%. Еще больший эффект разум-
ная климатическая политика может 
принести для сокращения смертно-
сти от крайних температур (аналити-
ки ожидают, что повышение смерт-
ности от жары значительно пере-
кроет снижение смертности от хо-
лода): при неблагоприятном сцена-
рии убытки оцениваются в $141 мл-
рд, сократить их возможно на 58%. 
Ущерб прибрежной недвижимости 
оценивается в $118 млрд в год, воз-
можное сокращение — 22%, ухудше-
ние качества воздуха будет обходить-
ся в $26 млрд (сокращение риска — 
31%), ущерб дорогам составит $20 мл-
рд (59%), электрогенерации — $9 мл-

рд (63%), затопление земель повле-
чет убытки в $8 млрд (47%). Ненамно-
го сократятся, как ожидается, толь-
ко убытки от лесных пожаров (на 
$106 млн). Таким образом общая сум-
ма убытков составит около $500 мл-
рд ежегодно. 

Также документ, ссылающийся на 
предыдущие исследования, конста-
тирует, что изменения климата, уже 
зафиксированные в США с начала 
1900-х годов, на 90% являются антро-
погенными и вызваны сжиганием 
ископаемого топлива. При этом пу-
бликация доклада вслед за заявлени-
ем президента США Дональда Трам-
па о рекордно холодном Дне благода-
рения («Что случилось с глобальным 
потеплением?» — поинтересовался 
в Twitter глава США) вызвала вопро-
сы во время презентации докумен-
та, однако авторы, назвав их «имею-
щими отношение к делу», настаива-
ли на том, что содержание исследова-
ния важнее подобной полемики.

Надежда Краснушкина

Тепло не по карману
К концу века последствия изменения климата будут обходиться США в $500 млрд в год
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Космической группировке  
не хватило «Ресурса»

По данным 
”
Ъ“, второй «Ресурс-П» выходил из строя 

в 2016 и 2017 годах из-за проблем с системой терморегу-
лирования и бортовой вычислительной системой. «При 
появлении неисправности мы переводим спутник на 
исследования по программе главного конструктора. 
Специалисты устраняют отказ, и аппарат возвращается 
в работу по целевому назначению. С 

”
Ресурсом-П“ №2 та-

кая ситуация повторялась несколько раз, пока его окон-
чательно не вывели из состава группировки. К сожале-
нию, в сумме он не отработал и половины срока»,— рас-
сказал отраслевой собеседник 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ отметил, что третий «Ресурс-П» с февра-

ля 2017 года находится на исследовании по программе 
главного конструктора по причине отказа передатчиков 
высокоскоростной радиолинии, с помощью которой 

со спутника на Землю сбрасывается целевая информа-
ция. «По целевому назначению аппарат функциониро-
вал всего пять месяцев из положенных пяти лет»,— при-
знался собеседник. Получить официальный коммента-
рий РКЦ по теме в выходные 

”
Ъ“ не удалось.

Исправлять ситуацию с «Ресурсами» предстоит в бли-
жайшие два года, когда предполагается запуск спутни-
ков «Ресурс-П» №4 и №5. РКЦ «Прогресс» делает их по 
контракту, заключенному с «Роскосмосом» в декабре 
2014 года. Первоначально аппараты планировалось из-
готовить к ноябрю 2018-го и ноябрю 2019 года соответ-
ственно. Но в декабре прошлого года сроки сдачи были 
сдвинуты «Роскосмосом» на один год — на ноябрь 2019-
го и ноябрь 2020 года соответственно. Стоимость произ-
водства одного спутника «Ресурс-П», согласно официаль-
ным данным, составляет более 5 млрд руб.

Иван Синергиев, Иван Сафронов

Места кандидатов  
нарасхват
Выборы в Мосгордуму становятся все ближе  
для потенциальных участников

В Москве начался отбор кандида-
тов в городской парламент, ко-
торый во второй раз будет из-
бираться исключительно по 
одномандатным округам.  
Источник ”Ъ“ в мэрии утвер-
ждает, что до конца года прой-
дут посвященные предстоящей 
кампании встречи с лидерами 
 основных оппозиционных пар-
тий. Свой проект по отбору кан-
дидатов — не связанный с пар-
тией — запустил экс-кандидат 
в мэры Москвы от «Справедли-
вой России» Илья Свиридов. На-
сколько будет решено обновить 
состав Мосгордумы, зависит от 
результатов социсследований 
перед началом кампании, сказа-
ли ”Ъ“ в «Единой России».

В декабре лидеры КПРФ Генна-
дий Зюганов и «Яблока» Григорий 
Явлинский, а также глава москов-
ского отделения «Справедливой 
России» Александр Романович бу-
дут приглашены в мэрию Москвы 
для обсуждения предстоящих вы-
боров в Мосгордуму, утверждает 
источник 

”
Ъ“ в мэрии. Пресс-секре-

тарь «Яблока» Игорь Яковлев отка-
зался от комментариев. Господин 
Романович сказал 

”
Ъ“, что «никаких 

приглашений не получал». Собесед-
ник 

”
Ъ“ в КПРФ говорит, что пере-

говоры с мэрией перед выборами 
в МГД будут, но не уточняет, на ка-
ком уровне. Геннадий Зюганов на 
вопрос 

”
Ъ“, запланирована ли у не-

го встреча в мэрии по поводу выбо-
ров в МГД, сказал: «Московская кон-
ференция пока не состоялась (но-
вый состав руководства московско-
го горкома КПРФ будет выбран 2 де-
кабря.— 

”
Ъ“). Пока нет предмета для 

разговора».
Кандидаты, выдвигавшиеся от 

этих партий, в среднем набирали 
наибольшее количество голосов 
после кандидатов «Единой России» 
(46%) на проходивших полностью 
по мажоритарной системе выборах 
2014 года. Кандидаты КПРФ в сред-
нем набирали 20,3% голосов и полу-
чили пять мандатов, «яблочники» — 
12,5%, а справороссы — 10,3%, но не 
получили ни одного мандата.

По словам источника 
”
Ъ“ в мэ-

рии, предстоит «серьезная ротация» 
нынешнего состава Мосгордумы. 
«Пока есть два списка: свои и те, кто 
не представляет неуправляемую оп-
позицию, однако до конца не опре-
делено, кто пойдет от партии влас-
ти, а кто — в качестве спойлеров»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в «Единой России» отмечает, что 

многое будет зависеть от результа-
тов социологических опросов, ко-
торые определят уровень популяр-
ности действующих депутатов.

Как утверждают собеседники 
”
Ъ“ 

в КПРФ, в городской парламент на 
западе столицы собирается выдви-
гаться экс-депутат Госдумы и один 
из оппонентов первого секретаря 
горкома Валерия Рашкина Влади-
мир Родин. Однако господин Родин 
заявил 

”
Ъ“, что таких планов у него 

нет: «Зачем это мне? Это заранее до-
говоренное избрание». От справо-
россов может выдвинуться экс-де-
путат Госдумы Александр Тарнав-
ский (на звонок 

”
Ъ“ не ответил).

Своих кандидатов хочет ото-
брать экс-кандидат в мэры от «Спра-
ведливой России», глава муници-
пального округа Таганка Илья Сви-
ридов: проект под эгидой фонда 
развития местного самоуправления 
назван «Навстречу Мосгордуме». 17 
ноября он провел форум с участи-
ем выдвинутых разными партия-
ми (КПРФ, «Яблоком» и «Справед-
ливой Россией») муниципальных 
депутатов. Сам господин Свири-
дов говорит, что хочет «помочь ак-
тивным и амбициозным муници-
пальным депутатам на равных по-
бороться с политическими тяжело-
весами на выборах в Мосгордуму». 
Президент Фонда развития местно-
го самоуправления, зампред пар-
тии «Альянс зеленых» Зоя Шаргато-
ва сказала 

”
Ъ“, что «проект никак не 

связан со 
”
Справедливой Россией“ 

как с партией». По ее словам, «теку-
щая деятельность фонда (сущест-
вует с 2005 года.— 

”
Ъ“) требует не-

больших затрат: это вложения част-
ных лиц, местных депутатов». «Мно-
гомиллионные инвестиции на вы-
боры в Мосгордуму фонд напрямую 
делать не может, поэтому кандида-
тов будут обучать фандрайзингу и 
краудфандингу»,— сказала она.

Источник 
”
Ъ“ в центральном ап-

парате «Справедливой России» ут-
верждает, что перед Ильей Сви-
ридовым мэрией была поставле-
на цель «собрать социально актив-
ных кандидатов для всех 45 округов 
столицы», чтобы «размыть поддер-
жку» других кандидатов (планиру-
ют пойти на выборы Дмитрий Гуд-
ков и другие представители Пар-
тии перемен). Господин Свиридов 
это отрицает. В 2014 году на выбо-
рах в Мосгордуму Илья Свиридов 
уже проиграл коммунистке Елене 
Шуваловой в округе №44 (выдви-
нутый «Единой Россией» Александр 
Бекин активной кампании не вел, а 
потом и вовсе снял свою кандида-
туру с выборов), поэтому, по утвер-
ждению собеседника 

”
Ъ“ в мэрии, 

«в этот раз Свиридова не включили 
в пул лояльных кандидатов». В 2016 
году он участвовал в выборах депу-
татов Госдумы в Тушинском округе, 
где баллотировался Дмитрий Гуд-
ков (получил 20,4% голосов, а госпо-
дин Свиридов — 6,54%). Сам госпо-
дин Свиридов заявил 

”
Ъ“, что «пока 

не принял принципиального реше-
ния» по поводу участия в предстоя-
щих выборах.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов,  
Всеволод Инютин

Последняя капля в море
Отдельно отмечается, что о наме-

рении его совершить заранее сооб-
щалось, правда, без уточнения, кого 
и в какой форме уведомляла укра-
инская сторона.

Дальнейшие события, в трактов-
ке ВМС Украины выглядели так: «Во-
преки Конвенции ООН по морско-
му праву и Договору между Украи-
ной и РФ о сотрудничестве в исполь-
зовании Азовского моря и Керчен-
ского пролива, пограничные кора-
бли РФ осуществили откровенно аг-
рессивные действия против кора-
блей ВМС ВС Украины. Погранич-
ный корабль 

”
Дон“ совершил таран 

нашего рейдового буксира, в ре-
зультате которого повреждены глав-
ный двигатель корабля, обшивка и 
леерное ограждение, потерян спа-
сательный плотик. Диспетчерская 
служба оккупантов отказывается 
обеспечить право свободы судоход-
ства, гарантированное международ-
ными соглашениями».

В украинских ВМС уточнили, что 
против трех судов действовали рос-
сийские катера типа «Соболь», по-
граничный сторожевой корабль 
«Дон», катера типа «Мангуст», ма-
лый противолодочный корабль 
«Суздалец». Координаты и время 
инцидента в сообщении не приво-
дились. Но на сопровождавшем пу-
бликацию фото, на котором, судя по 
всему, был зафиксирован момент 
тарана буксира, видны дата и точ-
ное время: 05:15:49 утра 25 ноября.

Позже на сайте ВМС Украины со-
общение было обновлено. В нем по-
явилась информация о том, что в 
03:58 катер «Бердянск» связывался 
с береговым постом пограничной 
службы ФСБ России и морскими 
портами Керчь и Кавказ, чтобы со-
общить о планах пройти в Азовское 
море Керченским проливом: «Ин-
формация была получена, но ответ 
не предоставлен. Однако в 04:07 за-
фиксированы переговоры диспет-
чера порта Керчь 

”
БЕРЕГ-23“ с МПК 

”
Суздалец“ о выявлении кораблей 

ВМС Украины. В то же время на вы-
зовы кораблей украинских ВМС ди-
спетчеры портов Керчь и Кавказ не 
отвечали».

Констатировав, что Россия «в оче-
редной раз продемонстрировала 
свою агрессивную сущность и пол-
ное пренебрежение нормами меж-
дународного права», украинская 
сторона сообщила: «Корабли ВМС 
Украины продолжают выполне-
ние задач с соблюдением всех норм 
международного права. Все неза-
конные действия фиксируются эки-
пажами кораблей и командованием 
ВМС и будут переданы компетент-
ным международным органам».

В течение дня ситуация у берегов 
Крыма все больше обострялась. По-
сле 14:00 информагентства со ссыл-
кой на Центр общественных связей 
ФСБ сообщили, что из порта Бер-
дянск вышли украинские брониро-
ванные артиллерийские суда клас-
са «Гюрза»: «В настоящий момент 
они на предельной скорости следу-
ют в направлении Керченского про-
лива в район провокации, органи-
зованной украинской стороной». 
Затем появились новости о том, что 
Россия задействовала авиацию — в 
воздух были подняты сначала два 
ударных вертолета Ка-52, а потом и 
самолеты Су-25.

Наконец, для прохода судов был 
закрыт Керченский пролив. «Два 
гражданских буксира пригнали 
гражданский сухогруз и тем самым 
перекрыли любую попытку прохо-
да под Крымским мостом. Большое 
судно встало ровно поперек фарва-
тера моста. Недалеко стоит катер 
морской охраны»,— сообщил теле-
канал «Россия 24».

Уже после наступления темноты 
сайт «Украинская правда» со ссыл-
кой на постоянного представителя 
президента Украины в Крыму Бори-
са Бабина сообщил, что по одному 
из украинских кораблей якобы был 
открыт огонь. «На борту есть ране-
ный. Силы ВМС разворачивают ме-
ры помощи. До этого россияне угро-
жали применением оружия во вре-
мя выхода кораблей ВМС из оккупи-
рованного ими 

”
’территориального 

моря РФ“ возле Крыма»,— сообщил 
господин Бабин, добавив, что «воо-
руженные силы государства-агрес-
сора осуществляют захват катеров 
ВМС Украины». Каких-либо деталей 
по поводу стрельбы он не привел.

Кончилось все тем, что россий-
ская сторона задержала три судна 

из состава украинской корабель-
ной: буксир и два катера. 

Две границы одного моря
Из сообщений ФСБ России неясно, 
где и в каком месте была нарушена 
российская граница. Судя по всему, 
инцидент произошел неподалеку 
от Коктебеля (см. карту). Впрочем, 
у Москвы и Киева разные взгляды 
на то, что теперь является террито-
риальными водами РФ. Украина не 
признает Крым российским, соот-
ветственно, в Киеве иначе смотрят 
на воды, которые Россия считает 
своим территориальным морем. На 
это и указали вчера 

”
Ъ“ в МИД Ук-

раины. «Крым — территория Укра-
ины. Нет ни одного законного осно-
вания для того, чтоб украинские 
власти уведомляли российские о 
проходе там кораблей»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к внешнепо-

литическому ведомству.
Что касается судоходства в пере-

крытом вчера Россией Керченском 
проливе, а также в Азовском мо-
ре, то оно регулируется российско-
украинским договором «О сотруд-
ничестве в использовании Азовско-
го моря и Керченского пролива». В 
ст. 2 этого документа говорится сле-
дующее: «Торговые суда и военные 
корабли, а также другие государ-
ственные суда под флагом Россий-
ской Федерации или Украины, экс-
плуатируемые в некоммерческих 
целях, пользуются в Азовском море 
и Керченском проливе свободой су-
доходства». То есть украинские су-
да имеют право беспрепятственно 
проходить через пролив в Азовское 
море, которое, согласно этому же 
договору, является внутренними 
водами России и Украины.

Исходя из этого, российской сто-
роне могут быть предъявлены об-
винения в нарушении договора. И 
они уже предъявляются. «Расцени-
ваем такие агрессивные действия 
как нарушение норм Устава ООН, 
Конвенции ООН по морскому пра-
ву. МИД Украины осуществит все 
надлежащие меры дипломатиче-
ского и международно-правово-
го реагирования,— заявило вче-
ра украинское министерство ино-
странных дел.— Такие действия не-
сут в себе угрозу безопасности всех 
государств Черноморского регио-
на, а следовательно, требуют чет-
кой реакции международного со-
общества».

Получить в МИД России коммен-
тарий по поводу правовой оценки 
инцидента у берегов Крыма 

”
Ъ“ вче-

ра не удалось. В курирующем Укра-
ину управлении президента РФ по 
приграничному сотрудничеству 
также отказались от комментари-
ев, сообщив, что это не их пробле-
матика.

Глава международного комите-
та Совета федерации РФ Констан-
тин Косачев в Facebook вчера на-
писал следующее: «Нет сомнения, 
что провокация украинских воен-
ных затеяна с единственной целью 
— вынудить Россию пресечь ее и за-
тем выдать российскую реакцию за 
агрессию».

«С военной точки зрения абсо-
лютно бессмысленная затея. С по-
литической — увы, весьма перспек-
тивная, ведь к попу не ходи: и НА-
ТО, и Евросоюз опять станут стеной 
за киевскими провокаторами, что 
бы ни происходило и что ни про-
изойдет»,— добавил сенатор. От-
метим, что 24 октября Европарла-
мент одобрил резолюцию (см. 

”
Ъ“ 

от 25 октября), в которой «выража-
ет очень серьезную озабоченность в 
связи с крайне нестабильной ситу-
ацией с безопасностью в Азовском 

море». В случае если Россия продол-
жит «попытки постепенно аннек-
сировать эти воды и превратить 
их в российское 

”
внутреннее озе-

ро“», авторы резолюции призыва-
ют Брюссель ввести против Москвы 
дополнительные санкции.

Вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой, курирующий международ-
ную деятельность нижней палаты 
парламента, обвинил во всем пре-
зидента Украины Петра Порошен-
ко. «Заход украинских судов в тер-
риториальные воды РФ — это на-
глая провокация со стороны Укра-
ины, попытка развязать вооружен-
ный конфликт в Керченском проли-
ве. По всей видимости, это сделано 
киевскими властями для того, что-
бы способствовать эскалации ситу-
ации, и лишний раз доказывает, что 
президент Порошенко — это прези-
дент войны, мира при нем ждать не 
приходится ни в Донбассе, ни где 
бы то ни было»,— цитирует парла-
ментария ТАСС.

Доцент факультета мировой эко-
номики и мировой политики Выс-
шей школы экономики Андрей Суз-
дальцев уверен, что инцидент при-
ведет к новым санкциями против 
Москвы. «Если будет расследование 
на уровне международных органи-
заций, нам будет очень тяжело до-
казать свою правоту, так как боль-
шинство стран мира не признает 
Крым территорией России»,— ска-
зал он.

При этом эксперт пояснил, что 
Киев, организовав несогласован-
ный с Россией проход кораблей 
из Одессы в Мариуполь, «стремил-
ся закрепить успех 23 сентября, до-
казав свой суверенитет над водами 
Крыма и закрепить за собой право 
на беспрепятственный проход под 
Крымским мостом». «Тогда (23 сен-
тября.— 

”
Ъ“) два украинских воен-

ных судна прошли похожим мар-
шрутом, но зашли в территори-
альные воды России непосредст-
венно в Керченском проливе, обо-
гнув Крым значительно южнее,— 
напомнил господин Суздальцев.— 
Они запросили разрешение на про-
ход, заказали лоцмана и их спокой-
но пропустили в Бердянск. На этот 
же раз корабли пошли напролом. 
Украине нужно было показать, что 
украинские ВМС могут входить в 
Керченский пролив как хотят и ког-
да хотят». Эксперт считает, что «Ки-
ев активно ищет любой повод, что-
бы Вашингтон все-таки ввел второй 
пакет против России перед началом 
предвыборной президентской кам-
пании на Украине».

Собеседники 
”
Ъ“ в Киеве дейст-

вительно не скрывали надежды на 
то, что за вчерашним инцидентом 
последует максимально жесткая ре-
акция как Брюсселя, так и Вашин-
гтона. «Мы совершали плановый 
переход, россияне не должны бы-
ли этому препятствовать. Но они, 
вероятно, испугались. Надеемся, 
что международное сообщество не 
оставит это без внимания и Россию 
будут ждать новые санкции»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“, близкий к Ми-

нобороны Украины.
Похожим образом высказался и 

источник 
”
Ъ“ в администрации пре-

зидента Украины: «Безусловно, на 
произошедшее отреагирует миро-
вое сообщество. Не исключено, что 
американцы от призывов к Украи-
не перебросить из Черного моря в 
Азовское часть военного флота пе-
рейдут к более действенным мерам. 
Например, помогут нам бороться с 
российской угрозой в Азове».

Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Экс-кандидат в мэры 
Москвы Илья Свиридов 
разыскивает кандидатов 
в столичный парламент   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

с1

с1

Его поздравляет губернатор Тульской области Алексей 
Дюмин:
— Уважаемый Андрей Сергеевич! Поздравляю Вас с днем 
рождения! У Вас за плечами большой предприниматель-
ский опыт, эффективная деятельность в Агентстве стра-
тегических инициатив, и уже видны первые результаты 

на посту Губернатора Новгородской области. Знаю, 
сколько сил и энергии требует руководство регионом. 
Эта работа очень непростая и очень ответственная, а выс-
шая оценка — это доверие людей, которое важно оправ-
дать. Как коллега и друг желаю Вам здоровья, успехов, но-
вых побед, процветания Новгородской области.

Сегодня исполняется 39 лет  
губернатору Новгородской области  
Андрею Никитину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Из порта Бердянска в направлении 
Керченского пролива вышли два 
украинских бронированных 
артиллерийских катера

Место задержания 
украинских кораблей 
Пограничной службой
ФСБ

Предполагаемые 
маршруты 
украинских 
кораблей

НАРУШЕНИЕ ГРАНИЦЫ РОССИИ УКРАИНСКИМИ ВМС

25.03.201825.11.2018 7:00 мск

Два малых бронированных 
артиллерийских катера 
и рейдовый буксир ВМС 
Украины вышли из Одессы 
в направлении Мариуполя 
и пересекли границу с РФ

Место 
столкновения 
пограничного 
корабля 
РФ «Дон» 
и украинского 
буксира 
(данные 
ВМС Украины)
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Тонкие материи  
женских наград
На прошлой неделе среди разгула 
всяческого великолепия, пожалуй, 
самым великолепным мероприяти-
ем стало открытие выставки «Тонкие 
материи. Мода 1988–2018» и предше-
ствовавший ему коктейль в бутике 
Babochka на Невском проспекте. 
Хедлайнером обоих мероприятий 
стала Стелла Маккартни, которая по-
кладисто фотографировалась с мод-
ницами обеих столиц, кричала при-
ветствия Vogue Russia в видеокамеру 
смартфона Марии Федоровой, опро-
кидывала стопки водки, но все же 
больше всего внимания уделила бе-
седе с директором Эрмитажа Михаи-
лом Пиотровским.

Журнал GQ впервые вручил награ-
ды Super Woman. Мужчинам главную 
премию издания вручают конкретно: 
читатели голосуют за спортсменов, 
продюсеров, актеров, авторов, режис-
серов, рестораторов и других выдаю-
щихся джентльменов. В случае с дама-
ми названия номинаций демонстри-
ровали изощренный труд бессонных 
ночей редакции и коммерческих 
служб. Обычно так называют спа-про-
граммы в заведениях с претензией, 
оттенки палитры окрашивающих 
средств или чайных сборов: «Сияю-
щий закат», «Роса на кленовом листе» 
и прочая чушь. Здесь были номина-

ции «Луч света», «Главная из искусств», 
«Сила внутренней красоты», «Книга 
женского рода», «Суть вещей», «Золо-
той кадр», которые получили соответ-
ственно Виктория Шелягова, Марина 
Лошак, Ляйсан Утяшева, Гузель Яхина, 
Расида Лакоба, Анна Михалкова. На 
этом фоне Марине Жигаловой-Озкан с 
ее «Привычкой побеждать», можно 
считать, повезло. Увы, пока эта благо-
родная попытка больше похожа на по-
зитивную дискриминацию или на со-
общения ловеласа, который уж и не 
помнит имен своих пассий, поэтому 
все они у него «зайки», «рыбки», «суть 
вещей», «империя успеха».

В Санкт-Петербурге отмечали 30-ле-
тие фешен-сети Babochka, принадле-
жащей семье Авсаджанашвили. Глава 
семьи Борис Авсаджанашвили открыл 
первый магазин сети на Московском 
проспекте в 1988 году. Юбилейный 
коктейль в бутике был, конечно, немы-
слимо многолюдным, шумным и весе-
лым. Были и Сергей Семак, и Юлия 
Матвиенко, и Глеб Голубин aka Pharaoh 
с Вероникой Белоцерковской и все 
другие важные светские дамы Петер-
бурга, которые решительно проигно-
рировали дресс-код fur free, заданный 
в честь приезда госпожи Маккартни, 
весьма активной защитницы живот-
ных. В ответ госпожа Маккартни, впро-
чем, делала вид, что не замечает быв-
ших рысей и соболей на плечах рос-
сийских гранд-дам. Поплясав и разре-
зав многоярусный торт, избранные го-
сти переехали в Эрмитаж для более се-
рьезных дел. Им предстояло открыть 
выставку «Тонкие материи» и съесть 
вегетарианский ужин от шефа Влади-
мира Мухина. Конечно, мужчинам, 
среди которых были Александр Дю-
ков, Роман Ротенберг, Александр Мед-
ведев, Борис Зингаревич, идея вегета-
рианского ужина была так же тревож-
на, как идея безмехового выхода для 
их спутниц. Однако господин Мухин 
накормил всех вкусно и так разноо-
бразно, что недовольных не было. Вы-
ставка «Тонкие материи», где представ-
лены выдающиеся произведения раз-
ных модных домов последних 30 лет, 
представляет собой идеальную агита-
цию за то, чтобы покупать только доро-
гую одежду, в которую вложены труд и 
мысль, не размениваясь на фастфешен 
даже по мелочам. Госпожа Маккартни 
вместе с автором идеи экспозиции и 
главным донатором проекта Хатулей 
Авсаджанашвили встречали господи-
на Пиотровского возле манекенов, 
одетых в эксклюзивные платья госпо-
жи Маккартни, созданные для Мадон-
ны и других больших звезд. При его 
появлении для госпожи Маккартни пе-
рестали существовать все другие лю-
ди, и он ответил ей взаимностью.

Названия номинаций 
демонстрировали  
изощренный труд 
бессонных ночей  
редакции и коммер-
ческих служб

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, в Москве был освобожден из 
СИЗО гендиректор строительной компании «Дельта 
строй» Александр Осипов. Он проходит главным обви-
няемым по скандальному уголовному делу о хищении 
более 300 млн руб. при реконструкции корпусов Цент-
ра управления полетами (ЦУП) «Роскосмоса» в Короле-
ве, которое является продолжением расследования 
масштабных нарушений при возведении объектов 
Спецстроем в космической отрасли. Ранее Генпроку-
ратура отказалась утвердить обвинительное заключе-
ние по делу в отношении Александра Осипова, отпра-
вив его материалы на дополнительное расследование. 
Сам бизнесмен, отсидевший в СИЗО два года, настаи-
вает, что добросовестно работал и никаких преступле-
ний не совершал.

По данным 
”
Ъ“, 41-летний Александр Осипов был освобо-

жден из столичного СИЗО-5 «Водник» в четверг вечером. За не-
сколько часов до этого его вызвали для допроса к следователю 
Следственного комитета России (СКР), который и объявил, что 
мера пресечения обвиняемому изменена с содержания под 
стражей на подписку о невыезде. Адвокат Александр Осипова 
Вячеслав Феоктистов подтвердил 

”
Ъ“ факт выхода его подза-

щитного на свободу, добавив, что тот «безумно рад». Защитник 
также сообщил, что Александр Осипов не хочет пока давать 
комментариев, так как «расследование еще не окончено».

Отметим, что освобождение Александра Осипова из след-
ственного изолятора было вполне ожидаемым с учетом пози-
ции прокуратуры по его уголовному делу. По данным источ-
ников 

”
Ъ“ в правоохранительных органах, материалы об осо-

бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) при рекон-
струкции ЦУПа поступили в Генпрокуратуру РФ из главного 
управления по расследованию особо важных дел СКР еще 9 
октября. Учитывая сложность дела и большой объем матери-
алов (они насчитывают более 120 томов), надзорный орган по 
закону располагал 30 сутками для принятия решения, утвер-
дить обвинительное заключение или нет. Как рассказали 
источники, изучавший дело заместитель генпрокурора Вик-
тор Гринь 7 ноября вернул материалы в СКР для устранения 
допущенных в ходе следствия нарушений закона и очевид-
ных нестыковок. Адвокат Феоктистов подтвердил эти дан-
ные, отметив также, что «работа над ошибками» по скандаль-
ному уголовному делу поручена новому следователю из того 
же главка СКР. По словам защитника, срок содержания под 
стражей, ранее установленный судом для его клиента, исте-
кал 23 ноября. За день до этого новый следователь и решил от-
пустить главного фигуранта на свободу, так как никаких осно-
ваний для продления срока содержания в СИЗО не было.

Адвокат также напомнил, что гендиректор компании 
«Дельта строй» Александр Осипов провел в «Воднике» почти 
два года: один год — под следствием, что является предель-

ным сроком при обвинении в особо крупном мошенничест-
ве, и еще один год — знакомясь с материалами расследова-
ния. Господин Феоктистов при этом не исключил, что на из-
менения в судьбе главы «Дельта строя», в отсутствие которо-
го компания уже оказалась в стадии банкротства, могли по-
влиять еще несколько факторов. В частности, речь идет об 
обращении к российскому бизнес-омбудсмену Борису Тито-
ву, который еще в 2017 году взял «дело ЦУПа» под свой контр-
оль. Кроме того, как пояснил адвокат Вячеслав Феоктистов, 
при направлении материалов в Генпрокуратуру он сам по-
дал в надзорное ведомство ходатайство, в котором описал 
ошибки, допущенные, по его мнению, следствием.

Напомним, гендиректор компании «Дельта строй» и его 
предполагаемый сообщник Казбек Тебиев были задержаны 
в декабре 2016 года в рамках масштабного расследования хи-
щений при возведении космодрома Восточный и других 
строек в космической отрасли. Большинство нарушений бы-
ло выявлено при возведении объектов Спецстроем и его по-
дразделениями. Кстати, сам Спецстрой был упразднен фак-
тически одновременно с арестом Александра Осипова. Биз-
несмен оказался за решеткой в связи с расследованием СКР, 
начатым по материалам оперативников главного управле-
ния экономической безопасности и противодействия кор-
рупции МВД и службы экономической безопасности ФСБ. По 
версии следствия, группа «неустановленных лиц из руковод-
ства Спецстроя, в неустановленное время и в неустановлен-
ном месте» составила план хищения бюджетных средств и 
привлекла к его реализации еще нескольких «неустановлен-
ных» сообщников. Одним из первых фигурантов стал руко-
водитель подведомственного Спецстрою ФГУП «Спецстрой-
технологии» Владимир Шамаилов. Как рассказывал 

”
Ъ“, до 

Спецстроя он успел послужить в ряде министерств и ве-
домств, включая ФМС и МЧС. Некоторое время назад его осу-
дили на четыре с половиной года колонии за злоупотребле-
ния при строительстве пожарного депо, а позже он стал фи-
гурантом дела о хищениях при возведении Восточного. По-
сле Владимира Шамаилова в деле появились новые участни-
ки предполагаемых хищений — Александр Осипов, работав-
ший в СУ-24 бывший сослуживец Владимира Шамаилова по 
МЧС Казбек Тебиев и еще один бизнесмен, являвшийся ко-
нечным бенефициаром «Дельта строя». По мнению СКР, все 
эти фигуранты были причастны к хищению бюджетных де-
нег, выделенных на реконструкцию нескольких корпусов 
легендарного ЦУПа в подмосковном Королеве, организаци-
онно входящего в ФГУП ЦНИИмаш «Роскосмоса». В рамках 
Федеральной космической программы на 2006–2015 годы 
последний заключил в июле 2013 года со «Спецстройтехно-
логиями» контракт общей стоимостью более 1 млрд руб. Ор-
ганизация под руководством Владимира Шамаилова, в свою 
очередь, привлекла в июле 2014 года в качестве субподрядчи-

ка «Дельта строй». Это ООО, согласно контракту, должно было 
выполнить работы до декабря 2015 года. Фирме под банков-
скую гарантию на счет перечислили аванс в размере 304 млн 
руб. Как считают в СКР, именно эти деньги и были похищены 
в результате аферы. Следователи убеждены, что Александр 
Осипов изначально не собирался выполнять контракт, так 
как его фирма якобы не обладала ни необходимым опытом, 
ни производственными мощностями, а для создания види-
мости работ было привлечено СУ-24. Доказательством СКР 
называет досрочный разрыв контракта с «Дельта строем» в 
мае 2015 года из-за нарушения графика работ.

Между тем защита Александра Осипова называет доводы 
следствия надуманными. По словам Вячеслава Феоктистова, 
«не выдерживают никакой критики» утверждения о созда-
нии некоей неустановленной группы, позже объединившей-
ся с другой неустановленной группой. Также он отметил, что 
не допрашивался упоминавшийся в обвинении руководи-
тель СУ-24. Кроме того, по некоторым данным, процессуаль-
ный статус бенефициара «Дельта строя», фигурировавшего в 
материалах расследования наряду с арестованными Алек-
сандром Осиповым и Казбеком Тебиевым, в итоге вообще 
остался неизвестным. «Как можно говорить об отсутствии 
опыта у 

”
Дельта строя“, если эта компания за четыре года вы-

полнила 274 госконтракта более чем на 5,264 млрд руб.»,— 
возмущается защитник, отмечая, что и собственные средст-
ва у ООО имелись, только во время работы по ЦУПу на его 
счета поступило более 1,3 млрд руб. от других проектов. Ин-
тересно также, что срыв графика работ, согласно выводам 
экспертизы, проведенной самим следствием, стал во многом 
результатом того, что заказчики строительства не предостав-
ляли вовремя утвержденную проектную документацию. Ад-
вокат также отметил, что нельзя говорить о видимости строй-
ки — на стройплощадках еженедельно проводились планер-
ки с участием заказчиков, а к моменту разрыва договора, со-
гласно подсчетам экспертов и данным арбитражного суда, 
было выполнено работ более чем на 65,5 млн руб. Особо го-
сподин Феоктистов отметил, что ущерба государству в лице 
«Роскосмоса» причинено не было, так как выплаченный ООО 
аванс был возвращен банком заказчику по гарантии. По его 
словам, в данном случае именно государственный ФГУП по-
лучил необоснованное обогащение на 65,5 млн. Господин 
Феоктистов также подчеркнул, что все эти доводы подтвер-
ждаются как данными экспертиз следствия, так и проведен-
ными по запросу защиты исследованиями профессоров ка-
федры уголовного права и криминологии юридического фа-
культета МГУ Павлом Яни и Владимиром Комиссаровым. По-
следний, кстати, как эксперт участвовал в скандальном деле 
владельца аэропорта Домодедово Дмитрия Каменщика и на-
стаивал на невиновности бизнесмена.

Сергей Сергеев

Хищения в ЦУПе не прошли прокурорскую проверку
На свободу вышел главный фигурант резонансного дела

Как стало известно ”Ъ“, в законную силу 
вступил приговор Савеловского райсу-
да, приговорившего в особом порядке 
к полутора годам лишения свободы 
условно Виктора Трепеля — бывшего 
председателя правления Международ-
ного акционерного банка (МАБ), подкон-
трольного экс-депутату Госдумы Михаи-
лу Слипенчуку. Банкир обвинялся 
в злоупотреблении полномочиями,  
способствовавшими хищению из МАБа 
530 млн руб. и $9,5 млн, принадлежав-
ших ФГУП «Алмазювелирэкспорт». 
Участниками преступления, по версии 
следствия, были бывший топ-менеджер 
внешнеэкономической компании Вик-
тор Афонин и его брат, предпринима-
тель Борис Афонин, им приговоры еще 
не вынесены.

Савеловский райсуд Москвы в своем ре-
шении указал, что бывший председатель 
правления МАБа Виктор Трепель был обосно-
ванно привлечен к уголовной ответственно-
сти за злоупотребление полномочиями (ч. 1 
ст. 201 УК РФ), его вина полностью доказана. В 
ходе предварительного расследования, отме-
чается в приговоре, обвиняемый заключил с 
прокуратурой досудебное соглашение о со-
трудничестве, условия которого он выпол-
нил в полном объеме: Виктор Трепель не 

только признал свою вину, но и дал разверну-
тые показания следствию как об обстоятель-
ствах совершения преступления, так и о роли 
в нем Виктора и Бориса Афониных. В резуль-
тате в отношении них были возбуждены уго-
ловные дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо круп-
ное мошенничество в составе организован-
ной группы). Кроме того, при вынесении 
приговора суд учел смягчающие обстоятель-
ства — положительные характеристики по 
месту жительства и с последнего места рабо-
ты Виктора Трепеля. В результате бывший 
банкир получил очень мягкое наказание — 
полтора года лишения свободы условно.

Уголовное дело о хищении 530 млн руб. и 
$9,5 млн, принадлежавших «Алмазювелир-
экспорту» и размещенных на депозите МА-
Ба, подконтрольного бывшему председате-
лю комитета по природным ресурсам Госду-
мы Михаилу Слипенчуку, было возбуждено 
в апреле 2016 года следственным управле-
нием Следственного комитета России (СКР) 
по Северному административному округу 
Москвы. Инициатива принадлежала кон-
курсному управляющему МАБа (в феврале 
2016 года у банка была отозвана лицензия) 
от Агентства по страхованию вкладов. В ре-
зультате фигурантами громкого уголовного 
дела стали бывший предправления МАБа 
Виктор Трепель, топ-менеджер «Алмазюве-

лирэкспорта» Виктор Афонин и его брат Бо-
рис. На начальной стадии расследования 
всем троим фигурантам, задержанным в 
мае—июне 2016 года, инкриминировали 
злоупотребление полномочиями (ч. 1 ст. 201 
УК РФ). По версии следствия, Виктор и Борис 
Афонины с 2008 по 2011 год заключали с 
МАБом кредитные договоры (в общей слож-
ности на 8 млрд руб.) под гарантии депозита 
«Алмазювелирэкспорта». Деньги, как следу-
ет из материалов уголовного дела, уходили 
на подконтрольные Борису Афонину фир-
мы — ООО «Группа поддержки строительст-
ва», ООО «Мегаполис-М», ООО РАСТ, ООО 
«АВС-Групп», ООО «Активторггарант», ООО 
«Аспектсервис», ООО «Вавилон ТК», ООО 
«Инвесткапитал» и др. (всего 25 организа-
ций), а затем перечислялись на расчетные 
счета в других кредитных организациях.

В связи с большим резонансом, которое 
получило уголовное дело, его материалы бы-
ли переданы для дальнейшего расследова-
ния в ГСУ СКР по Москве, где обвинение бра-
тьям Афониным было переквалифицирова-
но со злоупотребления полномочиями на 
особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), в то время как у Виктора Трепеля оста-
лась прежняя статья УК РФ. На окончательной 
стадии расследования все фигуранты, до того 
вины в хищении средств «Алмазювелирэкс-

порта» не признававшие, свою позицию из-
менили, решив заключить досудебные согла-
шения о сотрудничестве. После этого дела в 
отношении фигурантов были выделены в от-
дельное производство, а сами подследствен-
ные были из СИЗО перемещены по решению 
суда под домашний арест.

После утверждения прокуратурой обвини-
тельных заключений по уголовным делам ма-
териалы в ноябре 2017 года были направлены 
в Савеловский райсуд. Однако тот рассматри-
вать их по существу не стал. В ходе предвари-
тельных слушаний суд пришел к выводу, что в 
обвинительном заключении по каждому делу 
следствие допустило нарушения УПК РФ: в до-
кументе не были изложены обстоятельства 
совершения мошенничества, а также отсутст-
вовали данные о действительном выполне-
нии обвиняемыми заключенных досудебных 
соглашений о сотрудничестве.

Следствию потребовался почти год на 
устранение нарушений УПК в деле Виктора 
Трепеля. Его дело в итоге Савеловский суд Мо-
сквы рассмотрел в особом порядке первым. 
Приговор удовлетворил подсудимого, и обжа-
ловать его бывший банкир не стал. Уголовные 
дела братьев Афониных, по словам пресс-се-
кретаря Савеловского суда Марии Михайло-
вой, «из прокуратуры еще не поступали».

Юрий Сенаторов

Владимир Путин внес в Госдуму проект поправок к Уго-
ловному кодексу (УК), призванных смягчить преследо-
вание бизнеса силовиками по так называемым пред-
принимательским статьям. Изменения позволят 
прекращать уголовные дела, в первую очередь, по не-
скольким составам мошенничества, в случае возме-
щения обвиняемым ущерба от его действий. Поправки 
к Уголовно-процессуальному кодексу (УПК) потребуют 
от оперативников искать серьезные основания для то-
го, чтобы изымать электронные носители информа-
ции. Но в Госдуме сетуют, что в проекте нет значимых 
послаблений по «самой одиозной» в бизнес-среде 
формулировке обвинения — «мошенничество в особо 
крупном размере», а силовики уже видят пути обхода 
вводимых в УПК ограничений.

Проект поправок был внесен в Госдуму Владимиром Пути-
ным 24 ноября. Первое важное изменение, которое предлага-
ется депутатам,— изменение статьи 76.1 УК РФ. Поправка 
должна будет регламентировать прекращение уголовных дел 
за полным возмещением вреда обвиняемыми. К уже знача-
щимся в этой статье налоговым преступлениям глава государ-
ства предлагает добавить значительную часть «мошенниче-
ских» составов, появившихся в УК РФ в 2012 году. Речь идет о са-
мых мягких составах статей 159.1–159.6, устанавливающих от-
ветственность за кредитное и страховое мошенничество, а так-
же махинации с использованием электронных платежных си-
стем и компьютерной информации. Изменения коснутся и от-
ветственности за мошенничество в сфере предпринимательст-
ва, сейчас описанной в ч. 5–7 ст. 159 УК РФ. Кроме того, под 
смягчение попадают самые мягкие случаи растраты (ч. 1 ст. 160 

УК) и причинения имущественного ущерба путем обмана (ч. 1 
ст. 165 УК). После вступления поправок в силу можно будет из-
бежать преследования, возместив ущерб от нарушения автор-
ских и патентных прав (ч. 1 ст. 146 и ч. 1 ст. 147 УК РФ). Также по-
правки предполагают освобождение от уголовного преследо-
вания руководителей, которые впервые допустили невыплату 
зарплат, но погасили все долги в течение двух месяцев с момен-
та возбуждения уголовного дела (ст. 145 УК).

В пояснительной записке указано, что проект направлен 
на «формирование благоприятного делового климата в стра-
не», «создание гарантий защиты предпринимателей от необо-
снованного уголовного преследования» и «сокращение ри-
сков» для бизнеса. О необходимости смягчения «мошенниче-
ских» статей УК РФ неоднократно заявляло бизнес-сообщест-
во. К примеру, в феврале 2018 года участники «Уголовного фо-
рума», который проводил в Ростове-на-Дону бизнес-омбуд-
смен Борис Титов, жестко критиковали «возбуждение тысяч 
уголовных дел» по фактам мошенничества и связанных с ни-
ми доследственных проверок. В принятой по итогам форума 
хартии авторы требовали «полной переработки» мошенниче-
ских статей УК РФ и введения принципа «за экономические 
преступления — экономическая ответственность».

Эти просьбы нашли далеко не полную реализацию, кон-
статируют в Госдуме. «Во втором чтении мы обязательно по-
пробуем внести в смягчаемый перечень самую одиозную фор-
мулировку обвинения — мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ.— 

”
Ъ“). По ней сейчас в тюрьмах ты-

сячи невиновных людей, и амнистия для них уже давно на-
зрела»,— сказал 

”
Ъ“ член комитета по госстроительству и зако-

нодательству Михаил Емельянов. «За те преступления, о кото-

рых идет речь в поправках, и так мало кого сажают»,— сказал 

”
Ъ“ собеседник в правоохранительных органах. В громких 

«экономических» делах чаще всего фигурируют не смягчае-
мые поправками статьи, а остающаяся почти без изменений 
ч. 4 ст. 159 УК.

Второе серьезное изменение вносится в ст. 164.1 УПК — 
ужесточение требований к изъятию силовиками во время 
оперативных мероприятий электронных носителей инфор-
мации. Изменения предполагают запрет на такие действия, 
если у пришедших в фирму правоохранителей отсутствует ре-
шение суда об изъятии этих материалов или постановление о 
назначении судебной экспертизы по ним. Еще одно основа-
ние забрать технику — риск ее использования для продолже-
ния криминальной деятельности, наличие информации, ко-
торую владелец не имеет права хранить, или «заявление экс-
перта», что носители необходимо изъять. В последнем пункте 
опрошенные 

”
Ъ“ представители правоохранительных орга-

нов видят «дыру, которая компенсирует все остальные слож-
ности». «В России нет четкого законодательства об экспертной 
деятельности, поэтому заявить о том, что серверы или ноутбу-
ки надо забрать, может простой сотрудник из полицейского 
центра спецмероприятий. Это просто на пару строчек расши-
рит протокол об изъятии»,— объяснил один из них.

В нижней палате готовятся оперативно одобрить прези-
дентские поправки. Зампред профильного комитета по гос-
строительству и законодательству Вячеслав Лысаков заявил 
ТАСС, что «все инициативы главы государства носят приори-
тетный характер»: «Мы рассмотрим проект в максимально бы-
стрые сроки, которые возможны по регламенту».

Всеволод Инютин

Бывший банкир рассчитался за деньги 
«Алмазювелирэкспорта»
Экс-предправления Международного акционерного банка получил условный срок

Чистосердечное возмещение  
освободит от ответственности
Президент предложил смягчить «предпринимательские» статьи в УК
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новости

Законопроект о всероссийской 
реновации, разрешающий реги-
онам составлять программы пе-
реселения граждан по приме-
ру Москвы, готовы применять 
в «пяти-шести» других регио-
нах. Такие данные обнародо-
ваны на слушаниях в Госду-
ме. В Минстрое предупредили, 
что нагрузок от программ сноса 
и переселения не выдержат до-
роги и коммунальные сети, при-
звав реконструировать суще-
ствующее жилье. Впрочем, на 
реновацию любого масштаба 
в регионах нет денег, признали 
депутаты.

Законопроект «О реновации жи-
лищного фонда в РФ» обсуждался 
на слушаниях в Госдуме. Этот до-
кумент в сентябре 2018 года вне-
сли в парламент глава думского ко-
митета по жилищной политике Га-
лина Хованская и депутат Сергей 
Миронов («Справедливая Россия»). 
В документе говорится, что содер-
жание программ реновации смогут 
определять муниципальные влас-
ти, но с ограничениями: пересе-
ленцы должны получать равнознач-
ное жилье (с не меньшим количе-
ством комнат и общей площадью) 
в том же населенном пункте (в го-
родах федерального значения — 
в том же муниципальном образо-
вании). Собственники также мо-
гут выбрать взамен старого жилья 
равноценную квартиру или денеж-
ную компенсацию. При этом обита-
тели коммунальных квартир долж-
ны получить отдельное жилье, а не 
комнату. Наконец, в программу ре-
новации дома могут попасть лишь 
по решению общего собрания соб-
ственников.

Похожие формулировки запи-
саны в законе о реновации для Мо-
сквы, принятом в июне 2017 года. 
Отличием нынешнего проекта вы-
ступает законодательное опреде-
ление реновации, предполагаю-
щее как снос жилья (если дом не 
подлежит капремонту), так и его 
реконструкцию. Напомним, в Мо-
скве соответствующая программа 
была утверждена властями в авгу-
сте 2017 года. В списке под снос зна-
чится 5171 дом (общей площадью 
16,3 млн кв. м) — примерно 350 тыс. 
квартир, в которых проживают до 
1 млн человек. В столичной мэрии 
обещали потратить на программу 
400 млрд руб. за четыре года.

Вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой заявил на слушаниях со ссыл-
кой на данные соцопросов, что ре-
новацию в регионах хотели бы ви-

деть 70% граждан. Госпожа Хован-
ская сказала, что законопроект 
поддержали в 33 регионах, что ста-
ло для нее сюрпризом. «Я думала, 
будет 90% тех, кто не хочет зани-
маться реновацией»,— сказала де-
путат, уточнив, что «по-настояще-
му» к запуску подобных программ 
готовы лишь в «пяти-шести» субъ-
ектах. Ранее она приводила в при-
мер Уфу, Казань, Ярославскую об-
ласть, а также Санкт-Петербург 
и Ленинградскую область. При 
этом депутат заметила, что среди 
21 субъекта, выступившего про-
тив проекта, есть «двоечники, про-
валившие» программы расселения 
аварийного жилья. Господин Тол-
стой сказал, что больше всего тако-
го жилья — от 9,3% до 17,3% — сей-
час в Туве, Якутии, Дагестане, Ингу-
шетии и Ямало-Ненецком автоном-
ном округе.

Замглавы Минстроя Никита Ста-
сишин также счел, что реновацию 
в стране следует начинать со столиц 
регионов, многие из которых «хао-
тично застраивались». Но при этом 
в Минстрое выступают против не-
замедлительных строек. Господин 
Стасишин пояснил, что такой на-
грузки «просто не выдержат» доро-
ги и магистральные сети, призвав 
губернаторов предварительно «по-
нять, что у них с инфраструктурой».

Впрочем, откуда взять деньги на 
программы, в Госдуме не выясни-
ли. Петр Толстой лишь напомнил, 

что у других областей нет таких 
средств, как у Москвы. Глава Мин-
строя Владимир Якушев ранее го-
ворил о необходимости «понимать 
источники финансирования». Меж-
ду тем, например, в Саратовской об-
ласти насчитывается более 3 тыс. 
домов 1950–1969 годов постройки 
общей площадью 6,5 млн кв. м: воз-
ведение такого объема жилья обой-
дется в 164 млрд руб. (при себесто-
имости строительства 1 кв. м в ре-
гионе 25,3 тыс. руб.; данные Рос-
стата за январь—сентябрь 2018 го-
да). В Санкт-Петербурге есть 7,2 тыс. 
жилых зданий этого же периода об-
щей площадью 27,3 млн кв. м — для 
возведения такого объема потребу-
ется более 1,6 трлн руб. (при себе-
стоимости «квадрата» 60,8тыс. руб. 
по Росстату). Для решения таких за-
дач Саратовской области нужно по-
тратить два, а Санкт-Петербургу — 
до трех годовых бюджетов (без уче-
та расходов на снос домов). Галина 
Хованская сообщила, что к рено-
вации в регионах нужно привлечь 
инвесторов, обеспечив их нало-
говыми льготами (без пояснений, 
какими именно). При этом в Мин-
строе дали понять, что «не во всех 
регионах надо увеличивать коли-
чество квадратных метров». «В пер-
вую очередь нужна реконструкция, 
особенно кирпичных пятиэтажных 
домов»,— сказал Никита Стасишин. 
А господин Толстой признался, что 
столичный опыт реновации «был 
непростым» из-за попыток «изме-
нения образа жизни». «Это не встре-
чает понимания у граждан. Задача 
власти — улучшить качество жизни 
людей, но не любой ценой, а сохра-
нив их образ жизни»,— добавил ви-
це-спикер.

Александр Воронов

В Госдуме примерили 
реновацию на страну
Шесть регионов готовы к программе переселения,  
но денег на это нет Аварийность с участием легко-

вых такси выросла на 35% с 2015 
года, причем половина всех ДТП 
произошла в Центральном фе-
деральном округе (ЦФО). Такие 
данные следуют из исследова-
ния аналитического центра (АЦ) 
при правительстве РФ. Основ-
ная причина сложившейся си-
туации — в низких тарифах, ко-
торые диктуют агрегаторы, 
а не сами перевозчики, поясня-
ют эксперты. Из-за этого такси-
стам приходится работать  
по 12 часов, чтобы отбить затра-
ты на автомобиль. Конечное ре-
шение о регулировании цен на 
такси должна принять Госдума.

АЦ при правительстве РФ про-
вел исследование о состоянии ава-
рийности в таксомоторной отра-
сли (использовали данные ГИБДД). 
В 2015–2017 годах количество ДТП 
с участием такси выросло на 35% — 
с 2,1 тыс. до 2,9 тыс. Среднегодовой 
рост аварийности составил 16,3%. 
За девять месяцев 2018 года прои-
зошло 2,3 тыс. аварий с такси. Льви-
ная доля подобных аварий (47%) 
происходит на территории ЦФО, 
37% — в Москве и Московской об-
ласти. На ЦФО также приходится 
и треть всех выданных разреше-
ний такси (всего их около 450 тыс.), 
на Москву и Подмосковье — 20%. 
Ранее 

”
Ъ“ рассказывал про аварий-

ность с такси в столице (см. 
”
Ъ“ от 

20 ноября), за год число таких ДТП 
выросло на 50%.

Одним из возможных способов 
снижения аварийности авторы ис-
следования считают обновление 
парка автомобилей в такси. Они 
предлагают также ввести черные 
списки водителей, часто нарушаю-
щих ПДД и не допускаемых до ра-
боты в перевозках (такая практика 
применяется в США).

Несмотря на тревожную стати-
стику, эксперты АЦ настаивают на 
том, что такси для пассажиров су-
щественно безопаснее личных ав-
томобилей, ведь смертность в ава-
риях с участием такси падает. Шанс 
попасть в смертельное ДТП во вре-
мя поездки на такси почти в пять 
раз ниже, чем при нахождении за 
рулем собственной машины. «Ги-
потеза о низком профессионализ-

ме водителей, влияющем на ава-
рийность такси, не подтверди-
лась,— утверждают в АЦ.— По дан-
ным страховых компаний, процент 
вины таксиста в ДТП не выше, чем 
у среднестатистического владельца 
легкового автомобиля, хотя годо-
вой пробег такси в среднем в пять 
раз превышает пробег частного ав-
томобиля».

Представленная статистика 
не является объективной, счита-
ет член комитета Госдумы по тран-
спорту Александр Старовойтов, по-
скольку учитывает только такси 
с официальными разрешениями. 
«Если проанализировать данные 
агрегаторов заказов и оценки реги-
ональных министерств транспорта, 
то мы сейчас в сфере такси имеем 
около 2 млн машин,— говорит де-
путат.— Если бы все они были с раз-

решениями, то статистика была бы 
более ужасающей». Главная причи-
на высокой аварийности в перера-
ботках, считает депутат. «Таксисты 
ездят в среднем по 12 часов и в кон-
це такого рабочего дня по скорости 
реакции как будто пьяные»,— го-
ворит он. Столько работать водите-
ли вынуждены из-за низких тари-
фов, навязанных агрегаторами, по-
ясняет правозащитник, эксперт по 
такси Елена Гращенкова. «По этой 
же причине некоторые перевоз-
чики не могут обновить парк ма-
шин: на это не остается денег,— го-
ворит она.— Агрегатор формиру-
ет тариф исходя из своего бизнес-
плана по наращиванию подключе-
ний. А формировать его следует ис-
ходя из стоимости горючего, нали-
чия страховки, зарплаты квалифи-
цированного водителя».

Проблема может быть решена 
законодательной нормой, соглас-
но которой именно перевозчик 
диктовал бы тарифы, отмечает го-
спожа Гращенкова. С такой иници-

ативой уже выступили столичные 
власти в рамках подготовки попра-
вок к ФЗ-69 по регулированию пере-
возок (так называемый закон о так-
си, действующий с 2011 года), до-
кумент сейчас готовится в Госду-
ме. Крупнейшие агрегаторы («Ян-
декс.Такси», «Везет», Maxim) уже вы-
ступили против инициативы: это, 
по их мнению, создаст неудобства 
для клиентов, в частности приве-
дет к увеличению стоимости пое-
здок. Увеличение тарифов — впол-
не ожидаемое следствие принятия 
законопроекта, пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Старовойтов. «Клиент сам дол-
жен иметь право выбирать, на ком 
ехать и за какую цену»,— счита-
ет он. По его словам, необходимо 
создать федеральный реестр так-
си, с помощью которого агрегато-
ры, прежде чем передать заказ, бу-

дут проверять наличие разрешения 
и количество часов, которые води-
тель находится за рулем. Интерес-
но, что позиция правозащитников 
и депутатов противоречит данным 
столичных властей, из которых сле-
дует, что в среднем на момент со-
вершения ДТП московский таксист 
находится на линии всего 2,6 часа 
(см. 

”
Ъ“ от 20 ноября).

Вместе с тем ситуацию вокруг за-
конопроекта Александр Старовой-
тов называет «непонятной»: коми-
тет по транспорту одобрил его для 
принятия в первом чтении еще 16 
октября (

”
Ъ“ сообщал об этом), но 

на пленарное заседание документ 
до сих пор не выносился, хотя сто-
ит в плане Госдумы на ноябрь. Под-
готовка законопроекта, напомним, 
началась еще в 2014 году. В 2018 го-
ду документ заново вносился в пар-
ламент. Зампред комитета по тран-
спорту Виталий Ефимов ранее заяв-
лял, что ко второму чтению поправ-
ки будут переписаны на 40–50%.

Иван Буранов

Таксисты спят  
на полном ходу
Число аварий с таксомоторами выросло на треть

Верховный суд РФ отменил все 
решения судов Санкт-Петербур-
га, которые начиная с 2014 года 
продлевали бизнесмену Марку 
Броновскому, обвиняемому в хи-
щении из бюджета в общей слож-
ности почти 900 млн руб., меру 
пресечения в виде содержания 
под стражей. Этого защите пред-
принимателя удалось добиться 
благодаря вмешательству Евро-
пейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ), куда была направлена 
жалоба на допущенные в отноше-
нии бизнесмена нарушения.

Президиум Верховного суда РФ 
в октябре этого года возбудил над-
зорное производство по всем реше-
ниям судов Санкт-Петербурга о со-
держании под стражей бизнесме-
на Марка Броновского, имеющего 
двойное гражданство РФ и США. По-
водом для пересмотра стало реше-
ние ЕСПЧ, куда в конце 2015 года 
с жалобой на нарушения ст. 5 Евро-
пейской конвенции (право на свобо-
ду и личную неприкосновенность) 
обратился Марк Броновский.

Бизнесмен был задержан 12 фев-
раля 2014 года в Санкт-Петербурге, 
правоохранители предъявили го-
сподину Броновскому обвинение 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) и обра-
тились в суд с ходатайством о его аре-
сте. Однако суд следствию отказал. 
Тогда, как уточнил защитник Мар-
ка Броновского Константин Кузьми-
ных, было возбуждено новое уголов-
ное дело — по ч. 1 ст. 210 УК РФ (со-
здание преступного сообщества), 
в рамках которого следствие снова 
обратилось в суд с ходатайством об 
аресте. На этот раз предприниматель 
был отправлен под стражу. Затем оба 
уголовных дела о мошенничестве 

и организованном преступном сооб-
ществе (ОПС) были объединены в од-
но производство.

По версии следствия, ОПС зани-
малось незаконным возмещением 
НДС, в схеме было задействовано 
около 40 компаний-однодневок. От 
их имени, говорится в деле, номи-
нальные руководители подавали 
декларации в налоговые инспек-
ции на возмещение НДС по фиктив-
ным сделкам. Фигурантам дела кро-
ме участия в организованном пре-
ступном сообществе инкримини-
руются покушения на мошенниче-
ство на общую сумму более 430 млн 
руб. и мошенничества на общую 
сумму около 430 млн руб. Сейчас 
это уголовное дело рассматривает-
ся Приморским райсудом Санкт-Пе-
тербурга. Сам Марк Броновский от-
рицает вину.

В своей жалобе в ЕСПЧ предпри-
ниматель указал на необоснован-
ность своего длительного содержа-
ния под стражей (на сегодняшний 
момент он провел в СИЗО более четы-
рех лет) и незаконность решения суда 
об его аресте, после того как суд в пер-
вый раз отказал следствию в удовлет-
ворении такой просьбы. При этом 
Марк Броновский также ссылается на 
нарушения ст. 109 УПК РФ. Она обя-
зывает следствие за 30 суток до исте-
чения предельного срока содержа-
ния под арестом предъявить обвиня-
емому все материалы его уголовно-
го дела. Однако, как отметил адвокат 
Кузьминых, это требование закона не 
было следствием выполнено.

При коммуницировании жало-
бы бизнесмена Евросудом России не 
удалось договориться с предприни-
мателем. В феврале этого года ЕСПЧ 
признал, что РФ были нарушены 
ст. 5 и ст. 3 (запрещение пыток) Ев-

ропейской конвенции, и взыскал 
с нее в пользу Марка Броновского 
€17,9 тыс.

На основании этого решения на 
днях Верховный суд РФ отменил ре-
шения судов Санкт-Петербурга о со-
держании под стражей Марка Бро-
новского начиная с 2014 года как не-
обоснованные. На данный момент 
мотивировочная часть решения не 
изготовлена, поэтому неизвестно, 
какие аргументы положены в осно-
ву таких выводов.

«Пример моего подзащитного 
Марка Броновского еще раз пока-
зывает, что судебная система при 
избрании такой меры пресечения, 
как содержание под стражей и ее 
продление, имеет обвинительный 
уклон»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Конс-

тантин Кузьминых. При этом он со-
слался на статистику судебного де-
партамента при Верховном суде: 
ежегодно в России удовлетворяется 
90% ходатайств о содержании под 
стражей и 98% — о продлении сро-
ка ареста.

По словам адвоката, его подза-
щитный может рассчитывать не 
только на компенсацию по реше-
нию ЕСПЧ, которая, к слову, бы-
ла выплачена Марку Броновско-
му этой осенью: «Он (Марк Бронов-
ский.— 

”
Ъ“) более четырех лет нео-

боснованно содержался в СИЗО, был 
лишен возможности управлять сво-
им бизнесом, понес существенные 
потери, которые превышают ком-
пенсацию, назначенную ЕСПЧ». Од-
нако пока Марк Броновский еще не 
решил, будет ли он обращаться в суд. 
Добавим, что на данный момент биз-
несмен содержится под домашним 
арестом.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Арест бизнесмена отменили 
по европейским основаниям
Президиум Верховного суда РФ согласился с ЕСПЧ

Галина Хованская  (слева) 
не нашла уверенных 
 сторонников всероссий-
ской реновации в Мин-
строе (замминистра 
 Никита Стасишин  
на фото в центре) 
ФОТО ДМИТРИЙЯ ДУХАНИНА

Несмотря на тревожную статистику, 
эксперты настаивают на том,  
что такси для пассажиров  
существенно безопаснее  
личных автомобилей



Елисейские Поля  
становятся полем боя
«Желтые жилеты» не уходят с улиц

После небольшого затишья во 
Франции возобновились массо-
вые протесты «желтых жилетов». 
Несмотря на отсутствие лидеров 
и организационной структуры, 
движение, возникшее в социаль-
ных сетях как реакция на повыше-
ние налогов на бензин и другие 
непопулярные меры правитель-
ства, провело свою вторую обще-
национальную акцию. Главной 
ареной противостояния митин-
гующих с силами правопорядка 
в минувшую субботу стали улицы 
Парижа. Столкновения на Елисей-
ских Полях продолжались с утра 
до поздней ночи. Результат дня — 
более ста арестованных и десят-
ки раненых. За беспорядками 
во французской столице наблю-
дал корреспондент ”Ъ“ в  Париже 
Алексей Тарханов.

Громко заявившее о себе неделю 
назад массовыми акциями проте-
ста, в которых на первом этапе при-
няли участие около 288 тыс. человек 
в 2 тыс. населенных пунктов по всей 
Франции (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября), но-

вое общественное движение «жел-
тых жилетов» привлекает в свои ря-
ды новых сторонников, при этом 
становясь все более анархичным. На 
распространенный в социальных 
сетях в конце прошлой недели при-
зыв «явиться в Париж» откликнулось 
множество манифестантов из раз-
ных регионов страны, высадивших-
ся с утра на железнодорожных и ав-
товокзалах французской столицы.

Предложение городских властей 
провести демонстрацию на Марсо-
вом поле, в большом парке у подно-
жия Эйфелевой башни, протестую-
щие отвергли. Несмотря на запрет 
полиции проводить демонстрацию 
на Елисейских Полях, участники 
акции решили собраться именно 
здесь. К девяти утра они захватили 
большую часть Елисейских Полей 
и попытались прорваться к площа-
ди Согласия и президентскому двор-
цу. Сдержать напор нескольких ты-
сяч демонстрантов на участке от Три-
умфальной арки до перекрестка Рон-
Пуэн полиции удалось с огромным 
трудом: в ход пошли водометы и гра-
наты со слезоточивым газом.

Демонстранты в ответ бросились 
строить баррикады, используя ле-
са и ограждения строек и разводя ко-
стры, в которые полетели скамейки, 
мотороллеры и велосипеды. В рядах 
«желтых жилетов» оказалось немало 

людей, подготовленных к силовому 
противостоянию с полицией,— их 
действия сделали проведение мирно-
го шествия невозможным. Очистить 
Елисейские Поля и погасить огром-
ные костры жандармерии удалось 
только к шести часам вечера. Впро-
чем, стычки продолжались и в сумер-
ках: на смену демонстрантам пришли 
грабители, разгромившие и опусто-
шившие несколько магазинов.

Помимо Парижа акции проте-
ста в минувшие выходные проходи-
ли по всей стране. По данным МВД, 
в 1619 демонстрациях приняли учас-
тие 106 тыс. человек, при этом 130 че-
ловек было арестовано, из них 42 — 
в Париже. Вину за беспорядки пра-
вительство возложило на «ультра-
правых» и их лидера Марин Ле Пен, 
которая, впрочем, не присоедини-
лась к «желтым жилетам» и осуди-
ла вспышки насилия. А ее союзник 
Николя Дюпон-Эньян, глава партии 
«Вставай, Франция!», хоть и надел жи-
лет, но вышел в нем не на Елисейские 
Поля, а на Марсово поле и попозиро-
вал там перед камерой среди несколь-

ких десятков «желтых жилетов», кото-
рые предпочли протестовать мирно.

Во Франции должностные ин-
струкции призывают стражей по-
рядка воздерживаться от столкнове-
ний с манифестантами, называя глав-
ной задачей полиции предотвраще-
ние актов насилия. Все участники де-
монстрации, с которыми корреспон-
дент 

”
Ъ“ успел пообщаться в субботу 

утром, заявили о том, что шли на мир-
ную демонстрацию. Расходились по 
домам они совсем в другом настрое-
нии: «мирного гражданского движе-
ния» не получилось.

Возникшее в середине октября, 
движение «желтых жилетов» по-
прежнему не имеет лидеров, остает-
ся стихийным и крайне разношерст-
ным, объединяя в порыве отрицания 
людей самых разных политических 
взглядов: от ультралевых до ультра-
правых. Согласно опросам, которые 
провел институт изучения общест-
венного мнения Odoxa, восемь из де-
сяти французов считают требования 
«желтых жилетов» справедливыми.

Кроме погромщиков и хулиганов 
из предместий на Елисейские Поля 
вышли французы, живущие на зар-
плату €0,8–1,5 тыс., которые не в состо-
янии свести концы с концами. Стои-
мость жилья в городах выдавливает 

многие семьи в пригороды, в малень-
кие городки, где автомобиль остается 
единственным средством, позволяю-
щим возить детей в школу и добирать-
ся до работы. Этим и объясняется столь 
болезненная реакция на повышение 
налога на топливо. В целом же это про-
тест низкооплачиваемых против бога-
тых, провинции против столицы.

Реагируя на последние акции, пре-
зидент Франции Эмманюэль Макрон 
отметил «храбрость и профессиона-
лизм» полицейских. «Позор тем, кто на 
них нападал. Позор тем, кто применил 
насилие к другим гражданам и журна-
листам. Позор тем, кто пытался запу-
гать законно избранных должност-
ных лиц. Такому насилию нет места 
в республике»,— написал он в Twitter.

«Когда движение поддерживает 
три четверти населения, надо ему от-
вечать, а не сводить все к действиям 
горстки хулиганов»,— мгновенно па-
рировал лидер оппозиционной Соци-
алистической партии Оливье Фор.

На этом фоне самым неожидан-
ным стал твит мэра Парижа Анны 
Идальго. В разгар субботних проте-
стов она пригласила парижан и го-
стей столицы насладиться рождест-
венской иллюминацией на Елисей-
ских Полях, где в это время пылали 
огромные костры.

Главной ареной противо-
стояния «желтых жилетов» 
с силами правопорядка 
стали улицы Парижа  
ФОТО AP

Химическая атака Алеппо  
не осталась без реакции
Россия обвинила в использовании снарядов с хлором террористов, 
а сирийская оппозиция — Иран

Впервые за несколько месяцев 
 самолеты ВКС РФ нанесли удар 
по провинции Идлиб в ответ на хи-
мическую атаку Алеппо. Число по-
страдавших в результате обстре-
ла города снарядами с хлором 
превысило 100 человек. Инцидент 
произошел на фоне дипломати-
ческих баталий, в ходе которых 
США в очередной раз обвинили 
Дамаск в использовании химору-
жия, а Россия — Вашингтон в со-
действии готовящим провокации 
террористам. Ответственность 
за обстрел Алеппо российские 
военные возложили на террори-
стические группировки в зоне 
деэс калации Идлиб. Вооружен-
ная оппозиция с этим не соглас-
на.  Существуют опасения, что ин-
цидент может привести к срыву 
соглашения о прекращении огня 
в зоне деэскалации Идлиб, подпи-
санном 17 сентября в присутствии 
президентов России и Турции.

Вчера впервые с начала реализа-
ции соглашения о прекращении огня 
в зоне деэскалации Идлиб и создании 
там демилитаризованной зоны само-
леты ВКС РФ нанесли удар по позици-
ям террористов в этом районе.

Официальный представитель Ми-
нобороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков сообщил журнали-
стам, что разведка обнаружила в деми-
литаризованной зоне огневые средст-
ва, из которых боевики наносили уда-
ры по Алеппо. Были выявлены также 
признаки их подготовки к повторно-
му применению химоружия. Россий-
ские военные по горячей линии связи 
предупредили турецких коллег о на-
несении ударов. До этого позиции бо-
евиков атаковала сирийская армия.

По информации российского Цен-
тра по примирению враждующих 
сторон, 24 ноября в 21:50 террори-
стические группировки, находящие-
ся в идлибской зоне деэскалации, об-
стреляли северо-западные кварталы 

Алеппо. По словам Игоря Конашен-
кова, огонь велся из 120-миллиметро-
вых минометов с юго-восточного на-
правления демилитаризованной зо-
ны, в районе населенного пункта эль-
Бурайкат, контролируемого боеви-
ками «Хайат Тахрир аш-Шам» (ХТШ, 
бывшая «Джебхат ан-Нусра», запре-
щена в РФ). На место обстрела прибы-
ли группы из состава дислоцирован-
ных в Сирии наблюдательных постов 
подразделений радиационной, хи-
мической и биологической защиты 
со специальным оборудованием. По 
данным государственного информа-
гентства SANA, в результате химатаки 
пострадали свыше ста человек. Сре-
ди них есть дети и женщины. Все, кто 
был доставлен в городские больни-
цы, страдали от удушья. Дамаск обра-
тился в ООН и Организацию по запре-
щению химического оружия (ОЗХО) 
с просьбой рассмотреть ситуацию.

Обстрел Алеппо произошел спустя 
два дня после дипломатических ба-
талий в рамках 4-й обзорной сессии 
ОЗХО, в ходе которой представитель 
США Кеннет Уорд обвинил Дамаск 
в использовании химоружия. «По 
оценкам США, Сирия все еще имеет 
запасы химикатов, в частности, хлор 
и зарин, которые могут быть исполь-
зованы в будущих нападениях»,— со-
общил он. Дипломат подчеркнул, что 
Россия и Иран «обеспечивают безна-
казанное применение Сирией хими-
ческого оружия, защищая режим от 
последствий на международной аре-
не, продолжая в то же время развитие 
собственных химических программ».

Со своей стороны, постпред Рос-
сии про ОЗХО Александр Шульгин 
призвал США «перестать вводить 
в заблуждение мировую обществен-
ность» и принять меры, чтобы их дей-
ствия соответствовали требованиям 
Конвенции о запрещении химиче-
ского оружия. Москва неоднократно 
обвиняла Вашингтон в применении 
белого фосфора при ведении боевых 

действий в Сирии. По словам россий-
ского дипломата, «реальная цель во-
енного присутствия США заключает-
ся в обеспечении прикрытия для тер-
рористических группировок в угоду 
своим политическим интересам». Ди-
пломат подчеркнул, что именно эти 
группы стоят за провокациями с ис-
пользованием химоружия в Сирии. 
Он также напомнил, что этой весной 
в использовании химоружия были 
уличены «связанные с террористами» 
неправительственные организации, 
такие как «Белые каски».

В распространенном в начале но-
ября комментарии МИДа утвержда-
лось, что «Белые каски» фактически 
являются ответвлением «Ан-Нусры». 
МИД предупредил о подготовке «Бе-
лыми касками» новой провокации 
с применением химоружия. Спустя 
несколько дней об этом более подроб-
но рассказал с трибуны ООН постпред 
России при этой организации Васи-
лий Небензя. «Информация поступает 
и из провинции Алеппо, 

”
белокасоч-

ники“ привезли в населенные пун-
кты Аазаз, Мареа и Чобанбей кани-
стры с токсичными веществами, а так-
же профессиональное съемочное обо-
рудование»,— сообщил он. По словам 
дипломата, «цель провокаций очевид-
на — навесить клеймо нарушителя ре-
жима нераспространения на Сирию, 
дать повод для новых агрессивных 
действий в отношении Дамаска, за-
клеймить позором Россию как якобы 
потворствующую 

”
отвратительным 

преступлениям режима“«. О «Белых 
касках» вспомнили и после обстрела 
Алеппо, на их причастность к инци-
денту указал Игорь Конашенков.

«Обвинения 
”
Белых касок“ в свя-

зях с ХТШ — большая ошибка Мо-
сквы»,— сказал 

”
Ъ“ один из лидеров 

сирийской вооруженной оппози-
ции полковник Фатех Хасун. Оппози-
ция воспринимает «Белые каски» как 
часть гражданской обороны и отдает 
дань их заслугам по спасению населе-

ния в ходе боевых действий. Полков-
ник также отметил, что ни у оппози-
ции, ни у ХТШ нет технической воз-
можности начинять снаряды хлором 
и для них нет выгоды в эскалации 
ситуации в Идлибе. «Заинтересова-
ны в этом те, кто хочет подорвать со-
глашение по Идлибу, и первые здесь 
иранцы»,— подчеркнул оппозици-
онер. По его словам, у вооруженной 
оппозиции есть данные, что обстрел 
Алеппо осуществили проиранские 
силы. В частности, оппозиция утвер-
ждает, что в пятницу, 23 ноября, в аэ-
ропорту Дамаска приземлился иран-
ский транспортный самолет, кото-
рый мог доставить химические веще-
ства на базы проиранских сил. Еще 
один самолет с пополнением шиит-
ского ополчения и специалистами, 
которые умеют обращаться с химо-
ружием, прилетел в Дамаск в суббо-
ту. Часть вновь прибывших была пе-
реброшена в район Алеппо.

В оппозиции опасаются, что об-
стрелы Алеппо могут быть исполь-
зованы Дамаском и Тегераном как 
предлог для начала военной опера-
ции в Идлибе, вопреки соглашени-
ям о прекращении огня, подписан-
ным Россией и Турцией. Полковник 
Хасун обратил внимание, что это про-
исходит в преддверии очередного ра-
унда переговоров в Астане под пред-
седательством РФ, Турции и Ирана. 
Оппозиция приводит случаи наруше-
ния соглашения о прекращении огня 
со стороны режима и его союзников.

Со своей стороны, Россия также 
указывает на нарушение сочинских 
соглашений. Обстрел Алеппо — не 
единственный за минувшую неде-
лю. Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова призвала 
мировое сообщество «безоговороч-
но осудить» обстрел Алеппо. Прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон 
уже призвал передать информацию 
об инциденте в ОЗХО.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Великобритания 
остановилась в шаге 
от границы ЕС
Одобренный Брюсселем план 
«Брексита» могут отклонить 
британские парламентарии

Вчера лидеры стран ЕС на экс-
тренном саммите утвердили план 
выхода Великобритании из ЕС. 
Теперь до 25 декабря соглаше-
ние по «Брекситу» должен  будет 
одобрить британский  парламент, 
в котором у согласованного 
с Брюсселем плана немало про-
тивников. Лидер оппозиционных 
лейбористов Джереми Корбин 
уже заявил, что его партия, име-
ющая 257 голосов в 650-местной 
Палате общин, проголосует про-
тив. Если план развода с ЕС не бу-
дет одобрен, правительству Ве-
ликобритании в трехнедельный 
срок придется представить дру-
гой вариант документа. Однако 
в Брюсселе такой сценарий не об-
суждают, считая принятый доку-
мент «единственным и безаль-
тернативным».

Сделка на грани срыва
«Для ЕС это не время ликований 
или празднований. Это грустный 
момент. Это трагедия»,— охарак-
теризовал «Брексит» глава Евроко-
миссии Жан-Клод Юнкер 25 ноя-
бря на экстренном саммите в Брюс-
селе, в ходе которого лидеры стран 
ЕС одобрили окончательный план 
«развода» с Великобританией. Го-
сподин Юнкер был вынужден при-
знать, что достигнутое соглаше-
ние — «лучшее из возможных». По-
хожие мысли озвучивали многие 
европейские лидеры: они сожале-
ли об уходе Великобритании, но от-
мечали, что нужно уважать выбор 
британцев.

Лондон обнародовал оконча-
тельный план «Брексита» 15 ноября 
(см. 

”
Ъ“ от 16 ноября). В основном 

это рамочные соглашения, требую-
щие более детальной проработки.

Так, остается нерешенным во-
прос о границе Северной Ирлан-
дии, вызывавший больше всего 
споров. Предполагается, что в пе-
реходный период Северная Ирлан-
дия сохранит единую таможенную 
территорию с ЕС, в связи с чем в Та-
моженном союзе в это время будет 
оставаться и вся Великобритания. 
Если же Брюссель и Лондон до кон-
ца переходного периода не смогут 
найти другой способ решения этого 
вопроса, Великобритания останет-
ся в Таможенном союзе навсегда.

В ходе вчерашнего самми-
та план «Брексита» поддержали 
все 27 стран, остающихся в ЕС. 
К 585 страницам основного текста 
прилагались три протокола: по бри-
танским военным базам на Кипре, 
Северной Ирландии и Гибралтару 
(заморской территории Великоб-
ритании, граничащей с Испанией).

Последний из протоколов по-
ставил под сомнение всю сделку: 
вплоть до субботы испанский пре-
мьер Педро Санчес грозился не при-
ехать на саммит в Брюссель. Британ-
ские СМИ писали, что позиция Мад-
рида может затруднить утвержде-
ние документа, так как для ЕС важ-
но единство в принятии решений.

Между тем Мадрид не устраива-
ло, что в соглашении отсутствовали 
четкие формулировки по условиям 
переговоров по Гибралтару. Испа-
нии было важно сохранить свобо-
ду перемещения для своих поддан-
ных и обеспечить условия для до-
бросовестной конкуренции испан-
ских и гибралтарских компаний.

Разногласия с Мадридом удалось 
преодолеть в самый последний мо-
мент, после того как за день до сам-
мита, в минувшую субботу, Вели-
кобритания провела переговоры 
с Испанией при посредничестве 
представителей ЕС.

В итоге премьер Санчес поддер-
жал итоговый вариант «Брексита». 
Гибралтар был «исключен из об-
щих переговоров между Великоб-
ританией и ЕС», а значит, условия 
торговли Гибралтара с ЕС могут от-
личаться от правил, действующих 
для остальной части Соединенного 
Королевства.

При этом любые соглашения по 
Гибралтару будут невозможны без 
предварительного согласия Испа-
нии. Премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй, в свою очередь, 
пояснила, что конституционный 
статус Гибралтара не изменится по-
сле «Брексита» и речь о «совмест-
ном суверенитете» Великобритании 
и Испании над территорией не идет.

«Мы останемся друзьями»
Лондон по-прежнему рассчитывает 
выйти из ЕС 29 марта 2019 года. До 
конца 2020 года продлится переход-
ный период, однако стороны могут 
один раз продлить его на один или 
два года. В этот период страна будет 
признавать все нормы и структуры 

ЕС, но не будет участвовать в приня-
тии решений. В то же время Великоб-
ритания сможет начать переговоры 
об условиях торговли с третьими 
странами. Поскольку пока условия 
«Брексита» оговорены лишь в общих 
чертах, в ближайшие месяцы Евро-
парламент начнет голосовать по до-
кументам, более детально прораба-
тывающим различные аспекты сдел-
ки. Глава Европарламента Антонио 
Таяни сообщил, что основные голо-
сования придутся на февраль-март 
следующего года.

«Впереди сложный процесс ра-
тификации и дальнейших перего-
воров. Но как бы ни пошел этот про-
цесс, несомненно одно — мы оста-
немся друзьями до конца наших 
дней и на один день дольше»,— по-
дытожил воскресную дискуссию 
в своем Twitter глава Европейского 
совета Дональд Туск.

«Единственный 
и безальтернативный» 
вариант
Хотя сделку одобрили лидеры стран 
ЕС, вопрос «Брексита» не закрыт: 
проголосовать по условиям выхода 
еще предстоит британскому парла-
менту, который должен сделать это 
«до Рождества» (25 декабря).

В преддверии решающего голо-
сования повлиять на мнение зако-
нодателей пытаются как британ-
ские, так и европейские политики. 
Так, первый министр Шотландии 
Никола Стёрджен уже после заклю-
чения сделки в воскресенье призва-
ла парламент «отвергнуть ее и под-
держать лучшую альтернативу». 
В качестве альтернативы она пред-
ложила второй референдум по вы-
ходу из ЕС. Жан-Клод Юнкер, напро-
тив, призвал парламентариев под-
держать документ. «Те, кто думает, 
что, отвергнув сделку, они смогут 
согласовать лучший документ, бу-
дут разочарованы в первые секун-
ды после отказа от этой сделки»,— 
пригрозил он.

Тереза Мэй в открытом письме, 
опубликованном в субботу, пообе-
щала «душой и сердцем» агитировать 
британских политиков поддержать 
соглашение, объяснив, что в против-
ном случае «страна погрузится в ат-
мосферу неопределенности».

Оппозиционные лейбористы c 
257 голосами из 650 в Палате общин, 
впрочем, дают понять, что не под-
дадутся на уговоры и проголосуют 
против. «Это плохая сделка для на-
шей страны. Она — результат жалко-
го провала на переговорах, который 
делает нас худшим местом в мире. 
Она дает нам меньше возможностей 
в определении нашего будущего, 
а также ставит под угрозу наши ра-
бочие места и стандарты жизни»,— 
объяснил в воскресенье недовольст-
во Лейбористской партии ее лидер 
Джереми Корбин.

«Проблема в том, что хорошей 
сделки не может быть по определе-
нию, поскольку проблема ирланд-
ской границы не может быть ре-
шена в том виде, в котором хоте-
лось бы всем сторонам»,— объясня-
ет 

”
Ъ“ руководитель Центра полити-

ческой интеграции Института Евро-
пы РАН Людмила Бабынина. Одна-
ко «если британский парламент от-
клонит существующее соглашение, 
то последствия могут быть самыми 
печальными».

«Во-первых, это приведет к по-
литическому кризису вплоть до 
отставки правительства. Во-вто-
рых, это значит, что согласован-
ный текст не вступит в силу»,— 
рассуждает эксперт. Последнее же 
«повлечет за собой необходимость 
срочно согласовывать новый текст 
(в течение 21 дня.— 

”
Ъ“) или выхо-

дить из ЕС без сделки». При этом 
«согласовать новый текст будет так 
же сложно, как и предыдущий», по-
скольку «ЕС не отступит от тех тре-
бований, которые он предъявлял 
раньше», говорит Людмила Бабы-
нина, поясняя, что «Брюссель не 
может предоставить Великобри-
тании большие привилегии, чем 
государствам, которые остаются 
в ЕС». Таким образом, отсутствие 
сделки — «фактически единствен-
ный» и «плохой для всех» вариант, 
заключает эксперт.

В ЕС, в свою очередь, надеются, 
что соглашение одобрят, и не обсу-
ждают, что делать в случае его откло-
нения, сообщил премьер-министр 
Ирландии Лео Вардакар. «Это дало 
бы ошибочное представление о том, 
что возможны иные варианты согла-
шения»,— пояснил он, добавив, что 
утвержденный документ — «единст-
венный и безальтернативный в се-
годняшних условиях».

Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 21646,55 (+139,01)
РТС 1113,52 (−24,86)
FTSE 100 6952,86 (−7,46)

DAX 30 11192,69 (+54,2)
DJIA 24285,95 (−178,74)
NASDAQ Composite 6938,98 (−33,27)

*22.11.18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.11.18
Австралийский доллар 47,5950
Английский фунт 84,4470
Белорусский рубль** 31,2058
Датская крона* 10,0427

Доллар США 65,6664
Евро 74,9385
Индийская рупия*** 92,9395
Казахский тенге*** 17,9647

Канадский доллар 49,7586
Китайский юань* 94,5956
Норвежская крона* 76,8639
СДР 90,9867

Сингапурский доллар 47,8269
Новая турецкая лира 12,4060
Украинская гривна* 23,6208
Шведская крона* 72,6832

Швейцарский франк 66,0428
Японская иена*** 58,1865
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обычное правило трактовки офици-
альных сообщений о борьбе с чем-
либо выглядит так: если сообщает-
ся, что есть успехи — значит, дела так 
себе, если с объявленных ранее фрон-
тов борьбы с каким-либо экономи-
ческим явлением нет новостей год-
два — возможно, она в какой-то сте-
пени успешна. О том, что что-то по-
лучилось, потом иногда рассказыва-
ет статистика. «Зеркальные» данные 
об экспорте и импорте РФ (сопостав-
ление официальных цифр импорта 
и экспорта РФ с данными экспорта 
и импорта всех торговых партнеров), 
собранные Банком России по состо-
янию на 2017 год, впервые система-
тизируют ранее разрозненные и не-
официальные «зеркальные» оценки.

«Зеркальные» данные по импор-
ту в какой-то степени сенсационны: 
по итогам 2017 года, следует из рас-
четов ЦБ, в Россию официально при-
шло товаров (сводка ЦБ не затрагива-
ет данные об услугах) на $4,7 млрд, 
или на 2% от общего потока больше, 
чем в нее направили. Мировой экс-
порт в РФ всегда немного превышал 
объемы мирового импорта из России, 
пиковых значений по сумме разни-
ца достигала в 2007 году ($37,9 млрд), 
по доле в зафиксированном за преде-
лами России экспорте в РФ — в 2004 
году (29%). В этих цифрах, собствен-
но, гигантская индустрия контрабан-
ды и смежных явлений, в том числе 
банковского «транзита». Статистика 
ЦБ достаточно внятно демонстриру-
ет: все победы начала 2010-х над этим 
явлением, видимые как валы уголов-
ных дел и постоянные увольнения 
глав таможенных управлений ФТС 
в те годы, были локальными. Инду-
стрия контрабанды и серого импор-
та в ее исторически существовавшем 
виде в 2013–2014 годах восстанавли-
вала обороты до объема лишь вдвое 
меньше докризисных, $16–18 млрд 
в год. Но все же сложно сказать, как 
так вышло, что в 2017 году Россия 
получила почти на $5 млрд импор-
та с территорий, в списке государств 
на планете Земля не значащихся. Ви-
димо, речь идет о проблемах учета 
импорта через ЕАЭС. Но — как знать?

С «зеркальными» данными экс-
порта из РФ все сложнее, хотя расхо-
ждения там в 2016–2017 годах не пре-
вышают 0,3%. Достаточно интерес-
ны расхождения 2013–2016 годов 
на $7,7–10,4 млрд в год (на пике — 3% 
объема экспорта РФ) стоимости то-
варов, Россию вроде бы не покидав-
ших, но за границей успешно полу-
ченных. В 2009–2012 годах существо-
вало более понятное явление: офи-
циальный экспорт из России превы-
шал зафиксированный импорт рос-
сийских товаров партнерами на сум-
мы от $3 млрд до $7 млрд в год, сум-
му возмещенного экспортного НДС 
на «призрачный» экспорт предлагаю 
прикинуть самостоятельно. Но ка-
кие товары и зачем тайно экспорти-
ровались из России на внушитель-
ные и по мировым меркам $10 млрд, 
что это может быть? Экономический 
смысл в таком экспорте есть толь-
ко в случае с нефтью или оружием, 
но тайный экспорт нефти на такие 
суммы плохо представим, а тайный 
экспорт оружия вряд ли бы фиксиро-
вался в статсводках принимающей 
стороны. Остается уповать на то, что 
непременно появится какая-нибудь 
новая неожиданная статсводка — 
правда, скорее поздно, чем рано.

правила  
игры

В 2017 году Россия 
 получила почти 
на $5 млрд импорта 
из мест, в списке го-
сударств на планете 
Земля не значащихся

наконец видит заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Участники рынка междугород-
ных автобусных перевозок об-
суждают с властями возмож-
ность введения обязанности 
принимать электронные биле-
ты, которые сейчас распростра-
нены лишь в отдельных регио-
нах. По мнению онлайн-серви-
сов продажи билетов, отсутст-
вие такого регулирования ме-
шает развитию отрасли, в кото-
рой на интернет-продажи при-
ходится лишь около 5%. Законо-
датели опасаются, что к цифро-
визации пока не готовы сами 
перевозчики.

На встрече первого заместите-
ля главы администрации прези-
дента (АП) России Сергея Кириен-
ко с представителями IT-компаний 
среди прочего обсуждался вопрос 
электронных билетов на автобусы, 
рассказал 

”
Ъ“ источник в АП. Осно-

ватель и гендиректор сервиса про-
дажи билетов Busfor Илья Екушев-
ский подтвердил 

”
Ъ“, что иниции-

ровал обсуждение этой темы и вы-
ступил с соответствующим докла-
дом. «Сергей Владиленович (Кири-
енко.— 

”
Ъ“) упомянул, что в ряде ре-

гионов это уже работает, но необхо-
димо дополнительно регламенти-
ровать использование электронно-
го билета, так как право принимать 
его есть, а обязанности — нет»,— со-
общил господин Екушевский. Го-
сподин Кириенко пообещал отра-
сли содействие во взаимодействии 
с Минтрансом, «вопрос уже взят 
в работу», сообщили 

”
Ъ“ в Институ-

те развития интернета.
Сейчас пассажирам междуго-

родных автобусов в России, поку-
пающим билет онлайн, необходи-

мо распечатывать его и предъяв-
лять при посадке вместе с докумен-
том, удостоверяющим личность. 
При этом в случае с перелетами или 
поездками на поезде электронный 
билет представляет собой запись 
в базе данных — его распечатка не-
обязательна, но может потребовать-
ся при поездках за границу. У авто-
бусных перевозчиков нет единой 
базы, где хранятся билеты. «Билеты 
на рынке распространены по мно-
жеству разрозненных баз перевоз-
чиков и автовокзалов. Куда и как 
отдавать билеты, из-за отсутствия 
общих правил каждый из игроков 
рынка решает самостоятельно»,— 

подтверждает заместитель дирек-
тора по развитию бизнеса сервиса 
Tutu.ru Игорь Сивец.

Пресс-служба Минтранса и пред-
ставитель вице-премьера Макси-
ма Акимова к моменту публика-
ции не ответили на запросы 

”
Ъ“. 

В отрасли давно обсуждают про-
блему электронных билетов: еще 
в мае в Минтранс были направлены 
предложения по изменениям в нор-
мативно-правовой базе, к которым 
присоединились общественные ас-
социации, автобусные компании 
и автовокзалы, говорит Илья Еку-
шевский. В Tutu.ru подтвердили, 
что участвуют в инициативе.

Участники рынка считают, что 
отсутствие нормативной базы для 
использования электронных би-
летов создает барьеры и тормо-
зит цифровизацию и развитие от-
расли. «Электронный билет в свое 
время дал мощный толчок по про-
движению в интернете авиа- и ж/д-
направлений. Доля интернет-про-
даж в этих сферах превысила уже 
50%. При этом по междугородным 
автобусам эта доля крайне низка, 
около 5%, и лишь по некоторым ре-
гионам достигает 15–20%»,— ука-
зывает Игорь Сивец. По оценке 
Busfor, объем рынка междугород-
ных перевозок в России составля-

ет 150 млрд руб. в год. Но оценить 
рынок автобусных перевозок труд-
но, учитывая наличие серых игро-
ков, в частности в сфере заказных 
перевозок, говорит президент ас-
социации ЕТС «Автобусные линии 
страны» Борис Лоран. В OneTwo-
Trip также видят проблему с элек-
тронными билетами, но более се-
рьезными считают другие факто-
ры — например, ценообразова-
ние, отсутствие единого справоч-
ника о станциях, автовокзалах и се-
рых перевозчиках.

Перевозчики должны иметь пра-
во выбора, работать или не работать 
с электронной формой автобусного 
билета, полагает член комитета Гос-
думы по транспорту и строительст-
ву Александр Старовойтов. «Цифро-
визация дошла не во все регионы, 
и не все автобусные парки оснаще-
ны, в частности, такими система-
ми, которые считывают электрон-
ную форму билета»,— поясняет он. 
В противном случае «мы усложним 
жизнь перевозчиков, которые тех-
нически к этому не готовы», опаса-
ется депутат.

Но оборудование транспортных 
средств техническими возможно-
стями считывания электронных 
билетов может потребоваться лишь 
на транзитных остановочных пун-
ктах, а соответствующие ПО и базы 
данных для работы с электронны-
ми билетами уже существуют и пос-
тоянно модернизируются, возража-
ет Борис Лоран. Проблема, по его 
мнению, кроется скорее в избыточ-
ном количестве этих перевозчиков.

Дмитрий Шестоперов, 
Софья Самохина, 
Владислав Новый
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Автобусы направят в онлайн-кассу
Участники рынка предлагают законодательно закрепить электронные билеты

СПИК стал на 2% привлекательнее
Держатели контрактов могут получить компенсацию повышения НДС
Минпромторг предложил гарантиро-
вать неизменность ставки НДС по су-
ществующим специнвестконтрак-
там (СПИК 1.0). По общему правилу 
ставка НДС с 2019 года вырастет с 18% 
до 20%. Собеседники 

”
Ъ“ в Белом доме 

полагают, что специальной льготы 
по НДС для держателей СПИК не будет, 
но им могут быть предоставлены суб-
сидии в качестве компенсации. Шанс 
получить эти субсидии, срочно заклю-
чив СПИК до конца года, есть у авто-
концернов BMW, Hyundai, группы ГАЗ 
и альянса АвтоВАЗ—Renault—Nissan.

Минпромторг настаивает на сохранении 
ставки НДС на уровне 18% по СПИК 1.0, со-
общил заместитель главы министерства Ва-
силий Осьмаков. Со следующего года став-
ка НДС по общему правилу должна вырасти 
до 20%. «Соглашения по СПИК 2.0 будут под-
писываться уже с НДС 20%. СПИК 1.0 работа-
ют и будут работать в том режиме, который 
был гарантирован государством,— в какой 
момент ты подписываешь СПИК, такие усло-
вия и будут зафиксированы в контракте»,— 
заявил он (цитата по ТАСС).

Специнвестконтракт — новый вариант 
соглашения государства с инвесторами, 
по которому те обещают осуществить инвес-
тиции в обмен на неизменность налоговых 

условий. СПИК были подписаны в машино-
строении, фармацевтике и химии, а особен-
но крупные контракты до конца года могут 
быть заключены в автопроме в качестве за-
мены соглашений о промсборке.

Представитель вице-премьера Дмит-
рия Козака сообщил 

”
Ъ“, что НДС на уровне 

18% действительно будет сохранен во всех 
СПИК, подписанных до конца 2018 года. 
Таким образом, шанс получить льготу есть 
у BMW, Hyundai, группы ГАЗ и альянса Авто-
ВАЗ—Renault—Nissan (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября). 

По данным 
”
Ъ“, Дмитрий Козак уже пору-

чил Минпромторгу обеспечить заключение 
СПИК с Hyundai, группой ГАЗ, BMW и ГК «Ав-
тотор», при этом АвтоВАЗ тоже сохраняет 
шансы на СПИК. Однако по этим контрактам 
автоконцеры не смогут получить гарантию 
компенсации утильсбора и пошлин на ав-
токомпоненты. При этом некоторые источ-
ники 

”
Ъ“ называют СПИК единственной га-

рантией доступа к компенсации утильсбора 
на фоне изменения системы господдержки 
(см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

До сих пор речи о неизменности ставки 
НДС в рамках СПИК не шло, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке, в том числе в од-

ном из автоконцернов, подписавших СПИК 
1.0. По их словам, позиция правительства 
в отношении НДС всегда была аналогична 

акцизам: его считали косвенным налогом, 
который не подпадает под «дедушкину ого-
ворку» о неизменности налоговой нагруз-
ки. При этом собеседники 

”
Ъ“ не считают из-

менение ставки НДС существенным ухуд-
шением условий работы. Партнер Taxolo-
gy Алексей Артюх поясняет, что, действи-
тельно, согласно позиции Конституционно-
го суда, НДС — косвенный налог, у которо-
го есть «фактический плательщик» (покупа-
тель). Это подтверждает и глава налогового 
департамента Минфина Алексей Сазанов: 
по его мнению, в случае неизменности став-
ки НДС держатели СПИК получат «прибав-
ку к чистой прибыли», поскольку остальные 
участники рынка увеличат цены на 2 про-
центных пункта (п. п.) из-за роста НДС.

Алексей Артюх добавляет, что при сохра-
нении ставки в размере 18% держатели кон-
трактов выигрывают и за счет налогового 
вычета по операциям, предусмотренным 
в ст. 171 Налогового кодекса. Источники 

”
Ъ“ 

в автоконцернах—держателях СПИК при-
знают, что заработают на сохранении став-
ки НДС. Но на начальном этапе реализации 
СПИК речь может идти лишь о нескольких 
миллионах рублей, суммы станут более су-
щественными только через пять лет за счет 
постепенного наращивания объемов про-
дукции. Управляющий партнер Veta Илья 

Жарский отмечает, что установить льгот-
ную ставку на уровне 18% держателям СПИК 
вполне реально по аналогии со ставкой 
в размере 10% для ряда категорий товаров 
(например, лекарств и товаров для детей), 
но это приведет к формированию выпадаю-
щих доходов бюджета.

Хотя ФНС может администрировать лю-
бые исключительные ставки по схеме льгот-
ного НДС, создание такой льготы сопряжено 
с рядом трудностей. Так, налоги в РФ по зако-
ну изменяются только с начала года, то есть 
принятое сейчас решение о льготе по НДС 
сможет вступить в силу лишь с 2020 года. 
К тому же автоконцернам важна не конкрет-
ная ставка НДС, а финансовый результат по-
сле уплаты налогов: разница в размере 2 п. п. 
между новым и старым НДС в рамках деся-
тилетнего контракта может быть компен-
сирована и субсидиями, и зачетом других 
налогов (например, на прибыль). Собесед-
ник 

”
Ъ“ в финансово-экономическом блоке 

Белого дома, знакомый с ходом дискуссий 
в правительстве по этому вопросу, говорит, 
что изменений налоговой ставки отдельно 
под контракты СПИК в размере 18%, скорее 
всего, не будет, но «в рамках специнвесткон-
тракта вполне возможна компенсация, в том 
числе в виде субсидии от государства».

Ольга Никитина, Дмитрий Бутрин

«Владимир» станет «Большим»
Объединенные пенсионные активы группы «Ренова» могут быть выставлены на продажу
Группа «Ренова» объединяет принад-
лежащие ему межрегиональный не-
государственный пенсионный фонд 
(МНПФ) «Большой» и негосударствен-
ный пенсионный фонд (НПФ) «Влади-
мир». Слияние фондов, входящих в фи-
нансовые группы, стало трендом этого 
года. Консолидация позволяет сокра-
тить издержки, а также повысить сто-
имость бизнеса в преддверии возмож-
ной продажи.

Пенсионные фонды «Большой» и «Вла-
димир» объединяются, следует из материа-
лов к внеочередному собранию акционеров 
МНПФ, которое состоится 10 декабря. «Объ-
единение будет происходить на базе МНПФ 

”
Большой“»,— подтвердил председатель со-

вета фонда Алексей Гончаров. Оба фонда при-
надлежат структурам группы «Ренова» Викто-
ра Вексельберга, следовало из ранее раскры-
тых данных (в настоящее время информацию 
о структуре акционеров НПФ не раскрывают).

• На 30 сентября 2018 года обязательства 
по обязательному пенсионному страхованию 
(ОПС) фонда «Большой» составляли 35,7  млрд 
руб., обязательства по негосударственно-
му пенсионному обеспечению (НПО) — 3 млрд 
руб. У фонда «Владимир» обязательства были 
 соответственно 1,8 млрд руб. и 2,9 млрд руб. 
Активы объединенного фонда составят около 
47 млрд руб. Кроме этого, структуры группы 
«Ренова» являются совладельцем с долей 35,6% 
фонда «Атомгарант» (11,9 млрд руб. акти-
вов), который, в свою очередь, владеет НПФ 
«Атомфонд» (7,2 млрд руб.).
В этом году сразу несколько групп прово-

дят объединение принадлежащих им НПФ. 
В конце лета завершили слияние «ЛУКОЙЛ-
Гарант», НПФ электроэнергетики и НПФ 
РГС, принадлежащие банку «ФК Открытие» 
(см. 

”
Ъ“ от 23 августа). В четвертом кварта-

ле должно завершиться объединение фон-
дов «Сафмар» и «Доверие», входящих в хол-
динг «Сафмар финансовые инвестиции». 

Кроме того, в процессе объединения нахо-
дятся фонды «Нефтегарант», «Нефтегарант 
НПО» и «Согласие ОПС» (см. 

”
Ъ“ от 11 апре-

ля). Продолжается консолидация пенси-
онных активов на базе Внешэкономфонда 
инвестиционной группы «Русские фонды». 
Фонды, принадлежащие финансовой груп-
пе «Будущее», также раздумывают об объ-
единении (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). Единствен-

ный крупный игрок, который пока не ре-
шил объединять свои пенсионные акти-
вы,— это группа «Ингосстрах», в которую 
входят фонды «Социум», «Ингосстрах-пен-
сия», ПФ «Ингосстрах», рассказывал ранее 
источник 

”
Ъ“, близкий к группе.

По словам господина Гончарова, объеди-
нение «Большого» и «Владимира» проводит-
ся для сокращения операционных и иных 
издержек фондов. «Ранее не было необхо-
димости. К тому же недавно было объеди-
нение с НПФ 

”
Санкт-Петербург“ (заверши-

лось в 2017 году.— 
”
Ъ“). Не хотели делать 

все разом»,— утверждает он. Судьбу «Атом-
гаранта» и «Атомфонда» он не прояснил.

У контрагентов фондов объединение 
«Большого» и «Владимира» не вызвало удив-
ления. «Сейчас увеличиваются издержки 
фондов, пришло время объединять акти-
вы»,— говорит управляющий директор рей-
тингового агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. По его словам, «Атомфонд» и «Атом-
гарант» вряд ли войдут в консолидацию пен-
сионных активов «Реновы», так как «они бо-
лее обособленные и в них другой мажори-
тарный акционер». Директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин не исключает объединения пенси-
онных активов «с прицелом на продажу». 
По его мнению, для «Реновы» пенсионные 
фонды явно не являются профильным акти-
вом, а «в нынешних условиях на сравнитель-
но большой актив легче найти покупателя, 
да и единым лотом он будет оценен дороже».

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ассоциация банков России 
(АБР) решила дать возможность 
подключаться к платформе 
по обмену данными о кибер
угрозах компаниям и банкам, 
не являющимся ее членами. 
Первыми такими игроками 
станут ОАО РЖД и «Норникель», 
при этом входить в состав ас
социации им не придется. Рас
ширение числа пользователей 
выгодно АБР само по себе, по
скольку новые крупные игро
ки могут предоставить не толь
ко ценные сведения, но и до
полнительное финансирова
ние проекта.

Как стало известно 
”
Ъ“, к плат-

форме по обмену данными о кибер-
угрозах Ассоциации банков России 
планируют присоединиться две 
крупнейшие, но совсем не банков-
ские российские компании — ОАО 
РЖД и «Норникель». Чтобы это ста-
ло возможно, в АБР изменили усло-
вия присоединения. Ранее сообща-
лось, что присоединиться к плат-
форме бесплатно и стать участника-
ми информобмена смогут лишь 
члены АБР. Однако эти условия ста-
ли ограничением для нефинансо-
вых игроков.

«Мы рассматривали присоедине-
ние к платформе, однако обязатель-
ное требование о членстве в АБР 
остановило»,— пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“ в крупной промышленной 

компании. «Впрочем, когда ОАО 
РЖД и 

”
Норникель“ стали интересо-

ваться информационным обменом, 
риторика несколько сменилась,— 
отмечают собеседники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией.— В АБР решили, 
что для участия в информационном 
обмене нет нужды вступать в ассо-
циацию». В ОАО РЖД и «Норникеле» 
не подтвердили и не опровергли 
свое намерение подключиться к 
платформе АБР.

• Платформа по обмену инфор
мацией киберугрозами запущена 
18 июня в пилотном режиме. 

Это совместный проект АБР 
и  компании BI.Zone (дочерняя 
структура Сбербанка). Платфор
ма, как следует из презентации 
на сайте АБР, «позволит кредит
ным организациям эффективно 
 защититься от самых последних 
угроз и предотвратить инциден
ты кибербезопасности». По данным 
АБР, к середине  ноября 2018 года 
к платформе подключился 31 банк, 
еще 15 кредитных организаций 
и компаний про ходят этап окон
чательных согласований и более 
35 рассматривают возможность 
подключения.
По словам вице-президента АБР 

Алексея Войлукова, исходно перего-
воры об участии в пилотном проек-
те велись с участниками ассоциа-
ции, что логично. Однако по завер-
шении «пилота» к ней могут присое-
диниться и нефинансовые компа-
нии, и банки из других профобъе-
динений. По информации 

”
Ъ“, пла-

нируется, что «пилот» будет завер-
шен в начале декабря. Он также под-
твердил, что крупные нефинансо-
вые компании проявляют интерес к 
платформе, запрашивают информа-
цию и технические условия для под-
ключения, отметив, что платформа 
рассчитана на большое количество 
участников. Что же касается кон-
кретных игроков, господин Войлу-
ков сообщил, что «может обсуждать 
участие компаний в проекте только 
после подписания договора». 

Между тем представители бан-
ков, уже присоединившиеся к плат-
форме, приветствуют появление 
новых нефинансовых участников и 
ждут от них активности. По словам 
зампреда правления Совкомбанка 
Алексея Парфенова, организации 
из разных секторов экономики 
сталкиваются с похожими угроза-
ми и противостоять им лучше сооб-
ща. Подключение небанковских ор-
ганизаций поможет получать ин-
формацию о новых индикаторах 
компрометации, полагает дирек-

тор департамента информацион-
ной безопасности Тинькофф-банка 
Дмитрий Гадарь.

По словам ведущего антивирус-
ного эксперта «Лаборатории Каспер-
ского» Сергея Голованова, одни и те 
же угрозы могут быть актуальны для 
всех отраслей. В качестве примера 
эксперты приводят программу-вы-
могатель WannaCry. После зараже-
ния компьютера программный код 
шифрует почти все хранящиеся на 
компьютере файлы и предлагает за-
платить выкуп в криптовалюте за 
их расшифровку. В случае неуплаты 
выкупа в течение семи дней с мо-
мента заражения возможность рас-
шифровки файлов теряется навсег-
да. Консультант по интернет-без-
опасности Cisco Алексей Лукацкий 
отмечает, что и ОАО РЖД, и «Норни-
кель» являются центрами компетен-
ции по информбезопасности в сво-
их отраслях.

Будут ли нефинансовые игроки 
донорами информобмена — во-
прос. По мнению Алексея Лукацко-
го, для нефинансовых компаний в 
приоритете все же именно получе-
ние информации о специфических 
банковских угрозах. Но и в такой 
ситуации новые участники могут 
принести пользу членам ассоциа-
ции. Как сообщил 

”
Ъ“ собеседник, 

близкий к АБР, сейчас обсуждается 
вопрос о том, чтобы минимальный 
пакет по информзащите был бес-
платным для небольших регио-
нальных банков, присоединивших-
ся к платформе. Этакий «антибио-
тик» от информбезопасности. Обес-
печено это будет за счет взносов 
крупных игроков. По словам заме-
стителя генерального директора 
Zecurion Александра Ковалева, их 
взносы за подключение к платфор-
ме могут быть в разы выше, чем не-
больших и средних, и поэтому по-
явление крупнейших нефинансо-
вых компаний-участников может 
быть выгодно банкам.

Вероника Горячева

Банкиры поделятся 
киберугрозами
Киберплатформа финансистов  
заинтересовала ОАО РЖД и «Норникель»

На следующий день основатель 
одного из крупнейших в мире май-
нинговых пулов F2Pool (Китай) в 
своем микроблоге в Twitter зая-
вил, что после обвала цены на бит-
койн десятки тысяч майнинговых 
устройств были отключены, так 
как добыча монеты перестала быть 
 прибыльной.

Пессимизм царит и среди рос-
сийских майнеров. На прошлой не-
деле о временной приостановке де-
ятельности майнинговой фермы из-
за «экономической нецелесообраз-
ности в текущих условиях» сооб-
щил холдинг Russian Mining Coin 
(RMC), соучредителем которого яв-
ляется компания Radius Group ин-
тернет-омбудсмена Дмитрия Мари-
ничева. «Это было сделано по прось-
бе участников проекта, так как рас-
ходы на электричество в текущий 
момент превысили доход от май-
нинга»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Ма-

риничев. Впрочем, по его словам, 
эта мера никак не повлияет на про-
цесс разработки микропроцессора 
для майнера альткойнов «Мульти-
клет», что является основной дея-
тельностью компании.

Глобальную распродажу бывше-
го в употреблении майнингового 
оборудования фиксируют и анали-
тики сервиса бесплатных объявле-
ний «Юла». По их данным, только 
19 и 20 ноября количество объявле-
ний о продаже оборудования для 
майнинга выросло на 25% при од-
новременном падении цен предло-
жения. Если в начале года майнин-
говые фермы предлагались в сред-
нем по 240 тыс. руб., то к ноябрю це-

на предложения сократилась до 
150 тыс. руб. Схожая динамика и в 
других сегментах. За год стоимость 
готового решения для майнинга 
Asic Antminer снизилась на 20% — с 
140 тыс. до 111 тыс. руб. Более чем 
на 30% уменьшилась средняя цена 
на видеокарты — с 35,4 тыс. до 
24,3 тыс. руб.

Кроме того, с начала года количе-
ство поисковых запросов на видео-
карты для майнинга снизилось на 
24%. Фермы для майнинга стали ис-
кать в 2,5 раза реже, а популярные 
устройства для добычи криптова-
лют (Asic Antminer) сейчас ищут на 
«Юле» в три раза реже, чем в январе 
2018 года. Слова «майнинг» и «бит-
койн» в ноябре искали в четыре ра-
за реже, чем в начале года.

Эксперты указывают, что сфера 
майнинга напрямую связана с об-
щим состоянием крипторынка. 
«Майнинговое оборудование и 
электроэнергия оплачиваются фиа-
том, а доход от майнинга получают 
в криптовалюте. После резкого па-
дения курсов такой бизнес для мно-
гих потерял смысл»,— поясняет 
основатель и гендиректор Waves 
Platform Александр Иванов. Как 
рассказал 

”
Ъ“ глава российского от-

деления криптобиржи Huobi Анд-

рей Грачев, Bitmain (держатель двух 
крупнейших майнинговых пулов, 
контролирующий половину сети 
биткойна) недавно выпустил но-
вый майнер Antminer S15. Он стоит 
почти в четыре раза дороже, чем 
предыдущая модель S9. С учетом 
нынешних рыночных реалий оку-
паемость этого устройства — 700–
800 дней, это очень долго. Поэтому 
позволить себе сейчас майнинг как 
бизнес может только профессио-
нальный долгосрочный инвестор. 
«Но в текущей ситуации это риско-
ванная затея даже для такого инвес-
тора»,— заключает господин Грачев.

По мнению главы компании 
Enigma, соучредителя криптова-
лютного фонда ICG Игоря Зартди-
нова, «домашний майнер как класс 
постепенно исчезает», посколь-
ку не может выдержать конкурен-
цию с крупными компаниями. Это 
справедливо и для мелких участни-
ков рынка. Майнинг в том виде, в 
котором он есть сейчас, является 
промежуточным решением, пола-
гает господин Иванов. Небольшие 
майнинг-компании, по его мне-
нию, уйдут с рынка, крупные же бу-
дут адаптироваться под развитие 
 технологии.

Мария Сарычева

Биткойн выделки не стоит
с1
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СМПбанк Аркадия и Бориса 
 Ротенбергов вышел из проекта 
по развитию магазинов спор
тивного питания Vitawin. Сама 
сеть за последнее время закры
ла большую часть своих точек. 
Негативное влияние на бизнес 
Vitawin оказало продовольст
венное эмбарго. Кроме того, 
на трафике магазинов могло 
плохо сказаться смещение 
спроса на спортивное питание 
в онлайн.

СМП-банк (принадлежит Арка-
дию и Борису Ротенбергам) в сентя-
бре 2018 года продал 100% ООО «До-
ктор Спорт», сообщается в отчетно-
сти банка. «Доктор Спорт» развивает 
сеть магазинов спортивного пита-
ния Vitawin, основателем которой 
называли сына Бориса Ротенберга 
Романа Ротенберга. С 24 сентября 
новым владельцем и гендиректо-
ром «Доктор Спорт» в ЕГРЮЛ указа-
на Яна Иванцова. В СМП-банке не 
раскрыли детали сделки, но сказа-
ли, что ее условия и покупатель бы-
ли рыночными, банк вышел из про-
екта с прибылью. В «Доктор Спорт» 
не смогли оперативно предоставить 
комментарий, связаться с госпожой 
Иванцовой не удалось. Представи-
тель Романа Ротенберга подтверди-
ла, что он больше не имеет отноше-
ния к «Доктор Спорт». 

Vitawin называет себя лидером 
рынка спортивного питания в Рос-
сии. По данным Infoline, на начало 
2017 года сеть управляла 34 магази-
нами, преимущественно в Москве. 
Сегодня, согласно сайту Vitawin, в 
Москве у компании работают три 
магазина и один пункт выдачи он-
лайн-заказов, еще один магазин 
остался в Санкт-Петербурге. В 2017 
году выручка «Доктор Спорт» сокра-
тилась в два раза, до 139,9 млн руб., 
чистый убыток составил 179,9 млн 

руб. против 234 млн руб. годом ра-
нее (данные «СПАРК-Интерфакс»). 
Как следует из отчетности СМП-бан-
ка, учитывая обязательства «Доктор 
Спорт» на дату продажи (1,51 млрд 
руб.) за вычетом стоимости активов 
(75,03 млн руб.), чистая прибыль от 
продажи компании составила 
1,44 млрд руб., из которой чистое по-
ступление денежных средств — 
500 тыс. руб. Компания фактически 
продана по нулевой стоимости, 
500 тыс. руб.— размер уставного ка-
питала «Доктор Спорт», указывает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. 

Оставшиеся точки продаж Vita-
win продолжают генерировать 
убытки и, вероятно, будут закрыты 
в 2019 году, говорит глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Единственными ценными актива-
ми ритейлера он считает интернет-
магазин и бренд. С начала 2018 года 
к «Доктор Спорт» в арбитражные су-
ды было подано свыше десяти 
исков, в том числе от поставщиков 
и арендодателей, почти на 41 млн 
руб. В июле более 31 млн руб. из 
этой суммы с компании взыскал Ар-
битражный суд Москвы по иску оп-
тового продавца спортивного пита-
ния ООО «Крафтберг». Теперь эта 
компания добивается банкротства 
«Доктор Спорт».

Представитель господина Ротен-
берга говорит, что на бизнес-планы 
«Доктор Спорт» негативно повлияло 
продовольственное эмбарго 2014 го-
да, когда в список запрещенных им-
портных продуктов попали БАД и 
спортивное питание. Господин Бур-
мистров указывает среди проблем 
Vitawin также ошибки в выборе ло-
каций для магазинов: они появля-
лись в местах с недостаточной про-
ходимостью и высокими ставками 
аренды. «Кроме того, большую часть 
ассортимента представляли зару-
бежные бренды высокого ценового 
сегмента, спрос на которые после 
девальвации рубля сильно снизил-
ся»,— отмечает эксперт. Господин 
Жарский добавляет, что спортивное 
питание не продукт первой необхо-
димости, тем более в условиях про-
должающегося падения доходов. По 
данным Росстата, за третий квартал 
2018 годы реальные доходы снизи-
лись на 0,4% год к году. В Euromonitor 
International ожидают, что по ито-
гам 2018 года оборот российского 
рынка спортивного питания будет 
7,33 млрд руб.

Vitawin не первый розничный 
продавец спортивного питания, 
столкнувшийся с проблемами. Так, 
до конца года в России может за-
крыться последний магазин амери-
канской сети витаминов и спортив-
ного питания GNC. Этот проект по 
франшизе хотело развивать ООО «Ви-
томин Рус», где 18% принадлежат 
фонду под управлением VIYM Анд-
рея Якунина, сына бывшего прези-
дента РЖД Владимира Якунина (см. 

”
Ъ“ от 29 октября). По мнению госпо-

дина Бурмистрова, одним из препят-
ствий для развития сетей по продаже 
спортивного питания является то, 
что с 2017 года спрос на такие про-
дукты активно смещается в онлайн.

Анатолий Костырев

СМП-банк отказался  
от спортивного питания
Он продал сеть магазинов Vitawin

Иск подали 19 предприятий, ко-
торыми, по неофициальным дан-
ным, владеет украинский бизнес-
мен Игорь Коломойский. Банкам, 
чьи акции были арестованы, запре-
щено осуществлять ликвидацию 
или реорганизацию, но они могли 
продолжать хозяйственную дея-
тельность. В начале октября апелля-
ционный суд Киева выдал исполни-
тельные листы в рамках решения, 
но все банка открытие исполни-
тельных производств обжаловали.

Основанием для отмены поста-
новлений о возбуждении испол-
нительного производства стало то, 
что исполнитель сам изменил на-
звание должника, чем вышел за 
рамки своих полномочий. Ответ-
чиком по делу выступает «Россий-
ская Федерация в лице Министер-
ства юстиции Российской Федера-
ции», а не банк.

Аналогичные решения об отме-
не постановлений частных испол-
нителей получили относитель-
но имущества и акций дочерних 
структур на Украине ВТБ и ВЭБ. В 
ВТБ сообщили, что 19 ноября Киев-
ский апелляционный суд частично 
удовлетворил жалобу банка «ВТБ 
Украина», отменив исполнитель-
ное производство на запрет его лик-
видации или реорганизации. Про-
минвестбанк 22 октября успешно 
обжаловал действия пристава-ис-
полнителя, вынесшего постановле-
ния об открытии исполнительного 
производства и об аресте акций, 
уточнили в ВЭБе.

Впрочем, отмена открытия ис-
полнительных производств не от-
меняет самого решения об аресте 
имущества и акций банков. Оспо-
рить решение можно лишь в Вер-
ховном суде Украины. Банки уже 

обратились к нему с апелляцион-
ной жалобой, но рассмотрение по-
ка не назначено. «Запрет на ликви-
дацию или реорганизацию юри-
дического лица остается в силе, 
поскольку он введен определени-
ем Апелляционного суда Киева 
от 5 сентября 2018 года»,— пояс-
нили в ВТБ.

Эксперты считают вероятность 
отмены решения Киевского апел-
ляционного суда Верховным судом 
Украины довольно высокой. «Если 

иностранный арбитраж присудил 
компенсацию с ответчика, кото-
рым является Россия, то это не озна-
чает, что должны быть арестованы 
акции и имущество, принадлежа-
щие банкам,— говорит партнер юр-
фирмы Quorus Евгений Жилин.— 
Несмотря на преобладающее учас-
тие в уставном капитале банков 
российского государства, они не от-
вечают за его действия». По его мне-
нию, украинский суд решением об 
аресте нарушил права всех частных 
акционеров банков, ведь принуди-
тельное изъятие активов негативно 
отразилось на стоимости принадле-
жащих им акций.

По словам юриста по банковско-
му законодательству Украины Алек-
сандра Ярецкого, собственность РФ 
в этой ситуации опосредованная, 
поскольку украинские банки при-
надлежат государству не напря-
мую. «С другой стороны, в законо-
дательстве Украины есть такие по-
нятия, как 

”
структура собственно-

сти“, 
”
существенное участие“ и 

”
ко-

нечный бенефициар“,— добавляет 
он.— Поэтому все зависит от того, 
каким принципом будет руководст-
воваться Верховный суд при приня-
тии решения — формальным, в со-
ответствии с которым это все же не 
имущество непосредственно госу-
дарства, или кому по сути принад-
лежат банки». По его мнению, та-
кой арест влечет за собой дестаби-
лизацию банковской системы, поэ-
тому, вероятно, решение все же бу-
дет  отменено.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Киевский суд  
вернул Россию в ответчики

Надо идти  
цивилизованным путем  

и позволить банкам  
с российским капиталом 

рассчитаться  
с кредиторами  

и покинуть наш рынок
— Екатерина Рожкова,

зампред Нацбанка Украины,  
2 октября

Ц И Т А Т А

7,33 миллиарда 
рублей
— ожидаемый оборот 
рынка спортивного  
питания в России  
в этом году

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС БИТКОЙНА В 2017–2018 ГОДАХ ($)
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, контр-

олирующим акционером круп-
нейшего производителя спецста-
лей РФ ВМК «Красный Октябрь» 
и Златоустовского ЭМЗ стал Па-
вел Кротов, которого связывают 
с окружением главы Чечни Рам-
зана Кадырова. Основную часть 
своей доли ему продал находя-
щийся в международном розы-
ске Дмитрий Герасименко, остав-
шись миноритарием. Но «Крас-
ный Октябрь» недавно признан 
банкротом, и новому владельцу 
придется «восстанавливать 
 корпоративный контроль 
над заводом».

Дмитрий Герасименко рассказал 

”
Ъ“, что продал бизнесмену Павлу 

Кротову контроль в группе, владею
щей АО «Волгоградский меткомбинат 

”
Красный Октябрь“» (ВМК КО) и АО 

«Златоустовский электрометаллурги
ческий завод» (ЗЭМЗ, Челябинская об
ласть), поскольку «исчерпал мораль
ные и финансовые ресурсы в борьбе».

«Красный Октябрь» — крупней
ший производитель спецсталей в Рос
сии, до начала банкротства в ноябре 
ежемесячно выпускал до 20 тыс. тонн 
продукции на сумму около 1,5 млрд 
руб., ЗЭМЗ — 2–3 тыс. тонн на 500–
600 млн руб., говорит господин Гера
сименко. Сам он с весны 2016 года вы
ступает фигурантом ряда уголовных 
дел в РФ и объявлен в международ
ный розыск, ему вменяется в вину мо
шенничество при сделках с имущест
вом ВМК КО (исходно обвинения 
строились вокруг кредита ВТБ на 
$65,5 млн, который был обеспечен 
имуществом завода; бизнесмен, про
живающий сейчас, по его словам, на 
Кипре, вины не признает).

«Павел Кротов должен будет вос
становить корпоративный контроль 
над ВМК КО, урегулировать претен
зии кредиторов группы и обеспечить 
второй этап ее развития, предполага
ющий инвестиции 6 млрд руб. в стро

ительство стана холоднокатаного пло
ского проката на 

”
Красном Октя

бре“»,— говорит Дмитрий Герасимен
ко. Детали сделки он не раскрывает, 
но уточняет, что опциона на обрат
ный выкуп доли нет. Управляющий 
партнер «Юридического содействия 
бизнесу» Евгений Бобренев (бюро со
провождает сделку со стороны Павла 
Кротова) передал 

”
Ъ“ слова господина 

Кротова о том, что сделка шла три ме
сяца, она завершена и бизнесмен стал 
«лицом, контролирующим группу 
ЗЭМЗ и 

”
Красный Октябрь“». Раньше 

головной компанией группы называ
лась швейцарская Red October Inter
na tional SA.

Павел Кротов известен тем, что в 
начале 2010 года выкупил у бывшего 
совладельца «Евроцемент груп» Геор
гия Краснянского права требования 
долга на $600 млн к владельцу груп
пы Филарету Гальчеву. Источники 

”
Ъ“ 

среди металлургов, которые слыша
ли о сделке с ВМК КО, называют го
сподина Кротова «человеком из окру
жения Рамзана Кадырова». Об этом 
же говорили собеседники 

”
Ъ“ и «Ве

домостей» в 2010 году, которые связы
вали господина Кротова с депутатом 
Госдумы от Чечни и другом главы ре
спублики Адамом Делимхановым. 
Павел Кротов опровергал «Ведомо
стям», что он «якобы действует в инте
ресах Адама Делимханова». Господин 
Бобренев сказал, что не уполномочен 
комментировать это, а «сам Павел бу
дет готов ответить на вопросы, касаю
щиеся его личности и проектов, по
сле 27–28 ноября, когда вернется в РФ 
из командировки». Телефон пресссе
кретаря Рамзана Кадырова 23 ноября 
не отвечал, связаться с Адамом Де
лимхановым не удалось.

Осложняет ситуацию запутанное 
банкротство ВМК КО по инициативе 
ФНС (см. справку) в отсутствие требо
ваний в реестре. Юристы в один го
лос называют дело странным и уве
рены, что оно долго не устоит. Так, 

глава совета директоров правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и парт
неры» Эдуард Олевинский отмечает, 
что решение первой инстанции «по
ражает нацеленностью на введение 
конкурсного производства и слабо
стью юридической аргументации». 
«Несмотря на всю возможную слож
ность ситуации, отягощенной кри
минальным аспектом, такие реше
ния выносить нельзя. У меня нет сом
нений в том, что оно будет отмене
но»,— говорит юрист. Партнер юр
фирмы ЮСТ Александр Боломатов 
согласен, что «по всем формальным 
признакам» апелляционная инстан
ция должна отменить решение вол
гоградского суда.

Пока серьезно на «Красный Ок
тябрь» банкротство не повлияло: за
вод останавливался на два дня, но 13 
ноября заработал. Дмитрий Гераси
менко уверяет, что сырье на складах 
принадлежит ЗЭМЗ (используется 
толлинговая схема). Сам бизнесмен 
связывает ситуацию вокруг банкрот
ства с тем, что некие структуры пыта
ются «захватить контроль над акти
вом с целью его перепродажи» — по 
адресу завода создано ООО «ГК 

”
Крас

ный Октябрь“» (ГК КО), которое, по его 
словам, уже пытается установить кон
такты с контрагентами. ГК КО, по дан
ным ЕГРЮЛ, создано 15 ноября Анд
реем Марченко, телефон компании 
не указан, а на «Красном Октябре» на 
звонки 

”
Ъ“ 23 ноября не ответили. 

Глава Минпромторга Денис Мантуров 
19 ноября провел совещание с губер
натором Волгоградской области Анд
реем Бочаровым, на котором «особое 
внимание было уделено ситуации во
круг ВМК КО». В Минпромторге на за
прос 

”
Ъ“ не ответили. Но по итогам 

встречи сообщалось, что губернатор 
«обратился за поддержкой в решении 
вопросов оздоровления ситуации», а 
министр подтвердил готовность эту 
поддержку оказать.

Анатолий Джумайло

Спецстали пошли на переплавку
ВМК «Красный Октябрь» меняет владельца 
и защищается от банкротства

Березниковский содовый завод 
(БСЗ), входящий в состав «Башхи-
ма», крупнейшего в России про-
изводителя соды, вынужден ку-
пить у «Т Плюс» устаревшую ТЭЦ, 
чтобы не остаться без тепла. По 
данным 

”
Ъ“, сумма сделки соста-

вит около 144 млн руб., она мо-
жет быть закрыта до конца года. 
Источники 

”
Ъ“ полагают, что БСЗ 

также придется инвестировать 
в модернизацию электростан-
ции, построенной в 1931 году.

БСЗ (входит в «Башхим») планиру
ет купить у «Т Плюс» обеспечиваю
щую завод паром ТЭЦ4, говорится в 
отчете компании за первый квартал. 
Электростанция установленной 
мощностью 29,2 МВт по электроэнер
гии и 276,4 Гкал/ч по теплу является 
единственным источником теплоэ
нергии для предприятия. «Т Плюс» в 
ноябре 2017 года сообщила БСЗ, что 
собирается вывести ТЭЦ из эксплуа
тации с 1 января 2019 года. И так как 
максимальный срок продления вы
вода из эксплуатации составляет три 
года, БСЗ пришлось искать альтерна
тивные варианты обеспечения те
плоэнергией. В частности, компания 
могла купить эту ТЭЦ у «Т Плюс» или 
построить собственную станцию. В 
пятницу в БСЗ и «Башсоде» получить 
комментарии не удалось. «Интерфак

су» в БСЗ сообщили, что вопрос о по
купке ТЭЦ4 вынесен на рассмотре
ние совета директоров.

В «Т Плюс» 
”
Ъ“ пояснили, что на 

данный момент сделка по Березни
ковской ТЭЦ4 получила все необхо
димые одобрения и компания рас
считывает до конца года передать ак
тив новому собственнику. «Объедине
ние производственных контуров те
плоцентрали и завода принесет гра
дообразующему предприятию синер
гетический эффект. Станция не несет 
нагрузку жилого фонда, поэтому сме
на владельца не скажется на ходе ото
пительного сезона в Березниках. Со
трудники продолжат работу на стан
ции»,— уточнили в компании. Сумма 
сделки, по данным источников 

”
Ъ“, 

может составить 144 млн руб.
«Т Плюс» не в первый раз передает 

свои возрастные активы потребите
лям или иным инвесторам. Так, в на
чале года энергокомпания сдала в 
аренду Новочебоксарскую ТЭЦ мест
ному «Химпрому» (также подконтро
лен структурам Виктора Вексельбер
га), а также продала Кизеловскую ГР
ЭС (23,6 МВт) и Сарапульскую ТЭЦ 
(10 МВт) бизнесмену Алексею Колес
нику для энергоснабжения датацен
тров (см. 

”
Ъ“ от 12 января).

ТЭЦ4, построенная в 1931 году, 
сейчас является самым старым акти

вом «Т Плюс» в регионе. «Из четырех 
котлов работают только два, капре
монт давно не проводился, ресурс 
они выработали»,— говорит источ
ник 

”
Ъ“ среди пермских энергети

ков. Но, поясняет он, станция по
ставляет БСЗ необходимый заводу 
пар с давлением 4 атмосферы. При 
этом у предприятия есть своя ко
тельная, которая выпускает пар с 
давлением 16 атмосфер, но ее мощ
ности не хватает для нужд завода, от
мечает собеседник 

”
Ъ“. Он добавля

ет, что БСЗ придется сделать значи
тельные инвестиции в модерниза
цию ТЭЦ, а также в снижение потерь 
в сетях (котельная находится в 3 км 
от завода), их окупаемость под во
просом. Председатель совета дирек
торов ООО «СодаХлорат» (располо
жено на одной площадке с БСЗ) Ма
рина Медведева сообщила, что пред
приятие не будет покупать котель
ную, поскольку считает покупку не
выгодной.

Но у БСЗ нет выбора, поскольку 
компания намерена увеличить про
изводство с текущего уровня 600 тыс. 
тонн соды в год, чтобы компенсиро
вать снижение объемов выпуска на 
башкирском заводе «Башсоды», выз
ванное истощением ресурсной базы.

Ольга Мордюшенко;  
Вячеслав Суханов, Пермь

«Т Плюс» отдает пар  
в руки потребителя
БСЗ купит одну из самых старых ТЭЦ в Пермском крае

Аэропорты РФ в этом году по-
бьют рекорд по пассажиропото-
ку: он может достигнут 68,9 млн 
человек на внутренних направ-
лениях и 67,1 млн человек 
на внешних, следует из прогно-
за Домодедово. Рост вызван уве-
личением авиаперевозок, по-
скольку авиакомпании в борьбе 
за клиента держат низкие цены 
на билеты. Но, если аэропорты 
должны заработать на увеличе-
нии числа пассажиров, авиаком-
пании пока терпят рекордные 
убытки из-за низких тарифов 
и высоких цен на авиакеросин.

Российские аэропорты в 2018 году 
побьют рекорд по пассажиропотоку, 
говорится в ежегодном прогнозе До
модедово. Пассажиропоток на вну
тренних линиях вырастет до 68,9 млн 
человек, что в полтора раза больше, 
чем в 2014 году. По данным Росавиа
ции, в 2017 году пассажиропоток на 
внутренних перевозках составил 
125,44 млн человек — столь высокий 
показатель связан с методикой под
счета Росавиации, которая учитывает 
одного пассажира дважды: при посад
ке в самолет в одном аэропорту и при 
приземлении в другом. Если разде
лить данные Росавиации на два, полу
чается около 62,72 млн человек, то 
есть рост по сравнению с 2017 годом 
может составить примерно 9,9%. Чи
сто пассажиров, прошедших через аэ
ропорты РФ после перевозки на меж

дународных линиях, также увеличит
ся — до 67,1 млн человек, считают в 
Домодедово. По данным Росавиации, 
в 2017 году показатель был равен 
61,3 млн человек, таким образом, 
рост составит 9,5%.

Прогнозов по собственному пас
сажиропотоку в Домодедово не при
водят, в 2017 году он вырос на 7,6%, до 
30,7 млн человек, однако пока за три 
квартала 2018 года пассажиропоток 
через Домодедово упал на 3,5%, до 
23,2 млн человек. В опрошенных 

”
Ъ“ 

крупнейших российских аэропортах 
также ожидают рост, в том числе уве
личения международных перевозок. 
Так, в Шереметьево рассчитывают 
увеличить пассажиропоток на 14%, 
до 46 млн пассажиров, благодаря ин
тенсивному развитию «Аэрофлота» и 
привлечению новых авиакомпаний. 
В октябре переезд в Шереметьево на
чала «Россия», ранее использовавшая 
«Внуково» в качестве базового аэро
порта. В петербургском Пулково ожи
дают роста на 17,9%, до 18,1 млн чело
век. В холдинге «Аэропорты регио
нов» (входят в «Ренову» Виктора Век
сельберга) говорят о 14,2%, до 
15,15 млн человек (по ростовскому 
Платову — 3,2 млн человек, самар
скому Курумочу — 3,1 млн, нижего
родскому Стригино — 1,12 млн, ека
теринбургскому Кольцово — 
6,06 млн, камчатскому Елизово — 
684 тыс.,  Новому Уренгою — 
964 тыс.).

Российские авиакомпании за ян
варь—октябрь увеличили перевозки 
на 10,4%, до 99,2 млн человек. Это про
изошло благодаря снижению цен на 
авиабилеты до предельно низкого за 
последние годы уровня изза избы
точности парка самолетов. При этом 
за три квартала отрасль получила ре
кордные операционные убытки в 
19 млрд руб., в том числе изза роста 
цен на авиакеросин — на прошлой 
неделе Ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта обратилась к 
вицепремьеру Максиму Акимову с 
просьбой увеличить господдержку 
авиакомпаний.

Бизнес аэропортов, топливоза
правщиков, компаний по техобслу
живанию, лизингу и других смежных 
с авиаперевозками отраслей гораздо 
стабильнее, чем работа самих авиа
компаний, отмечает ведущий эксперт 
института экономики транспорта 
НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко. «Что
бы аэропорт по итогам года ушел в 
убыток, должно чтото экстраординар
ное случиться»,— подчеркивает экс
перт. Он отмечает, что Домодедово, хо
тя и испытывает проблемы после ухо
да с рынка «ВИМАвиа» (базировалась 
в этом аэропорту), в состоянии выйти 
в плюс по итогам года за счет роста пе
ревозок другими авиакомпаниями. 
Внуково также покажет рост пассажи
ропотока, несмотря на уход авиаком
пании «Россия» в Шереметьево.

Герман Костринский

Аэропорты готовятся 
к рекордному взлету
Пока авиакомпании терпят убытки

Согласно оценке ИЭРТ, стоимость 
строительства самого тоннеля по 
укрупненным показателям составля
ет 190 млрд руб. без НДС. С учетом деф
ляторов и индексов цен производите
лей до 2024 года прогнозная стои
мость оценивается в 260,79 млрд руб. 
Эта стоимость гораздо выше 100 млрд 
руб.— той цифры, которую называли 
источники 

”
Ъ“ летом (см. 

”
Ъ“ от 30 ав

густа). В то же время это единствен
ный крупный проект на БАМе, где мо
жет появиться частный инвестор. В 
конце августа «Сибирский антрацит» 
Дмитрия Босова уведомил ОАО РЖД о 
том, что готов участвовать в проекте 
(см. 

”
Ъ“ от 27 сентября). Монополия за

тем предложила изменить норматив
ную базу так, чтобы можно было за 
плату резервировать для грузоотпра
вителя пропускную способность уз
ких мест. В отрасли оценили идею не
однозначно (см. 

”
Ъ“ от 12 октября), но 

в ФАС подтвердили 
”
Ъ“, что прораба

тывают ее. Представитель Дмитрия 
Босова отказался от комментариев. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

говорит, что «Сибантрацит» попреж
нему заинтересован в проекте.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли замечает, 

что узкие места на БАМе есть и до, и 

после тоннеля, поэтому инвестиция в 
расширение на условиях приоритет
ного пропуска выглядит странно, 
ведь нужно вкладывать в расшивку 
других проблем. Собеседник 

”
Ъ“ рез

ко против этой идеи и замечает, что в 
протоколе совещания у Дмитрия Мед
ведева в Бекасово 29 октября пропи
сана «необходимость безусловного со
блюдения в ходе осуществления сво
ей деятельности принципов публич
ности заключаемых договоров пере
возок» (см. 

”
Ъ“ от 30 октября и 7 ноя

бря). Он полагает, что это строительст

во следует финансировать за счет кре
дитов, изучив и альтернативные ва
рианты расширения движения.

Стоимость, сроки и сложность 
строительства нового тоннеля почти 
исключают возможность привлече
ния частного капитала, полагает глава 
«InfolineАналитики» Михаил Бурми
стров. «Экономическая эффектив
ность проекта выглядит неоднознач
но,— отмечает он.— Есть значитель
ный потенциал повышения пропуск
ной способности действующего тон
неля за счет реконструкции транс
портнодренажной штольни, верхне
го строения пути, а также систем вен
тиляции, что позволит повысить мак
симально допустимые скорости, отка
заться от климатических ворот и орга
низовать движение с одновремен
ным нахождением нескольких пое
здов в тоннеле». Михаил Бурмистров 
отмечает, что после реализации про
екта БАМ2 целый ряд участков запад
ного БАМа останутся однопутными 
(например, БП 813 км—Таковка, 
Умбелла—Калакачан—Суринья, Ниж
неангарск—Холодный—БП 1116 км) 
или частично однопутными и целесо
образно расширить их, прежде чем 
принимать решение по тоннелю.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Билет в тоннель оказался дорог
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Если мы построим  
второй тоннель,  

то это даст возможность 
провозить не 16 млн, 
а 100 млн тонн грузов

— Олег Белозеров,
глава ОАО РЖД, 27 августа

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  И  П О Ч Е М У  В М К  К О  Б Ы Л  П Р И З Н А Н  Б А Н К Р О Т О М

ВМК КО был признан банкротом 8 нояб
ря Волгоградским арбитражным судом 
по требованию ФНС, заявившей, что у за
вода есть непогашенные налоги на сумму 
свыше 130 млн руб. (не были включены 
в реестр), также у налоговой есть претен
зии к исключению из реестра суммы тре
бований в размере 8,4 млн руб.

Дмитрий Герасименко говорит, что 
«ситуация абсурдна», поскольку завод 
признан банкротом при фактическом от
сутствии требований в реестре кредито
ров. Согласно материалам суда, по со
стоянию на 23 октября все реестровые 
требования к ВМК КО на сумму свыше 
615 млн руб. консолидировал ЗЭМЗ, ко
торый выступал за исключение требова
ний из реестра и мировое соглашение. 
Но представитель ФНС помимо долгов 
по налогам ссылалась и на анализ вре
менного управляющего завода Евгения 
Веснина, который «пришел к выводам 
о наличии признаков неплатежеспособ
ности должника, его финансовой неу
стойчивости, зависимости от кредито

ров, целесообразности введения 
про це дуры конкурсного производства».

Суд отказался утверждать мировое 
соглашение между «Красным Октябрем» 
и ЗЭМЗ, обосновав это тем, что третье 
лицо — АО «ТД ВМК ”Красный Октябрь“» 
(дочерняя компания завода),— которое 
29 сентября и 2 октября перевело 
623,99 млн руб. всем кредиторам завода, 
не было поименовано в мировом согла
шении и не был указан характер его за
интересованности при заключении 
 соглашения. ЗЭМЗ также перечислил 
деньги в счет долгов завода перед гор
водоканалом и ФНС, фактически продуб
лировав платежи, сделанные торговым 
 домом, следует из материалов дела. 
Дмитрий Герасименко говорит, что 
«для подстраховки заплатили вообще 
три раза», а завод также выплатил деньги 
торговому дому, чтобы замкнуть цепочку 
и не иметь долгов в рамках дела.

Но судья, не утвердив мировое согла
шение, сочла, что в силу этого действия 
ЗЭМЗ по погашению долгов перед водо

каналом и налоговой «являются ничтож
ными», и восстановила организации в ре
естре кредиторов. Судья также отметила 
требования кредиторов, не включенные 
в реестр (около 1,7 млн руб.), и то, что 
у завода на конец 2017 года был непокры
тый убыток в размере 2 млрд руб. и крат
косрочные обязательства на 8,56 млрд 
руб. По итогу судья отметила, что все об
стоятельства «свидетельствуют о неэф
фективном менеджменте и отсутствии 
интереса собственника должника к при
нятию мер по упреждению наращивания 
кредиторской задолженности». Конкурс
ное производство в отношении «Красного 
Октября» открыто на пять месяцев, а тре
бования ЗЭМЗ исключены из реестра.

ЗЭМЗ и ВМК КО 22–23 ноября пода
ли апелляционные жалобы, требуя пре
кратить банкротство «Красного Октя
бря». В жалобе ЗЭМЗ (есть у ”Ъ“) 
отмечается и то, что основной кредитор 
ВМК КО — Red October International SA 
— «предоставил отсрочку / рассрочку» 
по долгам на 5,5 млрд руб.
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Facebook и Instagram начали 
скрывать для российских поль-
зователей посты по решению 
местного суда. Социальные сети 
закрыли доступ из России к пу-
бликациям, которые, по мне-
нию Тушинского районного суда 
Москвы, порочат честь, достоин-
ство и деловую репутацию вла-
дельца БТА-банка Кенеса Раки-
шева. Это первый заметный слу-
чай блокировки по закону, всту-
пившему в силу в апреле 2018 го-
да, но число подобных дел будет 
расти, уверены юристы.

В октябре 2018 года Тушинский 
районный суд Москвы частично удов-
летворил иск Кенеса Ракишева к 40 
интернет-площадкам, включая 
Facebook, Instagram, «Компромат.Ру» 
и LiveInternet, признав опубликован-
ную на них информацию о казахстан-
ском бизнесмене порочащей честь, 
достоинство и деловую репутацию. 
Господин Ракишев требовал удалить 
информацию, признать ее запрещен-
ной к распространению на террито-
рии России, а также признать дея-
тельность сайтов ответчиков неза-
конной. Суд согласился на блокиров-
ку отдельных страниц и признал на-
рушение прав на защиту персональ-
ных данных, но отказался удовлетво-
рять два последних требования. Кро-
ме того, были отклонены претензии 
к онлайн-изданию Republic и хо-
стинг-провайдеру «Наунет СП».

Как убедился 
”
Ъ“, на части площа-

док информация заблокирована опе-
раторами связи, другие же, включая 
Facebook и Instagram, сами заблоки-
ровали спорные посты. В частности, 
на страницах публикаций в Facebook 
указано: «Контент в стране Россия не-
доступен». Для пользователей из дру-
гих стран посты по-прежнему доступ-
ны. Представитель Facebook (владеет 
Instagram) не стал комментировать 
решение Тушинского райсуда.

Спорная информация касалась 
личной жизни и бизнеса владельца 
БТА-банка Кенеса Ракишева. Ресурсы, 
информацию на которых он требовал 
заблокировать, обвиняли бизнесме-
на в отношениях с несовершеннолет-
ними, доведении до самоубийства и 
укрывательстве преступлений, гово-
рится в материалах суда. В частности, 
в Facebook и Instagram речь шла о по-
стах, размещенных с аккаунта под 
именем бывшего владельца БТА-бан-
ка Мухтара Аблязова. При этом про-
цесс еще не закончен, суд будет рас-
сматривать апелляционную жалобу.

Сам Кенес Ракишев рассказал 
”
Ъ“, 

что это вторая волна подобных блоки-
ровок. По его словам, история с пу-
бликацией ложных сведений продол-
жается уже два года. Само появление 
публикаций он связывает с привати-
зацией БТА-банка, который выкупил 
у Казахстана в 2013 году вместе с Каз-
коммерцбанком. БТА-банк, в свою 
очередь, был национализирован еще 
в 2008 году, а впоследствии Высокий 
суд Лондона признал его бывшего 
собственника Мухтара Аблязова ви-
новным в выводе $6 млрд.

Сейчас господин Аблязов пытает-
ся затормозить возврат активов и 

очернить нового собственника банка 
в глазах деловых партнеров, настаи-
вает Кенес Ракишев. Единственным 
способом бороться с порочащими пу-
бликациями остается правовой путь, 
но после блокировок одних сайтов 
появляются новые аналогичные пло-
щадки, отмечает господин Ракишев. 
По его словам, сейчас аналогичные 
суды идут не только в России, но и в 
Казахстане и на Украине. Господин 
Аблязов, в свою очередь, заявил 

”
Ъ“, 

что «не следит» за деятельностью го-
сподина Ракишева.

Блокировка ложной информа-
ции в социальных сетях стала воз-
можной с апреля 2018 года, когда со-
ответствующие законодательные по-
правки подписал президент РФ Вла-
димир Путин. За отказ удалить ин-
формацию площадкам грозят штра-
фы до 50 млн руб. До этого подобные 
требования распространялись в пер-
вую очередь на СМИ. К примеру, в 
2017 году суд по иску президента 
«Роснефти» Игоря Сечина постано-
вил, что порочащие сведения долж-
но удалить издание РБК. Оно закра-
сило черным цветом спорную ин-
формацию, но сам текст при этом 
остался на странице — просто его от-
рывки стало невозможно прочесть.

Судебной практики в рамках но-
вого закона с апреля пока немного, 
говорит юрист «Роскомсвободы» Сар-
кис Дарбинян. Но число подобных 
дел будет расти, уверен он: блокиров-
ку наверняка будут использовать лю-
ди, у которых есть деньги на юри-
стов, например, политики и бизнес-
мены. «Для обычных людей блоки-
ровка, скорее всего, останется недо-
ступной, поскольку судебный про-
цесс достаточно долгий и требует за-
трат»,— рассуждает юрист. В целом 
судебных решений о признании ин-
формации порочащей честь и досто-
инство становится все больше, отме-
чает партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич. Однако судебный 
контроль за сайтами для платной пу-
бликации негативных материалов 
он считает не «самым эффективным» 
механизмом, потому что процесс 
длится несколько месяцев, а все это 
время статьи остаются доступны.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

Facebook  
зачистит репутацию
Социальные сети начали блокировать 
в России посты по решению суда На крупнейшего производителя 

детского питания «Прогресс» 
(бренд «Фрутоняня»), который 
пытаются продать несколько 
лет, нашелся новый претендент. 
Переговоры о покупке актива, 
стоимость которого оценивает-
ся до $530 млн, начала француз-
ская Danone. Сделка позволит 
компании нарастить долю рос-
сийского рынка детского пита-
ния более чем вдвое, до 40%.

О том, что Danone рассматривает 
возможность покупки липецкого АО 
«Прогресс» (крупнейший в России 
производитель детского питания; 
бренды «Фрутоняня» и «Малыш»), рас-
сказали два источника 

”
Ъ“ в отрасли. 

Чиновник из администрации Липец-
кой области также слышал об интере-
се французской компании к активу, 
но полагает, что переговоры пока на 
ранней стадии. В Danone и «Прогрес-
се» отказались от комментариев.

По данным источника 
”
Ъ“, знако-

мого с данными Nielsen, на ноябрь 
2018 года «Прогресс» занимал около 
25% этого рынка в годовом выраже-
нии. Предприятие также выпускает 
минеральную воду «Липецкий бю-
вет». Основными владельцами 
«Прогресса» выступают Ольга Беляв-
цева и Светлана Борцова. В 2018 го-
ду Forbes оценил их состояние в 

$500 млн и $260 млн соответствен-
но. Выручка «Прогресса» в 2017 году 
сократилась на 15,7%, до 20,3 млрд 
руб., чистая прибыль осталась на 
уровне 3 млрд руб. 

Danone входит в тройку произво-
дителей молочных продуктов в стра-
не. Портфель брендов включает «Ак-
тивиа», «Простоквашино» и т. д., дет-
ское питание выпускается под мар-
ками «Тёма», «Растишка» и пр. В 2017 
году выручка компании в РФ выро-
сла на 3%, до 115 млрд руб. без НДС, 
подсчитали в Infoline.

«Прогресс» ранее был частью про-
изводителя соков «Лебедянский» се-
мьи Борцовых, госпожи Белявцевой и 
Дмитрия Фадеева. В 2008 году PepsiCo 
приобрела 75,53% «Лебедянского» за 
$1,4 млрд, консолидировав всю ком-
панию, но производство детского пи-
тания и воды было предварительно 
выделено в отдельную структуру. Че-
рез некоторое время владельцы «Про-
гресса» начали искать покупателей на 
этот бизнес. В 2011 году стало извест-
но об интересе к активу Nestle (выпу-
скает детское питание под марками 
Nan, Nestogen, Gerber), но стороны не 
сошлись в цене. По данным источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, собственники «Про-

гресса» тогда оценивали компанию в 
$485 млн. В Nestle не предоставили 
комментарий.

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный сегодня оце-
нивает возможную стоимость «Про-
гресса» в диапазоне 25–35 млрд руб. 
($381,09–535,53 млн по курсу ЦБ на 
пятницу): «С одной стороны, компа-
ния — крупнейший производитель 
детского питания в стране, с другой — 
в ближайшие годы прежнего роста 
рождаемости и рынка ждать не сто-
ит». Начальник управления операций 
на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко 
полагает, что торги за актив могут на-
чаться от суммы 25 млрд руб.

На ноябрь 2018 года Danone был 
третьим производителем детского 
питания с примерной долей 15% по-
сле PepsiCo («Агуша», около 20%), де-
лится данными Nielsen источник 

”
Ъ“ 

в пищевой компании. По его словам, 
сделка позволит Danone не только 
занять 40% рынка, но и получить 
весь ассортимент детского питания, 
включая фруктовые и овощные сме-
си. Директор по работе с клиентами 
«Nielsen Россия» Ольга Дашкевич го-
ворит, что на конец сентября 2018 го-
да продажи детского питания в Рос-
сии росли на 10% в натуральном вы-
ражении и на 5,5% в деньгах год к го-
ду. В Euromonitor International оце-
нивают объем рынка в 2018 году в 
708,6 тыс. тонн (без учета молочной 

формулы), а оборот — в 242,8 млрд 
руб. По словам господина Моторно-
го, если сделка по продаже «Прогрес-
са» состоится, она станет одной из 
крупнейших на российском потре-
бительском рынке за последние го-
ды. Последним значимым независи-
мым производителем детского пита-
ния в стране останется ГК «Сивма» 
Василия Лабзина (бренд «Бабушкино 
лукошко»), отмечает он.

Основной интерес для Danone в 
«Прогрессе» представляет бизнес по 
производству детского питания, а не 
«Липецкий бювет», считают источ-
ники 

”
Ъ“. Сегодня в портфеле фран-

цузской компании есть бренды пре-
миальной воды Evian, Volvic и 
Badoit. В текущем виде бизнес «Ли-
пецкого бювета» находится на грани 
рентабельности, а марка представле-
на в сетях только из-за «Фрутоняни», 
говорит топ-менеджер крупного 
производителя воды. Президент Со-
юза производителей безалкоголь-
ных напитков и минеральных вод 
Максим Новиков все же полагает, 
что синергия локального производ-
ства сильной региональной марки в 
сочетании с опытом поставок им-
портных премиальных брендов по-
тенциально может создать хорошую 
базу для масштабирования бизнеса.

Анатолий Костырев

В Danone приглашают «Фрутоняню»
Французская компания может купить липецкую

Конфликт акционеров интернет-
провайдера «Искрателеком» 
(Seven Sky) привел к перебоям 
с интернетом у 45 тыс. абонен-
тов в Подмосковье. Сеть операто-
ра в Одинцовском районе не ра-
ботает с 23 ноября, а доступ ново-
го руководства в офис компании 
заблокирован. Обе стороны кон-
фликта уже обратились в поли-
цию, но конфликт придется ре-
шать в судебном порядке, счита-
ют юристы.

Гендиректор интернет-провайде-
ра «Искрателеком» (бренд Seven Sky; 
работает в Москве и Подмосковье) 
Виталий Спасский подал в полицию 
заявление (есть у 

”
Ъ“) о незаконном 

блокировании доступа к документа-
ции и оборудованию компании со 
стороны бывшего гендиректора Ал-
хаса Мирзабекова. В заявлении ут-
верждается, что господин Мирзабе-
ков перевел права аренды офиса на 
подконтрольную миноритарному 
акционеру «Искрателекома» Алек-
сею Запорожцу компанию «Брод-
бэнд». Юристы «Искрателекома» так-
же подали в полицию заявление о 
том, что люди, представившиеся 

представителями «Бродбэнда», при-
шли в офис провайдера в Москве с 
требованием освободить его. Заявле-
ния зарегистрированы 22 ноября, 
первое — в УВД по ЮАО ГУ МВД Рос-
сии по Москве, второе — в отделе 
МВД Москвы по району Раменки, 
следует из документов, имеющихся 
у 

”
Ъ“. Сам господин Спасский, также 

занимающий должность директора 
фонда Russia Partners (акционер «Ис-
крателекома») по инвестициям в те-
леком-проекты, был назначен ген-
директором интернет-провайдера 
советом директоров 12 ноября.

«Бродбэнд», в свою очередь, требу-
ет от «Искрателекома» погасить за-
долженность в размере 13,8 млн руб., 
в том числе по аренде помещения, 
следует из писем от 22 и 23 ноября, 
подписанных Алексеем Запорожцем 
(есть у 

”
Ъ“). В случае неисполнения 

требований в тот же день «Бродбэнд» 
предупреждал, что закроет сотрудни-
кам «Искрателекома» доступ к офису 
и подаст в суд, а с 24 ноября отключит 
оператора от автоматизированной 
системы расчетов с абонентами (бил-
линга). Кроме того, бывший генди-
ректор подал в полицию заявление о 

попытке его незаконного смещения 
с поста с целью рейдерского захвата 
оператора и вывода активов, сообща-
ли 19 ноября «Ведомости».

• «Искрателеком» принадлежит 
кипрской Anilora Enterprises Ltd. 
По данным кипрского реестра,   
крупнейшие акционеры последней — 
Wintergate Holdings Ltd (51%) и Wer-
tica Holding Ltd (46%). Wintergate 
Holdings Ltd контролирует Russia 
Partners, а Wertica Holding Ltd — 
Алексей Запорожец.
Проблемы с управлением компа-

нией уже привели к перебоям с досту-
пом к интернету и ТВ у пользователей 
оператора, следует из заявления. Про-
блема коснулась 45 тыс. абонентов в 
Одинцовском районе, уточнил 

”
Ъ“ 

Виталий Спасский. На сайте Seven Sky 
23 ноября была опубликована но-
вость о крупной аварии на сети и про-
ведении восстановительных работ.

По данным «ТМТ Консалтинга» на 
конец третьего квартала 2018 года, у 
«Искрателекома» около 190 тыс. або-
нентов в Москве и Подмосковье, это 
11-й провайдер в России по размеру 
базы. «Для телеком-рынка подобные 
корпоративные конфликты — ред-

кость, но подобная ситуация была, 
например, с поволжским операто-
ром СМАРТС в 2010 году»,— напоми-
нает глава «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантин Анкилов. Перебои на сети 
«Искрателекома» грозят компании 
потерей абонентской базы, если 
продлятся долго, предупреждает 
эксперт.

Основная проблема в корпоратив-
ных конфликтах — соблюдение сто-
ронами корпоративных процедур, 
напоминает партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. «Если соответст-
вующие формальности соблюдены, 
то у каждой из сторон есть объектив-
ные шансы отстоять своего гендирек-
тора и сохранить операционный и 
корпоративный контроль»,— рассу-
ждает он. При этом полиция, скорее 
всего, откажет в возбуждении уголов-
ного дела со ссылкой на то, что кон-
фликт должен разрешаться в судеб-
ном порядке, считает заместитель ру-
ководителя практики НЮС «Аму-
лекс» Галина Гамбург.

Юлия Тишина,  
Андрей Райский,  
Евгений Хвостик

В Seven Sky произошел корпоративный сбой
Акционерный конфликт вызвал проблемы у абонентов

Экс-совладелец «Нефтетранссер-
виса», оператора железнодорож-
ных перевозок, Александр Тер-
тычный намерен инвестиро-
вать более 5 млрд руб. в разви-

тие гостиничной сети Green 
Flow. За три года он планирует 
пополнить портфель своих объ-
ектов семью–девятью отелями 
в России и Европе и создать сеть 
wellness-центров. Консультанты 
называют обнародованные пла-
ны авантюрными, так как для 
заявленных целей потребуется 
больше времени.

Подконтрольная Александру Тер-
тычному «Антерра» (развивает гости-
ничный бренд Green Flow) планирует 
за три года открыть пять-девять но-
вых гостиниц в формате health & 
wellness, рассказал 

”
Ъ“ бизнесмен. По 

его словам, речь идет о четырех-пяти 
объектах в России и трех-четырех в 
Европе. Он предполагает, что инвес-
тиции в российские объекты, каж-
дый из которых будет насчитывать 
100–150 номеров, составят 4–5 млрд 
руб., при этом речь будет идти о но-
вом строительстве. В Европе «Антер-
ра» рассматривает возможность при-
обретения действующих отелей (сто-
имость каждого объекта — €5–7 млн). 
В России «Антерра» рассматривает 
возможность размещения отелей на 
Сахалине, в Алтайском крае и окрест-
ностях Байкала, за границей — в Вос-
точной Европе. Александр Тертыч-
ный уточнил, что конкретных дого-
воренностей о площадках или объек-
тах для покупки пока нет.

Руководитель департамента гости-
ничного бизнеса JLL Татьяна Веллер 
называет выбранную Green Flow кон-
цепцию удачной: сейчас в тренде от-
дых с акцентом на здоровье. По ее 

мнению, аудиторию таких гостиниц 
составляют, как правило, обеспечен-
ные люди. Партнер Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова преду-
преждает, что в задуманных локаци-
ях заполняемость отелей на старте 
окажется на уровне 30–35% в год и 
лишь через пять лет показатель мо-
жет быть 50–55%. «Эти направления в 
основном популярны среди жителей 
соседних с ними регионов и стран,— 
рассуждает эксперт.— Транспортное 
плечо для туристов из Центральной 
России часто оказывается неподъем-
ным по стоимости: например, стои-
мость перелета до Южно-Сахалинска 
из Москвы в августе—сентябре дохо-
дит до 70–100 тыс. руб.».

По прогнозам госпожи Смирно-
вой, среднегодовая стоимость разме-
щения в гостиницах составит 
3–3,5 тыс. руб. за ночь. Также, по ее 
мнению, «Антерра» может столк-
нуться со сложностями в управле-
нии объектами: они существенно 
удалены друг от друга, в разных часо-
вых поясах, что станет реальной про-
блемой. «Быстрого развития сети 
ждать не стоит: если проект будет ре-
ализован за семь-восемь лет, это бу-
дет уже хорошо»,— указывает госпо-
жа Смирнова.

«Антерра», существующая с 2017 
года, пока управляет одним объек-
том — гостиницей Green Flow уров-
ня «четыре звезды» на 154 номера на 
курорте «Роза Хутор» в Сочи. Этот 
объект «Антерра» запустила в декаб-
ре прошлого года, арендовав у «Ин-
терроса» Владимира Потанина зда-

ние, где жили спортсмены во время 
зимней Олимпиады 2014 года. Ос-
новной собственник компании 
Александр Тертычный ранее являл-
ся совладельцем «Нефтетранссерви-
са», одного из операторов железнодо-
рожных перевозок. По данным «Ин-
терфакса», в 2015 году свои 10% в 
этой компании он продал Александ-
ру Курту. По словам господина Тер-
тычного, в гостиничные активы он 
инвестирует собственные средства.

Отели не единственный бизнес 
«Антерры». Компания также хочет от-
крывать сеть wellness-центров под 
брендом Green Flow средней площа-
дью 3,5 тыс. кв. м. По словам господи-
на Тертычного, сейчас планируется 
реализация тестового проекта в Под-
московье, в дальнейшем аналогич-
ный объект «Антерра» рассчитывает 
разместить в Краснодарском крае. 
После этого речь может пойти о про-
даже франшизы: в компании ожида-
ют, что в перспективе четырех-пяти 
лет сеть wellness-центров Green Flow 
вырастет до 100 объектов. Господин 
Тертычный оценивает затраты на со-
здание одного центра в 300–400 млн 
руб. Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров называет 
проект авантюрным, несмотря на то 
что востребованность wellness-цент-
ров достаточно высокая. Он прогно-
зирует, что окупаемость одного объ-
екта в лучшем случае составит пять 
лет при условии его размещения ря-
дом с местом притяжения заинтере-
сованной аудитории.

Александра Мерцалова

Green Flow перетекает в отели
Бывший перевозчик инвестирует в отдых и здоровье

Штрафы на сегодня 
не останавливают людей 

от распространения 
клеветы, потому что 

зачастую проплаты этого 
контента оказываются 

в десятки раз выше
— Андрей Исаев,

первый заместитель главы фракции 
« Единой России», в июле 2017 года

Ц И Т А Т А
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«Роснано» выходит из капитала 
ГК «Хевел» — крупнейшего рос-
сийского инвестора в солнеч-
ную энергетику, 49% долей вы-
купит «Реам Менеджмент» Миха-
ила Сиволдаева, экс-менеджера 
«Реновы» Виктора Вексельберга. 
«Реам Менеджмент» в августе 
уже приобрела у «Реновы» 5% 
в «Хевел», отведя от компании 
угрозу санкций США. Как «Хе-
вел» будет работать с новой 
структурой акционеров, о воз-
можном продлении поддержки 
зеленой генерации в РФ и о пер-
спективах экспорта ”Ъ“ расска-
зал гендиректор ГК «Хевел» 
Игорь Шахрай.

— До конца года «Роснано» плани
рует продать 49% в «Хевел». Кто 
приобретет пакет?
— Один из наших акционеров — 
компания «Реам Менеджмент» (в ав-
густе она выкупила у структур «Ре-
новы» Виктора Вексельберга 5% «Хе-
вела».— 

”
Ъ“). С основателем «Реама» 

Михаилом Сиволдаевым мы знако-
мы уже несколько лет, с февраля 
2016 года он входит в совет дирек-
торов «Хевела», при его непосредст-
венном участии мы построили СЭС 
мощностью порядка 200 МВт, нача-
ли зарубежную экспансию, закан-
чиваем второй этап модернизации 
завода в Новочебоксарске. Поэтому 
наш бизнес он хорошо знает и по-
нимает.
— «Реам Менеджмент» или гос
подин Сиволдаев сейчас имеют 
прямые или косвенные связи со 
структурами Виктора Вексель
берга?
— Господин Сиволдаев, насколько 
мне известно, работал с господи-
ном Вексельбергом еще в ТНК, по-
том у него были разные инвестпро-
екты, как связанные с «Реновой», 
так и собственные. В апреле (6 апре-
ля США ввели санкции против ряда 
российских граждан, в том числе 
Виктора Вексельберга.— 

”
Ъ“) он 

уволился и занялся собственным 
бизнесом, в том числе «Хевелом». 
Мы с ним разговаривали после то-
го, как он принял оферту «Роснано», 
в целом он поддерживает наши пла-
ны по развитию. «Реам Менед-
жмент» — независимый от «Рено-
вы» проект Сиволдаева.
— Какова цена пакета и сроки за
крытия сделки?
— «Хевел» не является стороной сдел-
ки, поэтому мы не можем это коммен-
тировать. Нам известно только, что 
«Реам Менеджмент» взял для этого 
банковский кредит на рыночных 
условиях. Насколько мне известно, 
сделку планируется закрыть в этом го-
ду. «Роснано» останется кредитором, 
и мы продолжим возвращать сформи-
рованную перед ней задолженность 
по утвержденному графику.
— А сколько осталось выплатить 
по долгу?
— Мы не раскрываем эту информа-
цию.
— У «Реновы» было право на преи
мущественный выкуп акций?
— Насколько я знаю, да, такое право 
есть у всех сторон.
— Почему «Роснано» решила вый
ти из «Хевела» именно сейчас?
— То, что «Роснано» выйдет из капи-
тала «Хевела», было понятно сразу. 

Это госкомпания, которая работает 
по принципу private equity funds, то 
есть выходит из бизнеса после 
успешного запуска. По сути, прода-
жа пакета сегодня говорит о том, что 
«Роснано» спокойна за будущее «Хе-
вела». Я считаю, что это весьма сво-
евременный шаг.
— Нет опасений, что потеря круп
ного лоббиста в лице «Роснано» 
негативно отразится на развитии 
компании?
— «Роснано» не отстаивает интере-
сов лишь отдельных компаний, она 
отстаивает интересы отрасли. В буду-
щем «Роснано» продолжит развивать 
зеленую энергетику, включая под-
держку «Хевела», поскольку вся от-
расль ВИЭ является их стратегиче-
ским направлением. Они заинтере-
сованы в этом в том числе и как кре-
диторы. 
— Смена основного акционера от
разится на стратегии «Хевела»?
— Стратегия остается прежней. «Хе-
вел» продолжает и дальше активно 
развивать сегмент сетевой и роз-
ничной генерации, а также дальше 
работать на экспортном рынке. 
Кроме того, мы планируем усилить 
свое присутствие в Сибири и на 
Дальнем Востоке.
— Как санкции США в отноше
нии «Реновы» влияют на текущую 
деятельность «Хевела»?

— Сложившаяся структура владения 
и управления компанией «Хевел» не 
налагала и не налагает на ее деятель-
ность никаких ограничений.
— А были случаи, когда до сниже
ния доли «Реновы» в «Хевеле» по
тенциальные контрагенты сры
вали сделки?
— Мы не почувствовали никаких по-
следствий, на реализацию наших 
планов это не повлияло. 
— То, что один из ваших акционе
ров под санкциями США, не со
здает для бизнеса за рубежом ни
какой токсичности?

— Нет.
— Сложности с привлечением про
ектного финансирования были?
— У нас многогранное финансиро-
вание. Сегодня мы взаимодейству-
ем с несколькими финансовыми ин-
ститутами, число желающих предо-
ставить средства под наши проекты 
возросло. Проект в Казахстане (в ок-
тябре «Хевел» выиграл тендер на 
строительство двух СЭС на 70 МВт 
в Казахстане.— 

”
Ъ“) будет реализо-

ван с привлечением международ-
ных коммерческих институтов. Кре-
диты могут быть мультивалютны-
ми, индексация валютной составля-
ющей на различных рынках может 
быть разной. Альтернативная энер-
гетика популярна, и все понимают 

условия работы и по каким прави-
лам инвесторы готовы выходить на 
те или иные рынки.
— Есть планы по выходу на рынок 
публичного долга?
— В долгосрочной перспективе вы-
ход на рынок публичного долга явля-
ется логичным этапом развития на-
шей стратегии. Это может произойти 
в перспективе двух-трех лет и только 
в том случае, если откроется окно 
возможностей на финансовых рын-
ках. Сегодня фон там недостаточно 
оптимистичный. Первым шагом мо-
жет стать размещение облигаций.
— Почему не рассматриваете вы
ход на IPO сейчас?
— Мы реализуем высококачествен-
ные проекты на перспективных 
рынках и должны быть привлека-
тельны для инвесторов. Но сегодня 
мы находимся на инвестиционной 
стадии, поэтому выход на IPO пока 
считаем преждевременным.
— Потенциально вы рассматрива
ете возможность размещения зе
леных облигаций?
— Мы прорабатываем этот вопрос. 
Интерес к зеленым облигациям есть. 
Зеленые облигации — это такой ре-
путационный вклад. У крупных 
международных компаний есть ак-
тивы в России, и для них важно поку-
пать электроэнергию у зеленого про-
изводителя. 

— Правильно ли я понимаю, что 
дивиденды «Хевел» пока платить 
не планирует?
— Сейчас мы в активной фазе  роста. 
Наличие свободного капитала игра-
ет важную роль в нашем даль нейшем 
развитии, поэтому в ближайшие 
пять-семь лет нашу прибыль будем 
направлять на развитие компании 
и на снижение долговой нагрузки. 
Только после этого сможем выйти на 
стабильную выплату дивидендов.
— Рынок ветрогенерации в РФ 
сложился довольно высококонку
рентным, что привело к сниже

нию CAPEX на отборах проектов. 
Почему такого не произошло 
в «солнце», где много лет сосуще
ствуете вы и «Солар Системс», 
а CAPEX на СЭС до последнего вре
мени существенно не падал?
— Если вспомнить 2013 год, то ста-
нет очевидно, что вся активность 
сначала была сконцентрирована 
в «солнце». Там тогда работало 8–10 
компаний, в «ветре» такого числа иг-
роков не было. Это объясняется раз-
ными требованиями к отраслям. 
У «солнца» это беспрецедентная ло-
кализация до 70%, требующая техно-
логического погружения и строи-
тельства новых заводов. Активность 
того периода была коммерческой, 
мы взвешивали свои риски, еще не 
понимая тех результатов и техноло-
гических усилий, которые потребу-
ются для создания производства. 
Только после пуска завода можно 
было сделать вывод о том, укладыва-
емся мы в CAPEX или нет, соответст-
вуем требованиям или нет. Поэтому 
в дальнейшем из года в год мы сни-
жали CAPEX на 5%.

Но если смотреть CAPEX в долла-
рах, то стоимость на конкурсах по 
«солнцу» снизилась примерно 
в 1,5 раза. Главное — необходим объ-
ем рынка как ключ к достижению 
эффекта масштаба. Объем россий-
ского рынка солнечной энергетики 
сегодня в два раза меньше ветроэ-
нергетики. Плюс в ветровой энерге-
тике используется немного другая 
схема — это прежде всего использо-
вание специнвестконтракта (СПИК, 
заключаются с Минпромторгом и ре-
гионом, фиксируют налоговые льго-
ты на 10 лет в обмен на инвести-
ции.— 

”
Ъ“). Поэтому барьер вхожде-

ния в «ветер» ниже, чем был по «сол-
нцу». В 2018 году рынок находится 
в более продвинутом состоянии 
и достаточно точно уже понимает, из 
чего складывается себестоимость. 
СПИК помогает ветрогенерации ак-
тивно идти вперед — это показыва-
ют отборы не только по стоимости, 
но и по объему.
— СПИКи в «солнце» не обсужда
лись?
— Когда мы начинали строить завод, 
такого инструмента в солнечной 
энергетике не было. И, насколько 
мне известно, их больше не будет.
— Отбор 2018 года показал суще
ственное снижение CAPEX ВИЭ, 
но если по «ветру» он сравнялся 
с мировыми бенчмарками, то по 

«солнцу» все равно выше, гдето 
на 20%. Есть ли потенциал для 
снижения?
— За год нам удалось снизить себе-
стоимость производства на 20%, то 
есть сейчас, по сути, мы достигли 
конкурентоспособности в сегменте 
высокотехнологичных модулей 
и видим потенциал снижения стои-
мости производства в дальнейшем. 
Мы продолжим увеличивать объем 
выпускаемой продукции и продол-
жим инвестировать в НИОКР. 
— Можно ли сейчас строить СЭС 
в России по цене, которую пред
ложил Fortum (по одной из заявок 
Fortum снизила CAPEX с 99 тыс. 
руб. за кВт до 58,9 тыс. руб.)?
— Думаю, можно. Если говорить 
о проектах со сроками реализации 
в 2021–2022 годах, это вполне дости-
жимый порог, если тренд на сниже-
ние себестоимости сохранится и не 
будет негативных промышленных 
революций. Я имею в виду всплески 
(цен.— 

”
Ъ“) по сырьевым цепочкам, 

потому что у каждой отрасли есть 
свои индикаторы и драйверы движе-
ния. Например, на стоимость крем-
ния или пластин повлиять могут но-
вые химические процессы или созда-
ние гибридных технологий. 
— Сейчас правительство обсу
ждает, надо ли продлевать под
держку ВИЭ после 2024 года, на
пример сохранив систему дого
воров на поставку мощности 
(ДПМ), гарантирующих возврат 
инвестиций за счет повышен
ных платежей потребителей. 
При продлении нужно отталки
ваться именно от цен последнего 
отбора проектов ВИЭ?
— Да, мы предполагаем, что в новой 
программе нужно отталкиваться 
вниз от CAPEX и OPEX, по которому 
разыгрывался объем, полученный 
Fortum. Можно его взять за базу. В по-
следнем отборе мы недалеко были 
от цифр Fortum, поэтому 38,5 МВт 
все же выиграли. Мы предложили 
Минэнерго ежегодно снижать 
CAPEX на отборах как один из крите-
риев продления поддержки ВИЭ. 

Инвестируя в НИОКР, мы пони-
маем, что себестоимость продук-
ции будет снижаться. Когда в апре-
ле 2017 года мы запускали завод 
в Чувашии, мощность модулей из 
60 ячеек составляла 290 Вт, сейчас 
в среднем примерно 315 Вт. Исполь-

зуя же двусторонние модули, кото-
рые мы планируем выпускать 
в 2019 году, мы увеличиваем выра-
ботку и коэффициент использова-
ния установленной мощности (КИ-
УМ) примерно на 10% при консерва-
тивном сценарии. Дальнейшее сни-
жение себестоимости основано на 
технологических улучшениях. Есть 
сопутствующие производства, за 
которыми мы внимательно наблю-
даем: это производство стекла, ин-
верторов, распредустройств, кото-
рые также из года в год снижают 

свою стоимость. Кумулятивно это 
даст значительный эффект и позво-
лит дальше снижать тариф.
— Вы будете поставлять панели 
для СЭС Fortum в РФ? Если они 
предлагали это, устроила ли вас 
цена?
— Fortum к нам обращался. Идут пе-
реговоры, пока финальной догово-
ренности нет. У них свой уровень ри-
ска и требования к доходности, у нас 
тоже есть аналогичные требования. 
— А почему вы предложили для 
проектов СЭС в Казахстане CAPEX 
на уровне Fortum в РФ, но не гото
вы были дать такую цену в РФ?
— В Казахстане другая структура 
рынка солнечной энергетики. Уро-
вень инсоляции в южном регио-
не — 1760–1800 кВт•ч на квадрат-
ный метр в год, что значительно вы-
ше, чем в РФ. Второй критерий — 
ниже стоимость привлечения долга, 
мы планируем использовать средст-
ва международных институтов раз-
вития. С учетом индексации тарифа, 
которая также заложена в условия 
работы на местном рынке, мы рас-
считываем уложиться в ту цифру, ко-
торую предложили в Казахстане.
— В Казахстан вы будете постав
лять свои панели?

— Финальный перечень и набор 
определим в начале следующего го-
да. Часть продукции обязательно бу-
дет нашего производства, часть — 
импорт.
— Импортные — это Китай?
— Пока об этом рано говорить.
— Правительство РФ хочет привя
зать программу поддержки ВИЭ 
к объему экспорта. Какие рынки 
вы считаете перспективными 
для себя?
— Рынок «солнца» огромен. Мы рас-
сматриваем Ближний Восток, СНГ, 

Латинскую Америку, Африку, евро-
пейский рынок тоже привлекате-
лен. Практически все рынки, за 
исключением, возможно, Северной 
Америки и Австралии.
— Какая у вас программа по экс
порту?
— В среднесрочной перспективе — 
это три-пять лет не менее 1 ГВт. Та-
кой объем вполне может быть нами 
реализован.
— Какой объем СЭС вы готовы по
строить при продлении механиз
ма поддержки на оптовом энерго
рынке в России?
— Считаем, что для российской от-
расли эффект масштаба очень ва-
жен и он может быть достигнут при 
увеличении внутреннего рынка 
еще на 4–5 ГВт. 
— Ваши инвестиции при продле
нии механизма сколько могут со
ставить?
— Суммарные инвестиции на такой 
объем проектов ориентировочно 
могут достигать $4–5 млрд. 
— Каков оптимальный объем сол
нечной генерации для российско
го энергорынка?
— Если брать установленную мощ-
ность российского энергорынка 
в 240 ГВт, то для «солнца» достаточ-
но 25–30 ГВт на долгосрочный пе-
риод. Этот объем не окажет никако-
го существенного воздействия на 
работу энергосистемы. По моему 
мнению, есть некоторое количест-
во «энергопамятников» (старой ге-
нерации.— 

”
Ъ“), за которые платят 

все участники рынка, но которые 
можно безболезненно вывести из 
эксплуатации, заменив гибридны-
ми станциями на ВИЭ.
— В мире развитие ВИЭ происхо
дит по стандартной цепочке — 
снижение стоимости, экономия 
от масштабов, рост конкуренции, 
выход на внешние рынки. Не бу
дет ли ограничение по объему 
ВИЭ в РФ задерживать развитие?
— Действительно, объем рынка аль-
тернативной энергетики в РФ не-
большой. Но система поддержки по-
строена таким образом, что позволя-
ет внутри рынка создавать нужные 
компетенции. Этот объем внутри 
сбалансирован требованием по ло-
кализации оборудования, по созда-
нию производств, по требованию 
к эффективности, снижению CAPEX. 
То есть государство создает такие ус-
ловия, которые сначала вынуждают 
инвестора стать производителем, за-
тем эффективным производителем, 
снижающим издержки, а дальней-
шая программа потребует стать и эф-
фективным экспортером. Иными 
словами, требованиями ДПМ дости-
гаются все необходимые ступени 
развития отрасли.
— Минпром также ставит условие 
о достижении 100% локализации 
при продлении ДПМ ВИЭ. Это до
стижимо?
— Мы в целом локализацию поддер-
живаем, но здесь нужно четко опре-
делить ее настройку. По «Хевелу» ло-
кализация составляет 100%, сюда мы 
относим расходы на строительство 
солнечных парков, производство 
ячейки и модуля полностью россий-
ские. Если говорить о точечной ло-
кализации, то надо обсуждать меха-
низм. Если необходимо локализо-
вывать всю цепочку от производства 
кремния, роста слитков и до всех ме-
таллоконструкций, то есть, по сути, 
перейти на полный цикл, то с уче-
том тех объемов рынка ВИЭ, кото-
рые в России существуют, это может 
стать чрезмерной нагрузкой.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел
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«Наш бизнес он хорошо знает и понимает»
Глава ГК «Хевел» Игорь Шахрай о новом владельце компании

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Х Е В Е Л »

Крупнейшая в России интегрированная компания в отрасли солнечной энергетики. 
В структуру компании входят завод по производству солнечных модулей в Новоче-
боксарске, девелоперское подразделение (проектирование, строительство и экс-
плуатация солнечных электростанций) и научно-технический центр тонкопленочных 
технологий в энергетике в Петербурге. С 2017 года на заводе «Хевел» началось про-
изводство солнечных модулей по собственной гетероструктурной технологии. Теку-
щая мощность завода составляет 160 МВт, в 2019 году планируется нарастить объ-
ем выпуска солнечных модулей до 260 МВт в год.

Изначально «Хевел» — проект «Реновы» Виктора Вексельберга. Сейчас у «Рено-
вы» 46%, у «Роснано» — 49%, у «Реам менеджмент» экс-менеджера «Реновы» Миха-
ила Сиволдаева — 5%. Доля «Роснано» до конца года должна быть продана «Реам 
менеджмент». Выручка ООО «Хевел» по РСБУ за 2017 год — 5,1 млрд руб., чистый 
убыток — 336,7 млн руб. Гендиректор ГК «Хевел» — Сергей Шахрай.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш А Х Р А Й  И Г О Р Ь  С Т Е П А Н О В И Ч

Родился 14 июля 1975 года. В 1997 году окончил Иркутскую государственную эко-
номическую академию по специальности «экономист». В 2008-м получил степень 
MBA в РАНХиГС при правительстве РФ по направлению «Управление стоимостью 
компании».

В 1998–2002 годах работал в ЗАО «Кремний», занимаясь вопросами производ-
ства и экономики. В 2002 году перешел в «СУАЛ-Холдинг», где занимал должности 
в экономическом блоке. С 2007 года в ГК «Ренова» был директором инвестиционно-
го департамента. В 2010 году назначен на должность заместителя гендиректора по 
экономике и финансам ГК «Хевел», позже первый заместитель гендиректора. С де-
кабря 2013 года — директор завода «Хевел» по производству солнечных модулей. 
С августа 2015 года — гендиректор ГК «Хевел».

Женат, воспитывает троих детей.

То, что «Роснано» выйдет из капитала 
«Хевела», было понятно сразу.  
Это госкомпания, которая работает  
по принципу private equity funds

Зеленые облигации — это такой  
репутационный вклад. У крупных междуна-
родных компаний есть активы в России, 
и для них важно покупать электроэнергию 
у зеленого производителя

Рынок «солнца» огромен. Мы рассматриваем 
Ближний Восток, СНГ, Латинскую Америку, 
Африку, европейский рынок тоже  
привле кателен. Практически все рынки, 
за исключением, возможно, Северной  
Америки и  Австралии
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Благодаря победе над «Вальядолидом»  
«Севилья» стала единоличным лидером  
чемпионата Испании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Олег Кононов 
открыл счет
«Спартак» выиграл первый матч  
под руководством нового тренера

В воскресенье завершился 15-й тур чем-
пионата России по футболу. Первую по-
беду под руководством нового главного 
тренера Олега Кононова одержал москов-
ский «Спартак», который взял верх в род-
ных стенах над самарскими «Крыльями Со-
ветов» — 3:1. «Краснодар» разгромил на 
своем поле тульский «Арсенал» со счетом 
3:0 и по-прежнему занимает второе место 
в турнирной таблице. Лидер премьер-ли-
ги «Зенит» принимал «Ростов» и выиграл — 
2:0, сохранив пятиочковое преимущество 
над кубанцами.

15-м туре чемпионата России состо-
ялся дебют на посту главного тренера «Спар-
така» Олега Кононова, и данный факт, естест-
венно, нельзя было оставить без внимания. На 
то, чтобы разъяснить и по возможности вне-
дрить свои принципы построения игры, пе-
ред матчем с «Крыльями Советов» новый на-
ставник красно-белых имел всего полторы не-
дели, да и этот подготовительно-ознакомитель-
ный этап получился скомканным из-за отсутст-
вия нескольких сборников. Тем не менее даже 
за столь короткий срок Кононову удалось упо-
рядочить спартаковский футбол, который в по-
следнее время носил весьма хаотичный харак-
тер. Конечно, и соперник, с одной стороны, не 
представлял слишком большой опасности, а с 
другой — «Спартак» после удачного старта в те-
кущем первенстве уже откровенно раздавал оч-
ки направо и налево, опустившись со второго 
места на девятое, так что москвичам в их ны-
нешнем состоянии относиться свысока к самар-
скому клубу не приходилось.

Что сразу бросилось в глаза — Кононов уга-
дал с составом и по максимуму использовал 
кадровые ресурсы команды. Скажем, с пер-
вых минут на поле вышли Зе Луиш, Луис Ад-
риану и Софьян Ханни, то есть, как и анонси-
ровалось, при новом тренере «Спартак» попы-
тался сыграть с акцентом на атаку. Около ча-
са хозяева «Открытие Арены», правда, никак 
не могли забить и вообще мало в чем превос-
ходили «Крылья». Более того, они оказались в 
положении отыгрывающихся, когда недогля-
дели в штрафной площади за Сергеем Корни-
ленко при подаче с фланга. Причем вскоре у 
арбитра встречи Владимира Москалева были 
основания для того, чтобы назначить пеналь-
ти в ворота красно-белых после того, как мяч 
попал в руку Зе Луиша. В итоге подопечные 
Кононова проявили волю к победе, что тоже 
можно записать в актив тренеру, начинающе-
му карьеру в таком непростом, находящемся 
под увеличительным стеклом клубе. В частно-
сти, при нем ожил Луис Адриану, отдавший 
две голевые передачи и поразивший цель на 
исходе матча. Позитивное впечатление про-
извели и все остальные футболисты «Спарта-
ка», в том числе еще недавно «отверженные» 
Денис Глушаков и Андрей Ещенко. При этом 
Кононов угадал и с заменами, так как Лоренсо 
Мельгарехо и Ивелин Попов повлияли на ре-
зультат. Разве что, похоже, он преждевремен-
но выпустил Романа Зобнина, пропустивше-
го из-за травмы недавние игры сборной. Впро-
чем, руководитель медицинского департамен-
та «Спартака» Михаил Вартапетов заявил, что 
подозрений на серьезное повреждение у полу-
защитника вроде бы нет.

Между тем Олег Кононов так прокомменти-
ровал собственный дебют: «Важно, что все бы-
ли вместе, играли друг за друга. И даже несмо-
тря на то, что уступали по ходу встречи, доби-
лись победы за счет командного духа и команд-
ной игры. Это главное, чего я ждал. Остальное 
уже детали». Кроме того, тренер признался, что 
пока рассчитывает прежде всего на «стариков». 
Например, ворота защищал не молодой Алек-
сандр Максименко, а опытный Артем Ребров. А 
что касается состояния команды, он охаракте-
ризовал его следующим образом: «Не могу ска-
зать, что оно плохое. Есть база, на которую мож-
но опираться, чтобы на протяжении всех 90 ми-
нут прессинговать и лишать соперника мяча, 
а именно такая у нас задача. Да, нужно время, 
и спадов по ходу матчей не избежать. Сегодня 
брака в передачах тоже хватало. Но есть на что 
опираться, это важно».

Особое внимание привлекало также про-
тивостояние «Зенита» с «Ростовом» в Санкт-
Петербурге, тем более учитывая, что «Красно-

дар» уверенно обыграл дома «Арсенал» и со-
кратил отставание от лидера до двух очков. В 
принципе в этом матче можно было ждать не-
ожиданностей, потому как клуб с берегов До-
на довольно солидно смотрится в нынешнем 
чемпионате и борется за медали. Однако го-
сти как-то пассивно начали игру, за что попла-
тились уже на 12-й минуте, когда отличился 
Себастьян Дриусси. Любопытно, что это про-
изошло после ввода мяча из-за боковой ли-
нии, таким образом, «Ростову» забили уже чет-
вертый гол в нынешнем сезоне из аута. Потом 
команда Валерия Карпина стала действовать 
смелее, но все равно скорее «Зенит» был бли-
же к успеху. Отличный момент упустил неза-
долго до перерыва Артем Дзюба, удар которо-
го отразил Сергей Песьяков.

Во втором тайме ростовчане уже совсем из-
бавились от какого-либо пиетета по отноше-
нию к петербуржцам. Хотя и те отнюдь не пре-
тендовали на инициативу, предлагая соперни-
ку максимально раскрыться с тем, чтобы под-
ловить его на контратаке. При такой тактике 
«Зенит», несомненно, рисковал очками и все 
же добился желаемого. На 63-й минуте Алек-
сандр Ерохин замкнул прострел Дриусси, по-
сле чего миссия «Ростова», не отличающегося 
искрометным футболом, выглядела уже невы-
полнимой. Сине-бело-голубые победили и сно-
ва дистанцировались от ближайшего преследо-
вателя на пять очков.

Александр Ильин

Полузащитник «Спартака»  
Лоренсо Мельгарехо забил второй  
гол в ворота «Крыльев Советов»  
и принес команде победу в первом 
матче под руководством Олега  
Кононова  ФОТО ВАСИЛИЯ ПОНОМАРЕВА

У Дмитрия Бивола (на фото) в бою против Жана Паскаля  
было почти в четыре раза больше попаданий, чем у его соперника  ФОТО AP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрий Бивол  
провел  
ударную защиту
Он выиграл у Жана Паскаля  
с гигантским перевесом

Один из самых интересных россий-
ских боксеров Дмитрий Бивол в тре-
тий раз защитил титул чемпиона ми-
ра в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
по версии Всемирной боксерской 
ассоциации. Очередная защита — 
против канадского ветерана Жана 
Паскаля в американском Атлантик-
Сити — получилась убедительной, 
но не слишком зрелищной. Бивол 
выиграл у Паскаля с колоссальным 
перевесом, но публика, похоже, же-
лала увидеть в его исполнении не-
что еще более впечатляющее и кро-
вавое, нежели просто убедительная 
победа по очкам.

митрию Биволу довелось 
стать участником особенно-

го боя: он был хедлайнером одного из 
последних шоу, которые транслиро-
вал лидер боксерского телевизионно-
го рынка HBO перед тем, как его поки-
нуть. И строго говоря, его выступление 
должно было по идее вызвать исключи-
тельно позитивные отзывы.

Соперник у Бивола был не то чтобы 
очень страшным, но точно непростым, 
со своим козырями, главный из кото-
рых — опыт боев с грандиозными бой-
цами вроде Бернарда Хопкинса и Сергея 
Ковалева, которого у Жана Паскаля в из-
бытке. И чего-то острого, «перченого» от 
этого матча ждать стоило. Но с интригой 
совсем не склеилось. Паскаль, который, 
бывало, доставлял кое-какие проблемы 
и легендам, россиянину их не доставил 
вообще.

Расклад в этом бою отлично иллю-
стрируется цифрами. Счет на картах 

трех арбитров (у двух –—119:111, у тре-
тьего, удивительно щедрого по отноше-
нию к канадцу,— 117:111) — еще не са-
мые яркие цифры. Гораздо ярче, напри-
мер, статистика ударов. Согласно дан-
ным системы CompuBox, Бивол выбро-
сил их в общей сложности 678, отправив 
в цель 217, и 127, больше половины из 
ударов, достигших цели, были из катего-
рии тех, что в Америке называют power 
punch — силовые, акцентированные. 
Это жуткая канонада.

А вот что у Паскаля: 357 выброшенных 
ударов и 60 — всего 60 — добравшихся до 
головы или корпуса чемпиона. С джебом 
— оружием, помогающим сдерживать 
соперника, готовить контрвыпады, дела 
у него обстояли абсолютно катастрофи-

чески: полдюжины попаданий. То есть 
джеба Бивол вовсе не замечал.

А больше всего тех, кто знакомился 
со статистикой, изумляли цифры, име-
ющие отношение к первому раунду. Ну 
известно же, что чаще всего он отводит-
ся на разведку, прощупывание почвы, 
оценку чужих слабостей и собственного 
тонуса. Тут, казалось, такого подхода, как 
бы уверенно ни чувствовал себя Бивол, 
не избежать: все-таки оппонент доволь-
но сложный. Россиянин в первом раун-
де «перебил» Паскаля — 17:1…

Но восторженные эмоции из рецен-
зентов через край не хлестали. Коммента-
рии были, как правило, сдержанными, и 
большинство из них содержали напоми-
нание о том, что второй подряд бой Дмит-
рий Бивол, который, взбираясь к чемпи-
онскому титулу, успел заработать репу-
тацию классного «панчера», не довел до 
нокаута. Сначала против него устоял Ай-
зек Чилемба, также не имевший никаких 
шансов, теперь — Жан Паскаль.

А самому Дмитрию Биволу после боя 
даже пришлось как бы оправдываться. 
Он объяснял, что, разумеется, держал в 
уме нокаут, выстреливал ударами ради 
него: «Но иногда ведь его так и не удает-
ся добиться».

И в этих рецензиях, в этих вопро-
сах Биволу и ответах на них можно бы-
ло разглядеть кое-что важное и скорее 
приятное для победителя. Знак, что от 
27-летнего россиянина, про которого от-
носительно недавно мало кто знал, ждут 
чего-то такого же экстраординарного, 
чего ждут от бойцов, выступающих хед-
лайнерами крупных и дорогих шоу мно-
го-много лет. А выигрыши ординарные, 
«рабочие», пусть с гигантским переве-
сом, уже не слишком-то устраивают.

Сейчас, впрочем, актуальнее тема 
следующего поединка Дмитрия Биво-
ла, в отношении которого напрашива-
ется проверка кем-то сильнее и востре-
бованнее, чем Чилемба и Паскаль. Мо-
жет, объединительный — за два пояса 
— бой в категории, где, кстати, есть еще 
один российский чемпион, по версии 
Международной боксерской федера-
ции, Артур Бетербиев. Но его фамилия 
в рассуждениях Бивола не прозвучала. 
Зато среди прочих прозвучала, скажем, 
фамилия Сергея Ковалева, который в 
нынешнем десятилетии долго царил в 
полутяжелом весе, а в этом году чемпи-
онство неожиданно потерял, уступив 
колумбийцу Элейдеру Альваресу.

Алексей Доспехов
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Один из самых известных российских боксе-
ров Денис Лебедев, выступающий в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг), в минувший уикенд 
одержал победу в Монте-Карло над американ-
цем Майком Уилсоном. По ходу боя Лебедев 
был довольно близок к тому, чтобы отправить 
соперника в нокаут, но Уилсон все-таки дотянул 
до финального гонга. Все три арбитра зафикси-
ровали громадное преимущество россиянина. 
На двух картах счет был 119:109 в его пользу, 
на третьей — 117:111. Этот поединок позволил 
Денису Лебедеву в 39 лет сохранить позиции 
в элите первого тяжелого веса. До прошлого 
года он владел в нем двумя чемпионскими 
титулами — WBA и IBF, но второй потерял 
после поражения от соотечественника Мурата 

Гассиева. А позже Лебедева понизила в статусе, 
переведя его в так называемые чемпионы в от-
пуске, и WBA, ссылавшаяся на то, что россиянин 
редко проводит поединки.

После выигрыша у Майка Уилсона, счи-
тавшегося достаточно опасным оппонентом, 
Денис Лебедев подтвердил, что хотел бы 
встретиться с украинцем Александром Усиком. 
В данный момент Усик является безуслов-
ным лидером в категории, имея все четыре 
чемпи онских пояса. «Если наши команды 
договорятся, а к этому все идет, то я приму 
этот бой»,— заявил Лебедев. Между тем ранее 
представители команды Усика выражали сом-
нения в целесообразности организации такого 
матча. Арнольд Кабанов

15-й тур
«Динамо»—«Енисей» 1:2
Жоаозиньо, 53 (пен.) — Комков, 3; Ятченко, 55.  
Удаление: Морозов («Динамо»), 89 (2 ж. к.).
«Оренбург»—«Уфа» 1:0
Сутормин, 80. Удаление: Аликин («Уфа»), 59 (2 ж. к.).
«Анжи»—«Рубин» 1:1
Долгов, 36 — Калинин, 27.
«Спартак»—«Крылья Советов» 3:1
Ханни, 59; Мельгарехо, 61; Адриану, 90 — Корниленко, 49.
«Краснодар»—«Арсенал» 3:0
Вандерсон, 40; Игнатьев, 48; Сулейманов, 76.  
Удаление: Каборе («Краснодар»), 88 (2 ж. к.).
«Зенит»—«Ростов» 2:0
Дриусси, 12; Ерохин, 63.  
Удаление: Гулиев («Ростов»), 81 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 1 3 24:11 34

2. «Краснодар» 9 2 4 28:12 29

3. ЦСКА 7 5 3 21:7 26

4. «Локомотив» 7 4 4 20:14 25

5. «Ростов» 6 5 4 14:10 23

6. «Урал» 6 4 5 18:22 22

7. «Спартак» 6 4 5 17:16 22

8. «Оренбург» 6 4 5 16:13 22

9. «Рубин» 4 9 2 14:12 21

10. «Ахмат» 5 4 6 12:16 19

11. «Арсенал» 4 5 6 19:21 17

12. «Динамо» 3 7 5 11:12 16

13. «Крылья Советов» 4 2 9 9:22 14

14. «Уфа» 3 5 7 11:17 14

15. «Анжи» 4 2 9 9:22 14

16. «Енисей» 2 3 10 9:25 9

В
Дмитрий Бивол выбросил  
в общей сложности 678 ударов,  
отправив в цель 217, и 127,  
больше половины из ударов,  
достигших цели, были из категории тех,  
что называют power punch,— силовые,  
акцентированные. Это жуткая канонада

Д

20-летний форвард клуба НХЛ «Виннипег» Патрик Лайне в матче против «Сент-Луи-
са» пять раз поразил ворота соперника, обеспечив своей команде победу со счетом 
8:4. Случившееся удивило не только зрителей, но и самого хоккеиста, который те-
перь возглавляет гонку снайперов НХЛ — на его счету 19 точных бросков. «Это что-
то нереальное. В лучшей лиге мира очень трудно забрасывать шайбы, а тут такое. 
Мне кажется, что всякий раз, как я касался шайбы, она влетала в ворота,— отметил 
Лайне.— Не думаю, что такое повторится со мной в обозримом будущем, но я буду 
стараться».
Отметим, что за последние 20 лет только двум хоккеистам удавалось забросить 
пять шайб за матч — Мариану Габорику в 2007-м и Юхану Францену в 2011-м. Все-
го же за более чем столетнюю историю НХЛ зафиксировано — с учетом результата 
Лайне — только 45 таких случаев. Правда, не стоит забывать, что в первые годы су-
ществования лиги голы давались легче. Так, в 1920-м Джо Мэлоун сумел семь раз 
поразить ворота за игру. В его активе был также матч, в котором он отличился 
шесть раз, а пять шайб он забрасывал трижды. С тех пор достижение Мэлоуна так 
никому и не удалось превзойти или повторить. Но попыток было немало — шесть 
игроков были близки к тому, чтобы догнать Мэлоуна, но всякий раз останавлива-
лись на отметке в шесть шайб (последний случай был зафиксирован в 1976 году). 
Арнольд Кабанов

ПАТРИК ЛАЙНЕ СДЕЛАЛ ПЯТЬ


	kms_217m_001
	kms_217m_002
	kms_217m_003
	kms_217m_004
	kms_217m_005
	kms_217m_006
	kms_217m_007
	kms_217m_008
	kms_217m_009
	kms_217m_010
	kms_217m_011
	kms_217m_012

